
СЕР ГЕЙ СТЕЛЬ МАХ

На сво ем еже год ном ме ро прия тии
Intel Developer Forum (IDF) в
Сан-Фран ци ско про цес сор ный

ги гант рас ска зал о наи бо лее зна чи мых
про дук тах и тех но ло ги ях, за пла ни ро ван -
ных к вы пус ку на бли жай шие го ды. Глав -

ной но во стью ны неш не -
го фо ру ма ста ла но вая

про цес сор ная ар хи тек ту ра Haswell, ре ше -
ния на ба зе ко то рой най дут при ме не ние в
са мом ши ро ком спек тре
элек тро ни ки.

“При раз ра бот ке Haswell
ос нов ным лейт мо ти вом бы -
ли та кие по ня тия, как мо -
биль ность и уни вер саль -
ность, — го во рит Де вид
Пер лмут тер, ге не раль ный
ме нед жер Intel architecture
group. — Пе ред на ми стоя -
ла за да ча ох ва тить ею как
мож но боль ший спектр уст -
ройств, от план ше тов и ульт -
ра бу ков до на столь ных ра бо -
чих стан ций”.

Для тех, кто хо тя бы из ред ка ин те ре су -
ет ся но во стя ми про цес сор но го рын ка,
ин фор ма ция об ар хи тек ту ре Haswell не
яв ля ет ся не ожи дан ной новостью — Intel
на про тя же нии уже поч ти го да ме то дич -
но, но стро го пор ци он но вбра сы ва ла в
от кры тый дос туп дан ные о ней. По жа -
луй, наи бо лее важ ная осо бен ность ар хи -

тек ту ры Haswell со сто ит в том, что про -
цес со ры на ее ос но ве смо гут ра бо тать в
план ше тах, ульт ра бу ках, но ут бу ках, ПК и
сер ве рах. По жа луй, вряд ли ко го мож но
уди вить тем, что ос нов ной упор в Haswell
кор по ра ция сде ла ла имен но на пор та -
тив ную ка те го рию элек тро ни ки.

Де вид Пер лмут тер рас ска зал об об щих
осо бен но стях чи пов дан но го се мей ст ва.
По его сло вам, вы пуск но вых чи пов бу дет
по сте пен ным: пер вы ми про цес со ры с мик -

ро ар хи тек ту рой Haswell по -
лу чат мо биль ные ка те го рии
про дук тов, за тем сер ве ры и
лишь по том на столь ные ПК.
Для ПК чи пы Haswell бу дут
име но вать ся Intel Core чет -
вер то го по ко ле ния. Intel со -
об щи ла, что вна ча ле поя вят -
ся эко но мич ные про цес со ры
Haswell для кли ент ских ма -
шин. Они бу дут ос на ще ны

все го двумя — че тырь мя яд -
ра ми, и их ре лиз ожи да ет ся в
2013 г. За тем поя вят ся сер вер -

ные про цес со ры с боль шим ко ли че ст вом
ядер. Ин фор ма ци ей о них Intel обе ща ет
по де лить ся позд нее.

По сло вам Пер лмут те ра, од ним из пре -
иму ществ чи пов Haswell ста нет еди ное
кон вер гент ное яд ро. С прак ти че ской
точ ки зре ния это зна чит, что про грам ми -
сты, оп ти ми зи рую щие свои про грам мы
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12сен тяб ря Apple пред ста ви ла в
Сан-Фран ци ско свой но вый
смарт фон шес то го поколения —

iPhone 5, а так же ряд дру гих но ви нок,
вклю чая об нов лен ные плей е ры iPod.
Пред ва рил пре зен та цию гла ва Apple

Тим Кук, со об -
щив ший, что

ко ли че ст во при ло же ний для мо биль ных
уст ройств Apple в ка та ло ге App Store
пре вы си ло 700 000 (250 000 — спе ци аль -
но для iPad), при этом 90% при ло же ний
ска чи ва ют ся ре гу ляр но. Кук так же
проин фор ми ро вал, что Apple про да ла
84 млн. iPad и за ни ма ет 68% рын ка план -
ше тов, то гда как го дом ра нее ее до ля со -
став ля ла 62%. Гла ва Apple так же от ме -
тил, что ком па ния по сте пен но раз ви ва ет
свою роз нич ную сеть — сей час её офи -
ци аль ные ма га зи ны ра бо та ют в 12 стра -
нах, а их об щее ко ли че ст во дос тиг ло 380.

Наи бо лее ожи дае мую но вин ку ме ро -
прия тия пред ста вил стар ший ви це-пре -
зи дент по про дук то во му мар ке тин гу Ap-
ple Фи лип Шил лер. Он зая вил, что
iPhone 5 стал на 18% тонь ше и на 29%
лег че сво его пред ше ст вен ни ка, на звав
его “са мым кра си вым про дук том Apple”.
Кор пус но во го смарт фо на вы пол нен из
ано ди ро ван но го алю ми ния 6000-й
серии — та кой же ис поль зу ет ся в но ут бу -
ках Apple. На зад ней па не ли кор пу са

ввер ху и вни зу есть бе лые встав ки из ке -
ра ми че ско го стек ла. Тол щи на кор пу са
со став ля ет 7,6 мм, а мас са устройства —
112 г. Шил лер зая вил, что но вый iPhone
яв ля ет ся са мым тон ким
смарт фо ном в ми ре.

iPhone 5 ос на щен 4-дюй -
мо вым дис пле ем Retina с
раз ре ше ни ем 1136×640. Для
срав не ния: iPhone 4S и
iPhone 4 об ла да ют дис пле ем
с раз ре ше ни ем 960×640. Во
всех iPhone пре ды ду щих по -
ко ле ний диа го наль дис плея
ос та ва лась не из мен ной и со -
став ля ла 3,5 дюй ма. Раз ре -
шаю щая спо соб ность но во -
го эк ра на со став ля ет 326
то чек на дюйм, и, по за яв ле -
нию ком па нии, его цве то пе -
ре да ча улуч ше на на 44%.

Смарт фон по лу чил под держ ку се те -
вых про то ко лов GPRS, EDGE, EV-DO,
HSPA, HSPA+, DC-HSDPA и LTE. В се -
тях HSPA+ уст рой ст во под дер жи ва ет
ско рость до 21 Мбит/с, DC-HSDPA — до
42 Мбит/с, LTE — до 100 Мбит/с. Впро -
чем, под держ ка LTE ог ра ни че на и вне
пре де лов США га ран ти ро ва на не вез де.
Все тех но ло гии свя зи под дер жи ва ют ся с
по мо щью ди на ми че ской ан тен ны.
iPhone 5 спо со бен ав то ма ти че ски пе ре -
клю чать ся в се тях в ре жи ме ре аль но го

вре ме ни. Под дер жи ва ет ся двух ка наль -
ная (2,4 ГГц и 5 ГГц) пе ре да ча дан ных по
Wi-Fi 802.11 a/b/g/n с мак си маль ной ско -
ро стью 150 Мбит/с.

Управ лять iPhone 5 бу дет про цес сор
Apple A6. Со об ща ет ся, что но вый про цес -
сор об ла да ет уд во ен ной вы чис ли тель ной
и гра фи че ской про из во ди тель но стью по

срав не нию с про цес со ром
A5. Он на 22% мень ше в
раз ме рах и энер го эко но мич -
нее пред ше ст вен ни ка. Для
ил лю ст ра ции его ра бо ты
ком па ния при ве ла ско рость
за груз ки не ко то рых при ло -
же ний. Со глас но при ве дён -
ным при ме рам, вре мя за пус -
ка тек сто во го ре дак то ра и
при ло же ния для ра бо ты с
пре зен та ция ми со кра ти лось
вдвое. Гра фи че ские воз мож -
но сти чи па про де мон ст ри -
ро вал го ноч ный си му ля тор
Real Racing 3, в ко то ром изо -
бра же ния в зер ка лах зад не го

ви да ав то мо би ля об ра ба ты ва ют ся в ре жи -
ме ре аль но го вре ме ни.

По срав не нию с iPhone 4S но вый
смарт фон смо жет пред ло жить уве ли чен -
ное вре мя ав то ном ной ра бо ты: до 8 ча -
сов веб-сер фин га в се тях 3G или LTE
(iPhone 4S — 6 ча сов) и до 10 ча сов веб-
сер фин га по Wi-Fi (iPhone 4S — 9 ча сов).
Вре мя раз го во ра в се тях 3G и LTE со -
став ля ет до 9 ча сов (iPhone 4S — 8 ча сов
в се тях 3G).
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АНДРЕЙ КОЛЕСОВ

Microsoft офи ци аль но объ я ви ла о
вы хо де на ры нок но вой вер сии
своей плат фор мы раз ра бот ки

ПО — па ке та Visual Studio 2012 и сре ды
ис пол не ния .NET Framework 4.5 (по
подпис ке MSDN эти про дук ты бы ли дос -

тупны с 15 ав -
гу ста). Это за -

яв ле ние сде лал 12 сен тяб ря в Си эт ле
кор по ра тив ный ви це-пре зи дент кор по ра -
ции С. Со ма се гар. С по мо щью но вых
средств раз ра бот чи ки смо гут соз да вать
при ло же ния, обес пе чи вая под держ ку все -
го их жиз нен но го цик ла, вклю чая про -
мыш лен ную экс плуа та цию, для все го
спек тра опе ра ци он ных сис те м и сред Mi-
crosoft (Windows 8, Windows Phone, Win-
dows Azure и пр.). Ло каль ные пред став ле -
ния про дук та од но вре мен но про шли во
мно гих стра нах, в том чис ле в Мо ск ве.

Visual Studio 2012 в це лом пред на зна -
чен для про фес сио наль ных раз ра бот чи -
ков ПО, рас пре де лен ных ко манд, реа ли -
зую щих мас штаб ные про грамм ные
про ек ты, но при этом име ет об лег чен ные
бес плат ные ре дак ции Express, с по мо -
щью ко то рых на чи наю щие про грам ми -
сты и раз ные ка те го рии тех ни че ских эн -
ту зиа стов смо гут соз да вать соб ст вен ные
про грам мы для кли ент ских плат форм и
Web. Ву зы име ют воз мож ность офор -
мить под пис ку DreamSpark Premium за
499 долл. в год и по лу чить не ог ра ни чен -

ное ко ли че ст во ли цен зий Visual Studio
2012 и Windows 8 для ис поль зо ва ния в
учеб ных це лях как внут ри уни вер си те та,
так и для ра бо ты сту ден тов из до ма. Рос -
сий ские же стар та пы мо гут за ре ги ст ри -
ро вать ся в про грам ме BizSpark и так же
бес плат но по лу чить са мую пол ную вер -
сию Visual Studio 2012 Ultimate, пред по -
ла гаю щую про фес сио наль ные воз мож -
но сти для раз ра бот ки при ло же ний.

Пре ды ду щая вер сия Visual Studio
(2010) бы ла вы пу ще на в ап ре ле 2010 г., а
уже спус тя год ком па ния объ я ви ла о ра -
бо те над ны неш ним ва ри ан том про дук -
та, ко то рый то гда по лу чил ко до вое имя
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СРЕДСТВА РАЗРАБОТКИ

Apple пред ста ви ла iPhone 5

МО БИЛЬ НЫЕ РЕ ШЕ НИЯ

Оче ред ное об нов ле ние 
плат фор мы раз ра бот ки Microsoft

Intel пред ла га ет еди ную 
про цес сор ную ар хи тек ту ру Haswell

ПРОЦЕССОРЫ

Intel рас счи ты ва ет, что вре мя
ав то ном ной ра бо ты ульт ра бу -
ков с про цес со ра ми Haswell
уд во ит ся

С. Со ма се гар: “Visual Studio 2012 по зво ля ет соз да -
вать при ло же ния для всех про грамм ных плат форм
Microsoft”

Но вый iPhone 5
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АЛЕК САНДР ЧУ БУ КОВ

Ком па ния ASUS, один из ли де ров
за хва ты ваю щей гон ки на рын ке
мо биль ной тех ни ки, объ я ви ла о

вы хо де в на шей стра не оче ред ной весь ма
ори ги наль ной новинки — транс фор ме -
ра Padfone. С тем что бы не толь ко уди -

вить, но и, глав ным об ра -
зом, при влечь по тен ци -

аль ных кли ен тов, раз ра бот чи ки по шли
не тра ди ци он ным пу тем: два мо биль ных
ап па ра та раз ных клас сов кон ст рук тив но
раз ме ще ны в еди ном про стран ст ве:
смарт фон встав ля ет ся в план шет. При
этом поль зо ва те лю пре дос тав ля ет ся воз -
мож ность ра бо тать с ка ж дым из них по
ме ре не об хо ди мо сти.

Впер вые PadFone был анон си ро ван бо -
лее го да на зад, и в ап ре ле гиб рид план -
ше та и те ле фо на уже мож но бы ло ку пить
на Тай ва не.

Те перь оче редь дош ла и до Рос сии. Та -
кую за держ ку ком па ния ASUS объ яс ня -
ет де фи ци том про цес со ров Qualcomm,
спрос на ко то рые в этом го ду ока зал ся
не ожи дан но вы со ким.

Тай вань ский про из во ди тель по зи цио -
ни ру ет но вин ку как транс фор мер в трех
ипостасях — смарт фон, план шет ный
ком пь ю тер и не тбук с кла виа ту рой. На
пре зен та ции, про шед шей в Мо ск ве, его
на зы ва ли “мат реш кой” (этот об раз при -
ду ман вен до ром), по сколь ку смарт фон
PadFone, вклю чаю щий па мять и все вы -

чис ли тель ные ре сур сы и по то му яв ляю -
щий ся ин тел лек ту аль ной ба зой транс -
фор ме ра, мо жет встав лять ся в
план шет, ко то рым яв ля ет ся спе -
ци аль ный мо дуль ASUS Pad-
Fone Station. В ре зуль та те
поль зо ва тель ста но вит ся об -
ла да те лем пол но цен но го
10,1-дюй мо во го план ше то -
фо на. При этом план ше ту
дос туп ны мо ду ли Wi-Fi и
3G, встро ен ные в смарт фон.

Кро ме то го, име ет ся воз -
мож ность пре вра тить Pad-
Fone в пол но цен ный не тбук,
под клю чив ещё и тре тий
компонент — кла виа тур ный мо дуль
PadFone Station Dock.

PadFone, раз ме ра ми 128×65,4×9,2 мм
и мас сой 129 г, пред став ля ет со бой со -
вре мен ный смарт фон с 4,3-дюй мо вым
эк ра ном, функ цио ни рую щий под ОС
Android 4 ICS (Ice Cream Sandwich) и
рас счи тан ный для ра бо ты в се тях стан -
дар тов 3G и GSM 850/900/1800/1900 с
под держ кой тех но ло гий пе ре да чи дан -
ных HSDPA, GPRS, EDGE, HSUPA. Он
ос на щен вы со ко ка че ст вен ным дис пле -
ем Super AMOLED с раз ре ше ни ем
QHD (quarter high-definition — 540×960)
и дву ядер ным 1,5-ГГц про цес со ром
Qualcomm Snapdragon S4. На его бор ту
име ет ся гра фи че ский ус ко ри тель
Adreno 225, 1 Гб ОЗУ и 16 (ли бо 32) Гб

встро ен ной па мя ти, ко то рую мож но
рас ши рить с по мо щью сло та microSD.
В смарт фо не пре ду смот ре ны две

камеры — 8-Мп ты ло вая
(диа фраг мен ное число —
F/2,2) с ви део про цес со ром
Fuji, ав то фо ку си ров кой и
све то ди од ной вспыш кой и
VGA-фрон таль ная, а так -
же ак се ле ро метр, дат чик
ос ве щен но сти, ги ро скоп,
элек трон ный ком пас. Ак -
ку му ля тор уст рой ст ва ем -

ко стью 1520 мА·ч по зво ля ет
вес ти об ще ние в се ти
GSM, как ут вер жда ет ся,

до 650 ми нут.
План шет PadFone Station раз ме ром

273×176,9×13,55 мм и мас сой 724 г рас по -
ла га ет 10,1-дюй мо вым ем ко ст ным дис -
пле ем с раз ре ше ни ем 1280×800, фрон -
таль ной 1,3-Мп ка ме рой (1280×800) и
ты ло вой 8-Мп ка ме рой (в ее ро ли вы сту -
па ет зад няя ка ме ра PadFone), встро ен -
ным виб ро сен со ром, а так же дву цвет ны -
ми све то ди од ны ми ин ди ка то ра ми за ря да
ак ку му ля то ра 24,4 Вт·ч, рас счи тан но го
на под за ряд ку смарт фо на при его ус та -
нов ке на эту плат фор му.

Оба эк ра на (смарт фо на и план ше та)
вы пол не ны по тех но ло гии Corning Goril-
la Glass (с плен кой HCLR), на деж но (как
бы ло про де мон ст ри ро ва но на пре зен та -
ции) за щи щаю щей от по вре ж де ний
(цара пин и пр.) при воз дей ст вии со зна -
чи тель ным уси ли ем на по верх ность ост -
ры ми пред ме та ми.

Кла виа тур ный мо дуль PadFone Station
Dock (его раз ме ры 271×185×28 мм и мас -
са 640 г) снаб жен дву мя ин тер фей са ми

USB 2.0 и кар три де ром (SD/MMC/SD-
HC). Его ак ку му ля тор, как ут вер жда ет ся,
уве ли чи ва ет вре мя ра бо ты ком плек са в
ре жи ме раз го во ра до 102 ча сов.

Сто ит от ме тить и до пол ни тель ное уст -
рой ст во PadFone Stylus Headset (раз ме ры
148×12×13 мм, мас са 26,5 г) — удоб ный
сти лус, со вме щен ный с Bluetooth-гар ни -
ту рой, что по зво ля ет де лать за мет ки в
при ло же нии ASUS SuperNote и при ни -
мать те ле фон ные звон ки на рас стоя нии
до 10 м в ре жи ме раз го во ра до се ми ча -
сов, ожидания — до де ся ти дней.

В ASUS счи та ют, что но вин ка в пер -
вую оче редь ин те рес на поль зо ва те лям,
ко то рым не об хо дим вы ход в Ин тер нет, а
так же для об ще ния (те ле фон ные звон ки,
об мен SMS/MMS и т. п.) че рез мо биль -
ную сеть 3G как со смарт фо на, так и с
план ше та или не тбу ка. В этом слу чае в
лю бом ва ри ан те мож но бу дет поль зо -
вать ся од ной SIM-кар той и од ним та риф -
ным пла ном, что, как по ла га ют в ASUS,
да ет поль зо ва те лю не ос по ри мые пре иму -
ще ст ва. Ис поль зо ва ние еди ной ба зы дан -
ных и од них и тех же при ло же ний во всех
си туа ци ях пре дос тав ля ет кли ен ту до пол -
ни тель ные пре иму ще ст ва, по вы шаю щие,
как счи та ют в ASUS, удоб ст во при ра бо -
те с PadFone во всех трех ва ри ан тах. Спе -
ци аль ная тех но ло гия DynamicDisplay
обес пе чи ва ет мо мен таль ное пе ре клю че -
ние ме ж ду ре жи ма ми смарт фо на и план -
ше та: боль шин ст во при ло же ний при
этом ав то ма ти че ски из ме ня ют свой раз -
мер на эк ра не в со от вет ст вии с те ку щим
ре жи мом.

Роз нич ная це на на ком плект PadFone
и PadFone Station с чех лом и сти лу сом
PadFone Stylus Headset со ста вит 34 тыс.
руб.; от дель но смарт фон PadFone бу дет
дос ту пен по це не 23 тыс. руб., а мо биль -
ную док-стан цию PadFone Station Dock
мож но ку пить за 6 тыс. руб. 4

ASUS PadFone в трёх ипо ста сях

ПЛАН ШЕ ТЫ

PadFone: смарт фон и план шет

СЕРГЕЙ СВИНАРЕВ

Спус тя пять ме ся цев по сле анон си -
ро ва ния кор по ра ци ей IBM ее но -
во го се мей ст ва ин тег ри ро ван ных

про грамм но-ап па рат ных ком плек сов
PureSystems они ста ли дос туп ны и рос -
сий ским за каз чи кам. PureSystems пред -

став ля ют со бой
пол но стью го то вые

к раз вер ты ва нию ком плек сы, вклю чаю -
щие шас си на 14 сер вер ных вы чис ли тель -
ных уз лов на ба зе про цес со ров Intel Xeon
ли бо IBM Power, сис те му хра не ния IBM
Storwize V7000 с функ ци ей вир туа ли за -
ции внеш них дис ков, се те вые ком му та -
то ры и мо дуль управ ле ния, до пол нен ные
так на зы вае мы ми экс перт ны ми мо де ля -
ми (шаб ло на ми), в ко то рых от ра жен бо -
га тый опыт кор по ра ции и ее парт не ров в
об лас ти ин стал ля ции и об слу жи ва ния
кор по ра тив ных при клад ных сис тем в са -
мых раз ных от рас лях.

Ут вер жда ет ся, что по доб ные мо де ли
су ще ст вен но уп ро ща ют ус та нов ку про -
грамм но-ап па рат ных ре сур сов и управ -
ле ние ими, в ча ст но сти, в при ват ных об -
лач ных сре дах. Под дер жи ва ют ся ОС
Linux, Windows, а так же IBM System i и
AIX. Для ре ше ния за дач вир туа ли за ции
мож но при ме нять ги пер ви зо ры VMware,
Hyper-V, KVM и PowerVM. Как зая вил
ди рек тор де пар та мен та ап па рат но го
обес пе че ния мо с ков ско го офи са IBM
Ан д рей Фи ла тов, сис те мы PureSystems
без ка ких-ли бо ог ра ни че ний мас шта би -
ру ют ся как вер ти каль но (в пре де лах од -
но го шка фа), так и го ри зон таль но (при
ус та нов ке в да та-цен тре лю бо го чис ла
по доб ных ком плек сов).

По сло вам ди рек то ра IBM по про да -
жам PureSystems в Цен траль ной и Вос -
точ ной Ев ро пе То ма Бай не, к на стоя ще -
му вре ме ни в ми ре на счи ты ва ет ся бо лее
700 парт не ров, уча ст вую щих в про дви -
же нии ука зан ных про грамм но-ап па рат -
ных ком плек сов. Сре ди них на ря ду с ре -
сел ле ра ми и ди ст рибь ю то ра ми не ма ло и

ISV-раз ра бот чи ков, пред ста вив ших око -
ло 160 но вых при ло же ний, оп ти ми зи ро -
ван ных для раз вер ты ва ния на PureSys-
tems. Поя ви лись и пер вые кли ен ты,
при чем наи бо лее ак тив ны ми ока за лись
за каз чи ки из вось ми от рас лей (гос сек то -
ра, фи нан со во го, ИТ, здра во охра не ния,
транс пор та и ди ст ри бу ции, об ра зо ва ния,
стра хо ва ния, энер ге ти ки).

В Рос сии пер вым та ким кли ен том
стал Фе де раль ный на уч но-кли ни че ский
центр (ФНКЦ) дет ской ге ма то ло гии, он -
ко ло гии и им му но ло гии им. Дмит рия Ро -
га чё ва, ис поль зую щий ре ше ния IBM с
1996 г. Как рас ска зал ру ко во ди тель от де -
ла экс плуа та ции ав то ма ти зи ро ван ных
сис тем и ин фор ма ци он ной безо пас но сти
ФНКЦ Игорь Пят ни ца, ис поль зо ва ние
ком плек са IBM PureFlex по мо жет объ е -
ди нить сер вер ные вы чис ли тель ные ре -
сур сы, сис те мы хра не ния дан ных, се те -
вые со еди не ния, сред ст ва вир туа ли за ции
и управ ле ния в еди ную ИТ-ин фра струк -
ту ру на уч но-кли ни че ско го цен тра, где
они бу дут под дер жи вать сред ст ва пе -
реда чи и ар хи ва ции ме ди цин ских изо -
бра же ний и ра дио ло ги че скую ин фор -
маци он ную сис те му. Пред по ла га ет ся
ор га ни зо вать хра не ние ре зуль та тов ди аг -
но сти че ских ис сле до ва ний, та ких как
ком пь ю тер ная то мо гра фия, маг нит но-
ре зо нанс ная то мо гра фия, ульт ра зву ко -
вые ис сле до ва ния, рент ге но гра фия и
рент ге но ско пия.

Впро чем, объ яс няя вы бор ФНКЦ в
поль зу сис те мы PureFlex, Игорь Пят ни ца
от ме тил лишь те пре иму ще ст ва, ко то рые
обес пе чит ее СХД IBM Storwize V7000
для ор га ни за ции ар хи ва ди аг но сти че -
ской ин фор ма ции, ко то рый пре ж де ба -
зи ро вал ся на до воль но мед лен ных и не -
удоб ных лен точ ных биб лио те ках. Не
бы ли упо мя ну ты ка кие-ли бо воз мож но -
сти вир туа ли за ции, гиб ко го управ ле ния
ИТ-ре сур са ми и ба лан си ров ки на груз ки,
а так же имею щие ся у IBM экс перт ные
мо де ли для от рас ли здра во охра не ния. 4

IBM пред ла га ет PureSystems
рос сий ским за каз чи кам

ИНФРАСТРУКТУРА

АЛЕК СЕЙ МАК СИ МОВ

Ком па ния Epson про ве ла в Мо ск -
ве пре зен та цию об нов лен но го
мо дель но го ря да сво их про дук -

тов для биз не са. Из ме не ния про изош -
ли прак ти че ски во всех ли ней ках обо ру -
до ва ния и по ка за ли, что фо кус ной

тех но ло ги ей Epson ос та ет ся
струй ная пе чать, ко то рая

ста но вит ся все бо лее ка че ст вен ной и
эко но мич ной и пре тен ду ет на но вые об -
лас ти при ме не ния.

Оче вид но, что бы пре ус петь в вы со ко -
кон ку рент ном сег мен те струй ной пе ча -
ти, на до по сто ян но на хо дить ка кие-то
но вые тех но ло ги че ские ре ше ния (Lex-
mark, на при мер, толь ко что зая ви ла об
ухо де с рын ка струй ной пе ча ти). И на до
при знать, Epson это уда ет ся. Так, ви зит -
ной кар точ кой ком па нии в этом сег мен -
те рын ка мож но на звать ори ги наль ную
се рию уст ройств под на зва ни ем “Фаб ри -
ка пе ча ти Epson”, уже бо лее го да при сут -
ст вую щую на рос сий ском рын ке.

На пом ним, что впер вые эта се рия бы -
ла объ яв ле на год на зад, и вклю ча ла она
мо де ли L100 (офис ный прин тер), L200
(офис ное МФУ) и L800 (шес ти цвет ный
фо то прин тер). Те перь “Фаб ри ка пе ча -
ти Epson” по пол ни лась сра зу не сколь -
ки ми моделями — прин те ра ми Epson
L110 и L300, МФУ Epson L210, L355 и
L550. Ап па ра ты этой се рии по строе ны
на ба зе пье зо элек три че ской тех но ло гии
пе ча ти Epson Micro Piezo и ви зу аль но
от ли ча ют ся от стан дарт ных уст ройств с
кар трид жа ми на ли чи ем при кре п лен но -
го сбо ку мо ду ля со встро ен ны ми 70-мл
ем ко стя ми для чер нил, бла го да ря ко -
торым уда ет ся при пе ча ти боль ших
объе мов дос тичь край не низ ких для
струй ни ков по ка за те лей стои мо сти от -
пе чат ка. Рас счи тан ные на ос но ве стои -
мо сти чер нил, эти по ка за те ли, как ут -
вер жда ет Epson, со став ля ют для но вых
мо де лей ре корд ные 11 и 5 ко пе ек для

цвет но го и чер но-бе ло го от пе чат ков
фор ма та А4 со от вет ст вен но. Кро ме то -
го, но вые мо де ли на 10% ком пакт нее
пред ше ст вен ни ков.

Все пред став лен ные но вин ки под дер -
жи ва ют че ты рех цвет ную пе чать фор ма та
А4 во до рас тво ри мы ми чер ни ла ми с ми -
ни маль ным раз ме ром ка п ли 3 пл и мак -

си маль ным раз ре ше ни ем 5760×1440 то -
чек на дюйм. Ско рость пе ча ти весь ма
вы со ка: 27 стр./мин для L110 и L210 и
33 стр./мин для L300, L355 и L550. Раз ре -
ше ние встро ен но го ска не ра со став ля ет
600×1200 у L210 и 1200×2400 у мо де лей
L355 и L550. Все ап па ра ты рас по ла га ют
пор том USB 2.0, у мо де ли L355 есть адап -
тер Wi-Fi, а у L550 — порт Ethernet.
МФУ L550 так же ос на ще но дву строч -
ным ЖК-дис пле ем.

МФУ L355 и L550 под дер жи ва ют
функ цию Epson iPrint, ко то рая по зво ля -
ет пе ча тать и ска ни ро вать с мо биль ных
уст ройств на ба зе iOS и Android.

Epson пре дос тав ля ет на L110 и L210
га ран тию 12 мес. или 15 тыс. от пе чат ков,
а на L300, L355 и L550 — 12 мес. или
30 тыс. от пе чат ков. Це ны на но вин ки по -
ка не объ яв ле ны.

Как вид но из спи ска но ви нок, с вы -
пус ком об нов лен ной ли ней ки став ка де -
ла ет ся на по вы ше ние функ цио наль но -
сти и эко но мич но сти офис ной пе ча ти,
то гда как об нов ле ния фо то прин те ра
L800, со об щи ли в Epson, по ка не ожи -
да ет ся. 4

“Фаб ри ка пе ча ти Epson” пе ре воо ру жа ет ся

ПЕЧАТЬ

МФУ Epson L355
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АЛЕК САНДР ЧУ БУ КОВ

Ком па ния ASUS, один из ли де ров
за хва ты ваю щей гон ки на рын ке
мо биль ной тех ни ки, объ я ви ла о

вы хо де в на шей стра не оче ред ной весь ма
ори ги наль ной новинки — транс фор ме -
ра Padfone. С тем что бы не толь ко уди -

вить, но и, глав ным об ра -
зом, при влечь по тен ци -

аль ных кли ен тов, раз ра бот чи ки по шли
не тра ди ци он ным пу тем: два мо биль ных
ап па ра та раз ных клас сов кон ст рук тив но
раз ме ще ны в еди ном про стран ст ве:
смарт фон встав ля ет ся в план шет. При
этом поль зо ва те лю пре дос тав ля ет ся воз -
мож ность ра бо тать с ка ж дым из них по
ме ре не об хо ди мо сти.

Впер вые PadFone был анон си ро ван бо -
лее го да на зад, и в ап ре ле гиб рид план -
ше та и те ле фо на уже мож но бы ло ку пить
на Тай ва не.

Те перь оче редь дош ла и до Рос сии. Та -
кую за держ ку ком па ния ASUS объ яс ня -
ет де фи ци том про цес со ров Qualcomm,
спрос на ко то рые в этом го ду ока зал ся
не ожи дан но вы со ким.

Тай вань ский про из во ди тель по зи цио -
ни ру ет но вин ку как транс фор мер в трех
ипостасях — смарт фон, план шет ный
ком пь ю тер и не тбук с кла виа ту рой. На
пре зен та ции, про шед шей в Мо ск ве, его
на зы ва ли “мат реш кой” (этот об раз при -
ду ман вен до ром), по сколь ку смарт фон
PadFone, вклю чаю щий па мять и все вы -

чис ли тель ные ре сур сы и по то му яв ляю -
щий ся ин тел лек ту аль ной ба зой транс -
фор ме ра, мо жет встав лять ся в
план шет, ко то рым яв ля ет ся спе -
ци аль ный мо дуль ASUS Pad-
Fone Station. В ре зуль та те
поль зо ва тель ста но вит ся об -
ла да те лем пол но цен но го
10,1-дюй мо во го план ше то -
фо на. При этом план ше ту
дос туп ны мо ду ли Wi-Fi и
3G, встро ен ные в смарт фон.

Кро ме то го, име ет ся воз -
мож ность пре вра тить Pad-
Fone в пол но цен ный не тбук,
под клю чив ещё и тре тий
компонент — кла виа тур ный мо дуль
PadFone Station Dock.

PadFone, раз ме ра ми 128×65,4×9,2 мм
и мас сой 129 г, пред став ля ет со бой со -
вре мен ный смарт фон с 4,3-дюй мо вым
эк ра ном, функ цио ни рую щий под ОС
Android 4 ICS (Ice Cream Sandwich) и
рас счи тан ный для ра бо ты в се тях стан -
дар тов 3G и GSM 850/900/1800/1900 с
под держ кой тех но ло гий пе ре да чи дан -
ных HSDPA, GPRS, EDGE, HSUPA. Он
ос на щен вы со ко ка че ст вен ным дис пле -
ем Super AMOLED с раз ре ше ни ем
QHD (quarter high-definition — 540×960)
и дву ядер ным 1,5-ГГц про цес со ром
Qualcomm Snapdragon S4. На его бор ту
име ет ся гра фи че ский ус ко ри тель
Adreno 225, 1 Гб ОЗУ и 16 (ли бо 32) Гб

встро ен ной па мя ти, ко то рую мож но
рас ши рить с по мо щью сло та microSD.
В смарт фо не пре ду смот ре ны две

камеры — 8-Мп ты ло вая
(диа фраг мен ное число —
F/2,2) с ви део про цес со ром
Fuji, ав то фо ку си ров кой и
све то ди од ной вспыш кой и
VGA-фрон таль ная, а так -
же ак се ле ро метр, дат чик
ос ве щен но сти, ги ро скоп,
элек трон ный ком пас. Ак -
ку му ля тор уст рой ст ва ем -

ко стью 1520 мА·ч по зво ля ет
вес ти об ще ние в се ти
GSM, как ут вер жда ет ся,

до 650 ми нут.
План шет PadFone Station раз ме ром

273×176,9×13,55 мм и мас сой 724 г рас по -
ла га ет 10,1-дюй мо вым ем ко ст ным дис -
пле ем с раз ре ше ни ем 1280×800, фрон -
таль ной 1,3-Мп ка ме рой (1280×800) и
ты ло вой 8-Мп ка ме рой (в ее ро ли вы сту -
па ет зад няя ка ме ра PadFone), встро ен -
ным виб ро сен со ром, а так же дву цвет ны -
ми све то ди од ны ми ин ди ка то ра ми за ря да
ак ку му ля то ра 24,4 Вт·ч, рас счи тан но го
на под за ряд ку смарт фо на при его ус та -
нов ке на эту плат фор му.

Оба эк ра на (смарт фо на и план ше та)
вы пол не ны по тех но ло гии Corning Goril-
la Glass (с плен кой HCLR), на деж но (как
бы ло про де мон ст ри ро ва но на пре зен та -
ции) за щи щаю щей от по вре ж де ний
(цара пин и пр.) при воз дей ст вии со зна -
чи тель ным уси ли ем на по верх ность ост -
ры ми пред ме та ми.

Кла виа тур ный мо дуль PadFone Station
Dock (его раз ме ры 271×185×28 мм и мас -
са 640 г) снаб жен дву мя ин тер фей са ми

USB 2.0 и кар три де ром (SD/MMC/SD-
HC). Его ак ку му ля тор, как ут вер жда ет ся,
уве ли чи ва ет вре мя ра бо ты ком плек са в
ре жи ме раз го во ра до 102 ча сов.

Сто ит от ме тить и до пол ни тель ное уст -
рой ст во PadFone Stylus Headset (раз ме ры
148×12×13 мм, мас са 26,5 г) — удоб ный
сти лус, со вме щен ный с Bluetooth-гар ни -
ту рой, что по зво ля ет де лать за мет ки в
при ло же нии ASUS SuperNote и при ни -
мать те ле фон ные звон ки на рас стоя нии
до 10 м в ре жи ме раз го во ра до се ми ча -
сов, ожидания — до де ся ти дней.

В ASUS счи та ют, что но вин ка в пер -
вую оче редь ин те рес на поль зо ва те лям,
ко то рым не об хо дим вы ход в Ин тер нет, а
так же для об ще ния (те ле фон ные звон ки,
об мен SMS/MMS и т. п.) че рез мо биль -
ную сеть 3G как со смарт фо на, так и с
план ше та или не тбу ка. В этом слу чае в
лю бом ва ри ан те мож но бу дет поль зо -
вать ся од ной SIM-кар той и од ним та риф -
ным пла ном, что, как по ла га ют в ASUS,
да ет поль зо ва те лю не ос по ри мые пре иму -
ще ст ва. Ис поль зо ва ние еди ной ба зы дан -
ных и од них и тех же при ло же ний во всех
си туа ци ях пре дос тав ля ет кли ен ту до пол -
ни тель ные пре иму ще ст ва, по вы шаю щие,
как счи та ют в ASUS, удоб ст во при ра бо -
те с PadFone во всех трех ва ри ан тах. Спе -
ци аль ная тех но ло гия DynamicDisplay
обес пе чи ва ет мо мен таль ное пе ре клю че -
ние ме ж ду ре жи ма ми смарт фо на и план -
ше та: боль шин ст во при ло же ний при
этом ав то ма ти че ски из ме ня ют свой раз -
мер на эк ра не в со от вет ст вии с те ку щим
ре жи мом.

Роз нич ная це на на ком плект PadFone
и PadFone Station с чех лом и сти лу сом
PadFone Stylus Headset со ста вит 34 тыс.
руб.; от дель но смарт фон PadFone бу дет
дос ту пен по це не 23 тыс. руб., а мо биль -
ную док-стан цию PadFone Station Dock
мож но ку пить за 6 тыс. руб. 4
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ПЛАН ШЕ ТЫ

PadFone: смарт фон и план шет

СЕРГЕЙ СВИНАРЕВ

Спус тя пять ме ся цев по сле анон си -
ро ва ния кор по ра ци ей IBM ее но -
во го се мей ст ва ин тег ри ро ван ных

про грамм но-ап па рат ных ком плек сов
PureSystems они ста ли дос туп ны и рос -
сий ским за каз чи кам. PureSystems пред -

став ля ют со бой
пол но стью го то вые

к раз вер ты ва нию ком плек сы, вклю чаю -
щие шас си на 14 сер вер ных вы чис ли тель -
ных уз лов на ба зе про цес со ров Intel Xeon
ли бо IBM Power, сис те му хра не ния IBM
Storwize V7000 с функ ци ей вир туа ли за -
ции внеш них дис ков, се те вые ком му та -
то ры и мо дуль управ ле ния, до пол нен ные
так на зы вае мы ми экс перт ны ми мо де ля -
ми (шаб ло на ми), в ко то рых от ра жен бо -
га тый опыт кор по ра ции и ее парт не ров в
об лас ти ин стал ля ции и об слу жи ва ния
кор по ра тив ных при клад ных сис тем в са -
мых раз ных от рас лях.

Ут вер жда ет ся, что по доб ные мо де ли
су ще ст вен но уп ро ща ют ус та нов ку про -
грамм но-ап па рат ных ре сур сов и управ -
ле ние ими, в ча ст но сти, в при ват ных об -
лач ных сре дах. Под дер жи ва ют ся ОС
Linux, Windows, а так же IBM System i и
AIX. Для ре ше ния за дач вир туа ли за ции
мож но при ме нять ги пер ви зо ры VMware,
Hyper-V, KVM и PowerVM. Как зая вил
ди рек тор де пар та мен та ап па рат но го
обес пе че ния мо с ков ско го офи са IBM
Ан д рей Фи ла тов, сис те мы PureSystems
без ка ких-ли бо ог ра ни че ний мас шта би -
ру ют ся как вер ти каль но (в пре де лах од -
но го шка фа), так и го ри зон таль но (при
ус та нов ке в да та-цен тре лю бо го чис ла
по доб ных ком плек сов).

По сло вам ди рек то ра IBM по про да -
жам PureSystems в Цен траль ной и Вос -
точ ной Ев ро пе То ма Бай не, к на стоя ще -
му вре ме ни в ми ре на счи ты ва ет ся бо лее
700 парт не ров, уча ст вую щих в про дви -
же нии ука зан ных про грамм но-ап па рат -
ных ком плек сов. Сре ди них на ря ду с ре -
сел ле ра ми и ди ст рибь ю то ра ми не ма ло и

ISV-раз ра бот чи ков, пред ста вив ших око -
ло 160 но вых при ло же ний, оп ти ми зи ро -
ван ных для раз вер ты ва ния на PureSys-
tems. Поя ви лись и пер вые кли ен ты,
при чем наи бо лее ак тив ны ми ока за лись
за каз чи ки из вось ми от рас лей (гос сек то -
ра, фи нан со во го, ИТ, здра во охра не ния,
транс пор та и ди ст ри бу ции, об ра зо ва ния,
стра хо ва ния, энер ге ти ки).

В Рос сии пер вым та ким кли ен том
стал Фе де раль ный на уч но-кли ни че ский
центр (ФНКЦ) дет ской ге ма то ло гии, он -
ко ло гии и им му но ло гии им. Дмит рия Ро -
га чё ва, ис поль зую щий ре ше ния IBM с
1996 г. Как рас ска зал ру ко во ди тель от де -
ла экс плуа та ции ав то ма ти зи ро ван ных
сис тем и ин фор ма ци он ной безо пас но сти
ФНКЦ Игорь Пят ни ца, ис поль зо ва ние
ком плек са IBM PureFlex по мо жет объ е -
ди нить сер вер ные вы чис ли тель ные ре -
сур сы, сис те мы хра не ния дан ных, се те -
вые со еди не ния, сред ст ва вир туа ли за ции
и управ ле ния в еди ную ИТ-ин фра струк -
ту ру на уч но-кли ни че ско го цен тра, где
они бу дут под дер жи вать сред ст ва пе -
реда чи и ар хи ва ции ме ди цин ских изо -
бра же ний и ра дио ло ги че скую ин фор -
маци он ную сис те му. Пред по ла га ет ся
ор га ни зо вать хра не ние ре зуль та тов ди аг -
но сти че ских ис сле до ва ний, та ких как
ком пь ю тер ная то мо гра фия, маг нит но-
ре зо нанс ная то мо гра фия, ульт ра зву ко -
вые ис сле до ва ния, рент ге но гра фия и
рент ге но ско пия.

Впро чем, объ яс няя вы бор ФНКЦ в
поль зу сис те мы PureFlex, Игорь Пят ни ца
от ме тил лишь те пре иму ще ст ва, ко то рые
обес пе чит ее СХД IBM Storwize V7000
для ор га ни за ции ар хи ва ди аг но сти че -
ской ин фор ма ции, ко то рый пре ж де ба -
зи ро вал ся на до воль но мед лен ных и не -
удоб ных лен точ ных биб лио те ках. Не
бы ли упо мя ну ты ка кие-ли бо воз мож но -
сти вир туа ли за ции, гиб ко го управ ле ния
ИТ-ре сур са ми и ба лан си ров ки на груз ки,
а так же имею щие ся у IBM экс перт ные
мо де ли для от рас ли здра во охра не ния. 4

IBM пред ла га ет PureSystems
рос сий ским за каз чи кам

ИНФРАСТРУКТУРА

АЛЕК СЕЙ МАК СИ МОВ

Ком па ния Epson про ве ла в Мо ск -
ве пре зен та цию об нов лен но го
мо дель но го ря да сво их про дук -

тов для биз не са. Из ме не ния про изош -
ли прак ти че ски во всех ли ней ках обо ру -
до ва ния и по ка за ли, что фо кус ной

тех но ло ги ей Epson ос та ет ся
струй ная пе чать, ко то рая

ста но вит ся все бо лее ка че ст вен ной и
эко но мич ной и пре тен ду ет на но вые об -
лас ти при ме не ния.

Оче вид но, что бы пре ус петь в вы со ко -
кон ку рент ном сег мен те струй ной пе ча -
ти, на до по сто ян но на хо дить ка кие-то
но вые тех но ло ги че ские ре ше ния (Lex-
mark, на при мер, толь ко что зая ви ла об
ухо де с рын ка струй ной пе ча ти). И на до
при знать, Epson это уда ет ся. Так, ви зит -
ной кар точ кой ком па нии в этом сег мен -
те рын ка мож но на звать ори ги наль ную
се рию уст ройств под на зва ни ем “Фаб ри -
ка пе ча ти Epson”, уже бо лее го да при сут -
ст вую щую на рос сий ском рын ке.

На пом ним, что впер вые эта се рия бы -
ла объ яв ле на год на зад, и вклю ча ла она
мо де ли L100 (офис ный прин тер), L200
(офис ное МФУ) и L800 (шес ти цвет ный
фо то прин тер). Те перь “Фаб ри ка пе ча -
ти Epson” по пол ни лась сра зу не сколь -
ки ми моделями — прин те ра ми Epson
L110 и L300, МФУ Epson L210, L355 и
L550. Ап па ра ты этой се рии по строе ны
на ба зе пье зо элек три че ской тех но ло гии
пе ча ти Epson Micro Piezo и ви зу аль но
от ли ча ют ся от стан дарт ных уст ройств с
кар трид жа ми на ли чи ем при кре п лен но -
го сбо ку мо ду ля со встро ен ны ми 70-мл
ем ко стя ми для чер нил, бла го да ря ко -
торым уда ет ся при пе ча ти боль ших
объе мов дос тичь край не низ ких для
струй ни ков по ка за те лей стои мо сти от -
пе чат ка. Рас счи тан ные на ос но ве стои -
мо сти чер нил, эти по ка за те ли, как ут -
вер жда ет Epson, со став ля ют для но вых
мо де лей ре корд ные 11 и 5 ко пе ек для

цвет но го и чер но-бе ло го от пе чат ков
фор ма та А4 со от вет ст вен но. Кро ме то -
го, но вые мо де ли на 10% ком пакт нее
пред ше ст вен ни ков.

Все пред став лен ные но вин ки под дер -
жи ва ют че ты рех цвет ную пе чать фор ма та
А4 во до рас тво ри мы ми чер ни ла ми с ми -
ни маль ным раз ме ром ка п ли 3 пл и мак -

си маль ным раз ре ше ни ем 5760×1440 то -
чек на дюйм. Ско рость пе ча ти весь ма
вы со ка: 27 стр./мин для L110 и L210 и
33 стр./мин для L300, L355 и L550. Раз ре -
ше ние встро ен но го ска не ра со став ля ет
600×1200 у L210 и 1200×2400 у мо де лей
L355 и L550. Все ап па ра ты рас по ла га ют
пор том USB 2.0, у мо де ли L355 есть адап -
тер Wi-Fi, а у L550 — порт Ethernet.
МФУ L550 так же ос на ще но дву строч -
ным ЖК-дис пле ем.

МФУ L355 и L550 под дер жи ва ют
функ цию Epson iPrint, ко то рая по зво ля -
ет пе ча тать и ска ни ро вать с мо биль ных
уст ройств на ба зе iOS и Android.

Epson пре дос тав ля ет на L110 и L210
га ран тию 12 мес. или 15 тыс. от пе чат ков,
а на L300, L355 и L550 — 12 мес. или
30 тыс. от пе чат ков. Це ны на но вин ки по -
ка не объ яв ле ны.

Как вид но из спи ска но ви нок, с вы -
пус ком об нов лен ной ли ней ки став ка де -
ла ет ся на по вы ше ние функ цио наль но -
сти и эко но мич но сти офис ной пе ча ти,
то гда как об нов ле ния фо то прин те ра
L800, со об щи ли в Epson, по ка не ожи -
да ет ся. 4

“Фаб ри ка пе ча ти Epson” пе ре воо ру жа ет ся

ПЕЧАТЬ

МФУ Epson L355



Виноваты не электронные документы,  
а мы сами…
Андрей Колесов,
www.pcweek.ru/ecm/blog/ecm/

“Вот ты постоянно пишешь о преи-
муществах электронного образа жизни, 
а смотри, что получается: из-за этих элек-
тронных документов у людей сплошные 
проблемы”.

С этой фразы моего давнего знако-
мого началась наша с ним беседа по 
телефону. — Какие проблемы и у кого 
именно? — Вот опять по ТВ передали: 
большая группа наших туристов “зави-
сла” на Балканах, потому что обратные 
билеты на самолет оказались неопла-
ченными турфирмой! — А при чем тут 
электронные билеты? — Так ведь рань-
ше выдавали нормальные бумажные 
билеты, что являлось свидетельством 
того, что “услуга оплачена”, что рейс 
будет и пр. — А кто мешает сейчас, 
используя электронные билеты, зара-
нее убедиться, что услуга оплачена, что 
рейс существует и пр.? — А как это 
сделать? Ведь турфирма говорит, что 
теперь никаких билетов не нужно и их 
нет как таковых. Надо просто приехать 
в аэропорт, показать паспорт, и всё. 
А что делать, если приезжаешь, пока-
зываешь, а тебе в ответ: “Вашего билета 
у нас нет” или “Билет забронирован, но 
не оплачен”?

Этот пример довольно типичен: с од-
ной стороны, имеет место “создание ми-
фов” (в данном случае негативных, быва-
ют и позитивные, но от них проблем часто 
еще больше, ведь миф не соответствует 
действительности), а с другой — исполь-
зование этих мифов, чтобы дурить народу 
головы (“надувать” — проще говоря)…

Мобильная работа — это очень непростое 
дело
Андрей Колесов,
www.pcweek.ru/ecm/blog/ecm/

“Если вы управляете автомобилем, то 
не стоит одновременно обнимать девуш-
ку, которая сидит на соседнем сиденье, — 
и то и другое вы будете делать  ПЛОХО!”

Этот известный автомобильный афо-
ризм-совет можно вполне применить 
и к мобильной работе. В общем случае 
работать мобильно — это совсем не 
просто, а порой даже тяжело. Говоря 
о этом, я базируюсь на собственном опы-
те, поскольку мобильность — уже давно 
привычный режим моей работы.

Итоговая производительность тру-
да в поездках, в том числе в деловых 

командировках, в два-три раза ниже 
по сравнению с вариантом в стацио-
нарных, специально приспособленных 
для работы условиях. И роль тут иг-
рают совсем не только (и не столько) 
форм-фактор используемого устрой-
ства, удобство кресла, быстрый доступ 
ко всей нужной информации. Намного 
важнее другое: трудно совмещать раз-
ные дела.

Да, можно изучать документы, сидя на 
заднем сиденье лимузина… Но это до-
вольно сложно делать, если вы сидите за 
рулем автомобиля. Это в том числе не-
безопасно и чревато как автодорожными 
последствиями, так и деловыми — можно 
пропустить в документе нечто важное, 
подмахнуть его, отправить на исполне-
ние, а через день увидеть, что вы подпи-
сали такое…

Значит ли это, что мобильная работа — 
это плохо, что так не нужно работать? 
Нет, не значит…

Мобильно-планшетные новости для 
разработчиков
Сергей Бобровский,
www.pcweek.ru/idea/blog/idea/

Первая декада сентября порадова-
ла разработчиков множеством важных 
анонсов. Вот относящиеся к мобильным 
и веб-системам.

Открытые исходники бета-версии 
webOS от Hewlett-Packard развивают мо-
бильную интригу: удастся ли этой ОС 
влезть в схватку с Android, iOS и Windows 
Phone?

Опубликованная webOS ориентирова-
на в основном на программистов, имеется 
версия для разработчиков под Ubuntu. 
Возможно, сейчас, с учетом юридической 
шумихи вокруг клонов айфона, самое 
время для запуска webOS, которая подра-
зумевает native-разработку на JavaScript. 
Если вы — независимый производитель 
трубок и не хотите связываться с Android, 
из серьезных открытых альтернатив оста-
нется webOS.

Понимает это и Microsoft: все замерли 
в ожидании Metro, риски несовместимо-
сти и цена переноса с WP7 могут быть 
весьма высокими (точнее, уже сейчас 
можно сказать, что совместимости меж-
ду WP7 и WP8 практически не будет), 
поэтому корпорации приходится пока-
зывать программистам пока еще совсем 
сырую Windows Phone 8 SDK как можно 
раньше. Сейчас эту библиотеку можно 
получить для изучения, если вы докаже-
те, что действительно разрабатываете под 

WP (открытая бета-версия SDK выйдет 
в конце года).

Схожими странными тропами дви-
жется и та Amazon, которую мы хоро-
шо знаем прежде всего по электронным 
книгам...

ДИТ трехкратно сокращает для себя сроки 
рассмотрения электронных обращений
Денис Воейков,
www.pcweek.ru/gover/blog/

Департамент ИТ (ДИТ) Москвы снова 
становится ИТ-примером для российских 
чиновников. Цитирую по сообщению де-
партамента:

“Столичные власти утвердили регла-
мент обработки жалоб, поступающих че-
рез городские интерактивные порталы 
и мобильные приложения. На содержа-
тельный ответ по электронному обра-
щению органам исполнительной власти 
отвели 8 рабочих дней вместо 30 дней со-
гласно закону “О порядке рассмотрения 
обращений граждан Российской Федера-
ции”. Ограничен также срок регистрации 
жалобы — не более суток в обычные дни 
и 72 часов — в праздники”.

Правда, нетрудно заметить, что сравни-
ваются 8 рабочих и 30 календарных дней, 
но все равно это явный прогресс.

Еще важный фрагмент:
“Ужесточаются требования к отве-

там госорганов, они должны быть со-
держательными и доступными для по-
нимания — запрещается использовать 
обильные ссылки на нормативные акты 
и сложные аббревиатуры. Чиновники не 
смогут отвечать по шаблону — текст но-

вого комментария должен быть уникаль-
ным не менее чем на 50%”…

Сентябрьские вести для разработчиков БД, 
облаков и кластеров
Сергей Бобровский,
www.pcweek.ru/idea/blog/idea/

Восемь миллионов записей за 88 секунд, 
загружаемые в БД из формата CSV — та-
кой рекламный тест продемонстрировала 
VMware на своей  СУБД-в-памяти vFabric 
SQLFire (использует  JDBC и ADO.NET). 
Сорок гигабайт обрабатываются за час на 
двух виртуальных машинах с 18 Гб ОЗУ 
каждая. Обещана также некая таинствен-
ная совместимость с MySQL, Oracle, IBM 
DB2, MS SQL Server, Sybase и Postgres.

NoSQL  СУБД MongoDb, в которую не-
давно инвестировали десятки миллионов 
долларов, добралась до важной версии 
2.2: появилась оболочка для агрегации 
данных (некий аналог sql’ских group by 
и join, без которых комбинированные 
выборки приходилось программировать 
вручную), заметно улучшены поддержка 
распределенных кластеров и механизм 
параллельных запросов (в частности, 
исключена глобальная блокировка).

Вышла кластерная  СУБД MariaDB 
Galera, позиционируемая как альтерна-
тива MySQL 5.5 с режимом синхронной 
репликации.

PostgreSQL 9.2 за прошедший год 
ускорилась в пять раз: в секунду читает 
350 тысяч записей, а записывает 14 ты-
сяч. Важно, что появилась поддержка 
 JSON — символичный шажок в сторону 
NoSQL…
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23‑я ежегодная выставка 
Softool 2012
C 30 октября по 2 ноября в московском 
ВВЦ состоится 23-я ежегодная выставка 
информационных и коммуникационных 
технологий Softool 2012. Ее организа-
тором выступает компания “ИТ-экспо” 
при официальной поддержке Российской 
академии наук (РАН), Минкомсвязи РФ, 
Российского фонда фундаментальных 
исследований.

По замыслу организаторов, Softool вы-
ступает одной из крупнейших площадок, 
предназначенной для диалога и объеди-
нения усилий научного сообщества, пред-
принимателей и государства в области 
ИКТ. Разделы выставки соответствуют 
основным подпрограммам госпрограммы 

“Информационное общество (2011—
2020 годы)”. Одноименный форум станет 
одним из главных событий выставки.

Мероприятия выставки:
• всероссийская конференция “Элек-

тронное государство XXI века”;
• заседание Совета главных конструк-

торов информатизации регионов РФ;
• третий Московский суперкомпьютер-

ный форум;
• конкурс перспективных ИТ-решений 

“Softool: Продукт года 2012” и др.
Как ожидается, свои уникальные раз-

работки предложат как молодые перспек-
тивные фирмы, так и лидеры российского 
рынка ИТ.

Регистрация для участия в выставке 
открыта на сайте www.softool.ru. 
 Александр Чубуков
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Виноваты не электронные документы,  
а мы сами…
Андрей Колесов,
www.pcweek.ru/ecm/blog/ecm/

“Вот ты постоянно пишешь о преи-
муществах электронного образа жизни, 
а смотри, что получается: из-за этих элек-
тронных документов у людей сплошные 
проблемы”.

С этой фразы моего давнего знако-
мого началась наша с ним беседа по 
телефону. — Какие проблемы и у кого 
именно? — Вот опять по ТВ передали: 
большая группа наших туристов “зави-
сла” на Балканах, потому что обратные 
билеты на самолет оказались неопла-
ченными турфирмой! — А при чем тут 
электронные билеты? — Так ведь рань-
ше выдавали нормальные бумажные 
билеты, что являлось свидетельством 
того, что “услуга оплачена”, что рейс 
будет и пр. — А кто мешает сейчас, 
используя электронные билеты, зара-
нее убедиться, что услуга оплачена, что 
рейс существует и пр.? — А как это 
сделать? Ведь турфирма говорит, что 
теперь никаких билетов не нужно и их 
нет как таковых. Надо просто приехать 
в аэропорт, показать паспорт, и всё. 
А что делать, если приезжаешь, пока-
зываешь, а тебе в ответ: “Вашего билета 
у нас нет” или “Билет забронирован, но 
не оплачен”?

Этот пример довольно типичен: с од-
ной стороны, имеет место “создание ми-
фов” (в данном случае негативных, быва-
ют и позитивные, но от них проблем часто 
еще больше, ведь миф не соответствует 
действительности), а с другой — исполь-
зование этих мифов, чтобы дурить народу 
головы (“надувать” — проще говоря)…

Мобильная работа — это очень непростое 
дело
Андрей Колесов,
www.pcweek.ru/ecm/blog/ecm/

“Если вы управляете автомобилем, то 
не стоит одновременно обнимать девуш-
ку, которая сидит на соседнем сиденье, — 
и то и другое вы будете делать  ПЛОХО!”

Этот известный автомобильный афо-
ризм-совет можно вполне применить 
и к мобильной работе. В общем случае 
работать мобильно — это совсем не 
просто, а порой даже тяжело. Говоря 
о этом, я базируюсь на собственном опы-
те, поскольку мобильность — уже давно 
привычный режим моей работы.

Итоговая производительность тру-
да в поездках, в том числе в деловых 

командировках, в два-три раза ниже 
по сравнению с вариантом в стацио-
нарных, специально приспособленных 
для работы условиях. И роль тут иг-
рают совсем не только (и не столько) 
форм-фактор используемого устрой-
ства, удобство кресла, быстрый доступ 
ко всей нужной информации. Намного 
важнее другое: трудно совмещать раз-
ные дела.

Да, можно изучать документы, сидя на 
заднем сиденье лимузина… Но это до-
вольно сложно делать, если вы сидите за 
рулем автомобиля. Это в том числе не-
безопасно и чревато как автодорожными 
последствиями, так и деловыми — можно 
пропустить в документе нечто важное, 
подмахнуть его, отправить на исполне-
ние, а через день увидеть, что вы подпи-
сали такое…

Значит ли это, что мобильная работа — 
это плохо, что так не нужно работать? 
Нет, не значит…

Мобильно-планшетные новости для 
разработчиков
Сергей Бобровский,
www.pcweek.ru/idea/blog/idea/

Первая декада сентября порадова-
ла разработчиков множеством важных 
анонсов. Вот относящиеся к мобильным 
и веб-системам.

Открытые исходники бета-версии 
webOS от Hewlett-Packard развивают мо-
бильную интригу: удастся ли этой ОС 
влезть в схватку с Android, iOS и Windows 
Phone?

Опубликованная webOS ориентирова-
на в основном на программистов, имеется 
версия для разработчиков под Ubuntu. 
Возможно, сейчас, с учетом юридической 
шумихи вокруг клонов айфона, самое 
время для запуска webOS, которая подра-
зумевает native-разработку на JavaScript. 
Если вы — независимый производитель 
трубок и не хотите связываться с Android, 
из серьезных открытых альтернатив оста-
нется webOS.

Понимает это и Microsoft: все замерли 
в ожидании Metro, риски несовместимо-
сти и цена переноса с WP7 могут быть 
весьма высокими (точнее, уже сейчас 
можно сказать, что совместимости меж-
ду WP7 и WP8 практически не будет), 
поэтому корпорации приходится пока-
зывать программистам пока еще совсем 
сырую Windows Phone 8 SDK как можно 
раньше. Сейчас эту библиотеку можно 
получить для изучения, если вы докаже-
те, что действительно разрабатываете под 

WP (открытая бета-версия SDK выйдет 
в конце года).

Схожими странными тропами дви-
жется и та Amazon, которую мы хоро-
шо знаем прежде всего по электронным 
книгам...

ДИТ трехкратно сокращает для себя сроки 
рассмотрения электронных обращений
Денис Воейков,
www.pcweek.ru/gover/blog/

Департамент ИТ (ДИТ) Москвы снова 
становится ИТ-примером для российских 
чиновников. Цитирую по сообщению де-
партамента:

“Столичные власти утвердили регла-
мент обработки жалоб, поступающих че-
рез городские интерактивные порталы 
и мобильные приложения. На содержа-
тельный ответ по электронному обра-
щению органам исполнительной власти 
отвели 8 рабочих дней вместо 30 дней со-
гласно закону “О порядке рассмотрения 
обращений граждан Российской Федера-
ции”. Ограничен также срок регистрации 
жалобы — не более суток в обычные дни 
и 72 часов — в праздники”.

Правда, нетрудно заметить, что сравни-
ваются 8 рабочих и 30 календарных дней, 
но все равно это явный прогресс.

Еще важный фрагмент:
“Ужесточаются требования к отве-

там госорганов, они должны быть со-
держательными и доступными для по-
нимания — запрещается использовать 
обильные ссылки на нормативные акты 
и сложные аббревиатуры. Чиновники не 
смогут отвечать по шаблону — текст но-

вого комментария должен быть уникаль-
ным не менее чем на 50%”…

Сентябрьские вести для разработчиков БД, 
облаков и кластеров
Сергей Бобровский,
www.pcweek.ru/idea/blog/idea/

Восемь миллионов записей за 88 секунд, 
загружаемые в БД из формата CSV — та-
кой рекламный тест продемонстрировала 
VMware на своей  СУБД-в-памяти vFabric 
SQLFire (использует  JDBC и ADO.NET). 
Сорок гигабайт обрабатываются за час на 
двух виртуальных машинах с 18 Гб ОЗУ 
каждая. Обещана также некая таинствен-
ная совместимость с MySQL, Oracle, IBM 
DB2, MS SQL Server, Sybase и Postgres.

NoSQL  СУБД MongoDb, в которую не-
давно инвестировали десятки миллионов 
долларов, добралась до важной версии 
2.2: появилась оболочка для агрегации 
данных (некий аналог sql’ских group by 
и join, без которых комбинированные 
выборки приходилось программировать 
вручную), заметно улучшены поддержка 
распределенных кластеров и механизм 
параллельных запросов (в частности, 
исключена глобальная блокировка).

Вышла кластерная  СУБД MariaDB 
Galera, позиционируемая как альтерна-
тива MySQL 5.5 с режимом синхронной 
репликации.

PostgreSQL 9.2 за прошедший год 
ускорилась в пять раз: в секунду читает 
350 тысяч записей, а записывает 14 ты-
сяч. Важно, что появилась поддержка 
 JSON — символичный шажок в сторону 
NoSQL…
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технологий Softool 2012. Ее организа-
тором выступает компания “ИТ-экспо” 
при официальной поддержке Российской 
академии наук (РАН), Минкомсвязи РФ, 
Российского фонда фундаментальных 
исследований.

По замыслу организаторов, Softool вы-
ступает одной из крупнейших площадок, 
предназначенной для диалога и объеди-
нения усилий научного сообщества, пред-
принимателей и государства в области 
ИКТ. Разделы выставки соответствуют 
основным подпрограммам госпрограммы 

“Информационное общество (2011—
2020 годы)”. Одноименный форум станет 
одним из главных событий выставки.

Мероприятия выставки:
• всероссийская конференция “Элек-

тронное государство XXI века”;
• заседание Совета главных конструк-

торов информатизации регионов РФ;
• третий Московский суперкомпьютер-

ный форум;
• конкурс перспективных ИТ-решений 

“Softool: Продукт года 2012” и др.
Как ожидается, свои уникальные раз-

работки предложат как молодые перспек-
тивные фирмы, так и лидеры российского 
рынка ИТ.

Регистрация для участия в выставке 
открыта на сайте www.softool.ru. 
 Александр Чубуков
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под Haswell, мо гут ис поль зо вать
од ни и те же ин ст ру мен ты для
на пи са ния про грамм как для
план ше тов, так и для сер ве ров.
При этом мно гие раз ра бот ки и
прие мы в Haswell бу дут за им ст -
во ва ны из пре ды ду ще го по ко ле -
ния чи пов се мейств Ivy Bridge и
Sandy Bridge.

В Intel го во рят, что на ме рен но
при ме ня ют од но и то же ти пи зи -
ро ван ное яд ро для са мых раз ных
ви дов уст ройств. Про из во ди тель
уве ря ет, что в этом нет ни ка кой
ошиб ки: сек рет кро ет ся в том,
ка кие за да чи вы пол ня ет са мо яд -
ро, а какие — вспо мо га тель ные
эле мен ты чи па. Как раз по след -
ние у раз ных ти пов про цес со ров
бу дут раз ли чать ся, и имен но в
этом со сто ит клю че вое от ли чие

бу ду щих про цес со ров друг от
дру га. Ес ли, к при ме ру, план шет -
ный че ты рехъ я дер ный про цес -
сор Haswell бу дет по треб лять
око ло 10 Вт, то вось ми ядер ный
серверный — в 13 раз боль ше,
хо тя оба ра бо та ют под управ ле -
ни ем еди ной ар хи тек ту ры.

Про цес со ры но во го по ко ле -
ния соз да ют ся по мо дуль но му
ти пу, что, с од ной сто ро ны, сде -
ла ет их бо лее уни вер саль ны ми,
а с другой — сни зит за тра ты In-
tel на их про из вод ст во. Пер лмут -
тер при дер жи ва ет ся той точ ки
зре ния, что модульность — это
под ход, ко то рый по зво ля ет кас -
то ми зи ро вать про цес со ры без
из ме не ния мик ро яд ра, уп ро стив
тем са мым про цесс про из вод ст -
ва. “В це лом мо дуль ный под ход
да ет нам воз мож ность бы ст ро
про ек ти ро вать чи пы, адап ти ро -
ван ные для ка ких-ли бо спе ци -
фи че ских нужд”, — от ме тил он.

Вто рым важ ным след ст ви ем
мо дуль но сти яв ля ет ся воз мож -
ность из ме не ния та ких па ра мет -
ров, как так то вая час то та, раз -
мер кэ ша, осо бен но сти гра фи ки
и т. д., без су ще ст вен ных кон -
струк тив ных из ме не ний. Что
касает ся гра фи ки, то в Haswell
она бу дет пред став ле на тре мя
типами — GT1, GT2 и GT3, раз -
ли чаю щи ми ся по мощ но сти.
Мо дуль ность пре ду смат ри ва ет
и раз лич ные ин тер кон нек ты, от
ко то рых за ви сит энер го по треб -
ле ние про цес со ра.

Как ожи да ет ся, улуч ше ния в
тех но ло гии про из вод ст ва и кон -
ст рук ции плат фор мы по мо гут
сни зить по треб ле ние энер гии в
ре жи ме ожи да ния бо лее чем в
два дцать раз по срав не нию со
вто рым по ко ле ни ем Intel Core
(Sandy Bridge) без сни же ния
про из во ди тель но сти. Так же за -
яв ле на в два раза боль шая про -

из во ди тель ность GPU по срав -
не нию с Ivy Bridge. В Haswell ис -
поль зу ют ся трех мер ные тран зи -
сто ры Tri-Gate, а про из вод ст во
осу ще ст в ля ет ся в со от вет ст вии
с нор ма ми 22-нм тех про цес са.

В чис ле про че го ком па ния по -
де ли лась ин фор ма ци ей о двух
бу ду щих про цес со рах Intel
Xeon, пред на зна чен ных для
ЦОДов. Со об ща ет ся, что об нов -
лен ные вер сии про цес со ров
Xeon се мейств E5 (ко до вое на -
зва ние Ivy Bridge-EP) и E7 (ко -
до вое на зва ние Ivy Bridge-EX)
так же бу дут соз да ны на ос но ве
22-нм про из вод ст вен но го про -
цес са, ко то рый вклю ча ет трех -
мер ные тран зи сто ры Tri-Gate.
Но вые про цес со ры бу дут обес -
пе чи вать вы со кую про из во ди -
тель ность и ап па рат ные функ -
ции за щи ты, в том чис ле Secure
Key. Ожи да ет ся, что их вы пуск
бу дет на ла жен в 2013 г. 4

Intel пред ла га ет...
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Visual Studio vNext (11-я вер сия
по по ряд ко во му но ме ру). То гда
же бы ло ска за но, что од ним из
глав ных на прав ле ний раз ви тия
это го ПО ста нет ак цент на под -
держ ку ме то да раз ра бот ки, а
так же на обес пе че ние свя зи ме -
ж ду ко ман да ми раз ра бот чи ков и
спе циа ли ста ми со про во ж де ния.
Не сколь ко позд нее ста ло из вест -
но о на ме ре нии Microsoft рас ши -
рить воз мож но сти па рал лель но -
го про грам ми ро ва ния, а за тем о
Visual Studio все ча ще го во ри -
лось в кон тек сте соз да ния при -
ло же ния для Windows 8 и мо -
биль ных сис тем, а так же для
об лач ных сред Windows Azure.

По дан ным Microsoft, пред -
став лен ный сей час про дукт от -
ли ча ет ся по вы шен ной ско ро -
стью за груз ки ра бо чей сре ды и
от кры ва ет раз ра бот чи кам дос -
туп к кон крет ным про ек там бу к -
валь но че рез счи тан ные се кун -
ды. Кро ме то го, все дли тель ные
про цес сы вы пол ня ют ся в Visual
Studio 2012 в фо но вом ре жи ме,
что не за мед ля ет ско рость ра бо -

ты сре ды и не от вле ка ет раз ра -
бот чи ка от ос нов ных за дач. Так -
же ра бо чая сре да Visual Studio
2012 име ет но вый кон тек ст но-за -
ви си мый ин тер фейс. Глав ная его
осо бен ность в том, что он пред -
ла га ет про грам ми сту толь ко те
функ ции и ин ст ру мен ты, ко то -
рые ему нуж ны на дан ном эта пе
ра бо ты. Та ким об ра зом, па нель
ин ст ру мен тов не со дер жит ни че -
го лиш не го и не за труд ня ет по -
иск нуж ных функ ций.

В про дук те улуч ше ны сред ст -
ва, по мо гаю щие в вы бо ре наи -
луч ших ре ше ний. На при мер,
функ ция Code Clone ищет оди -
на ко вые по функ цио на лу ко ды
и объ е ди ня ет их в со от вет ст -
вующие мо ду ли для то го, что бы
раз ра бот чик впо след ст вии мог
вос поль зо вать ся уже го то вым
ко дом при соз да нии но во го при -
ло же ния.

Visual Studio 2012 так же по -
зво ля ет эф фек тив но управ лять
пол ным жиз нен ным цик лом
приложения — от эта па его раз -
ра бот ки до ста дии экс плуа та -
ции. Та кой под ход пред по ла га ет
ко манд ную ра бо ту и уча стие в
про цес се боль шо го ко ли че ст ва
спе циа ли стов раз но го про фи ля:

от ар хи тек то ров и раз ра бот чи -
ков до ди зай не ров и за каз чи ков
про ек та. Кон со ли да цию всех
цик лов ра бо ты над при ло же ни -
ем и взаи мо дей ст вие ра бо чей
груп пы в Visual Studio 2012 обес -
пе чи ва ет усо вер шен ст во ван ное
ре ше ние Team Foundation Serv-
er. С его по мо щью все уча ст ни ки
про цес са раз ра бот ки мо гут от -
сле жи вать со стоя ние про ек та,
ви деть его ди на ми ку, кон тро ли -
ро вать сро ки и по лу чать ана ли -
ти че ские от чё ты о ка ж дом пе -
рио де ра бо ты. Кро ме то го, Visu-

al Studio 2012 со дер жит об нов -
лён ные ин ст ру мен ты про вер ки
ка че ст ва и ра бо то спо соб но сти
при ло же ния, что по зво ля ет тес -
ти ров щи кам мо де ли ро вать по ве -
де ние при ло же ния в мо мент его
ис поль зо ва ния, а так же во вре мя
об на ру жи вать не до чё ты в раз ра -
бот ке. А функ ция PowerPoint
StoryBoarding по зво ля ет тех ни -
че ским спе циа ли стам пред став -
лять ма кет бу ду ще го ре ше ния
за каз чи ку в по нят ном для не го
фор ма те.

Microsoft объ я ви ла о пла нах
вы пус ка до пол ни тель ных ком -
по нен тов Visual Studio 2012,
кото рые долж ны рас ши рить
воз мож но сти при ме не ния про -
дук та. Так, до кон ца те ку ще го
го да вый дет Visual Studio 2012
Update 1, обес пе чи ваю щий под -
держ ку ме то дов гиб кой раз ра -
бот ки, в том чис ле в сре де Mi-
crosoft SharePoint. В ок тяб ре
бу дет дос ту пен для за груз ки на -
бор Productivity Power Tools for
Visual Studio 2012. А в пер вом
квар та ле сле дую ще го го да с вы -
хо дом но вой вер сии Windows
Embedded Compact поя вят ся и
но вые сред ст ва раз ра бот ки ПО
для встро ен ных сис тем. 4

Оче ред ное...
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Ру ко во ди тель де пар та мен та стра те ги че -
ских тех но ло гий Microsoft в Рос сии
Алек сандр Ло жеч кин: “Бе та-вер сию Vi-
sual Studio 2012 ска ча ли 50 000 поль зо -
ва те лей”

Ка ме ра в iPhone 5 со хра ни ла
ха рак те ри сти ки пре ды ду щей мо -
де ли: 8 Мп, объ ек тив из пя ти эле -
мен тов, диа фраг мен ное чис ло
f/2,4. Кро ме то го, за счет бо лее
про из во ди тель но го про цес со ра
смарт фон спо со бен на 40% бы ст -
рее сни мать и за пи сы вать го то -
вый кадр. Мо дуль фо то ка ме ры
по лу чил сап фи ро вое стек ло и
улуч шен ные воз мож но сти для
съём ки в ус ло ви ях не дос та точ ной
ос ве щён но сти. По ми мо это го,
поя ви лась воз мож ность соз да ния
па но рам ных 28-Мп сним ков, по -
лу чае мых за счет объ е ди не ния
не сколь ких сним ков. При сут ст ву -
ет сис те ма рас по зна ва ния лиц. В
ре жи ме ви део улуч ше на ста би ли -
за ция. Об нов лен ная фрон таль -
ная ка ме ра по лу чи ла мат ри цу с
об рат ной под свет кой и воз мож -
ность за пи си ви део в фор ма те
720p. В ка ме ру ин тег ри ро ва на
тех но ло гия рас по зна ва ния лиц и
воз мож ность фо то гра фи ро ва ния
во вре мя за пи си ви део.

iPhone 5 уком плек то ван тре мя
ди на ми ка ми и сис те мой шумо-

подавления — оп ция, не об хо ди -
мая для бо лее ка че ст вен ной ра бо -
ты функ ции рас по зна ва ния го ло -
са, ко гда со бе сед ник на хо дит ся в
ус ло ви ях по вы шен но го шу ма.

Поя вил ся в iPhone 5 и но вый
ште кер для под клю че ния ка бе ля
пи та ния под на зва ни ем Lightning.
Но вый разъ ем на 80% мень ше уни -
вер саль но го разъ е ма, ко то рый ис -
поль зо вал ся Apple в те че ние де вя -
ти по след них лет, яв ля ет ся циф ро -
вым и со дер жит во семь кон так тов.
Кро ме то го, он симметричен —
поль зо ва те лю не при дет ся пе ре во -
ра чи вать его, что бы по мес тить в
гнез до. iPhone 5 уком плек то ван
SIM-сло том под кар ты но во го стан -
дар та nano-SIM .

По ми мо ап па рат но го об нов -
ле ния уст рой ст во по лу чи ло и
но вые про грамм ные воз мож но -
сти. Но вый смарт фон по сту пит
в про да жу с пре дус та нов лен ной
ОС но во го по ко ле ния iOS 6. Бы -
ли об нов ле ны при ло же ния па -
ке та iWork, iMovie и Garage
Band — все ис поль зу ют пре иму -
ще ст ва но во го эк ра на. Apple от -
ме ча ет, что раз ра бот чи ки в ско -
ром вре ме ни оп ти ми зи ру ют
свои про грам мы под но вое раз -
ре ше ние iPhone 5.

Брау зер Safari по лу чил об лач -
ную син хро ни за цию вкла док и
пол но эк ран ный ре жим, об но ви -
лась поч то вая про грам ма, в ко то -
рой при сут ст ву ет но вый вид сор -
ти ров ки писем — те перь кон так -
ты мож но до ба вить в VIP-спи сок,
служ ба iCloud по лу чи ла бо лее глу -
бо кую ин те гра цию. На пре зен та -
ции бы ла про де мон ст ри ро ва на
ра бо та соб ст вен но го кар то гра фи -
че ско го сер ви са Apple, ко то рый в
ре жи ме 3D-мо де ли ро ва ния по -
зво ля ет осу ще ст вить ки не ма то -
гра фи че ский об лет над зда ния ми
и дру ги ми объ ек та ми.

Осо бое вни ма ние бы ло уде ле -
но об нов ле нию го ло со во го по -
мощ ни ка Siri, ко то рый те перь
“нау чил ся” раз би рать ся в спор -
те, филь мах и уме ет за пус кать
ус та нов лен ные при ло же ния.

С по мо щью го ло са мож но бу -
дет об но вить ин фор ма цию в
Facebook, от пра вить SMS или
со вер шить зво нок че рез Face-
Time по со то вой се ти (рань ше
был дос ту пен толь ко ре жим
“Wi-Fi”).

Поль зо ва те ли iPhone 3GS, 4,
4S, iPad, iPad 2, но во го iPad и
iPod, iPod Touch чет вер то го по -
ко ле ния по лу чат дос туп к iOS

6.0 в ви де бес плат ной за груз ки с
19 сен тяб ря.

iPhone 5 бу дет вы пус кать ся в
двух цве тах: чёр ном и бе лом.
Об рат ная сто ро на бе ло го кор -
пу са вы пол не на из чис то го алю -
ми ния, а чёрного — из ано ди ро -
ван но го.

Что ка са ет ся стои мо сти но во -
го iPhone 5, то в США она со ста -
вит 199 долл. за 16-Гб вер сию,
299 долл. за 32-Гб и 399 долл. за
64-Гб (це на ука за на с уче том
двух лет не го кон трак та с опе ра -
то ром со то вой свя зи).

При ме ча тель но, что Apple от -
ка за лась от про даж iPhone 3GS,
те перь млад шей мо де лью в ее
ли ней ке яв ля ет ся iPhone 4 с
8 Гб па мя ти, а в сред ней це но -
вой ка те го рии вы сту па ет 16-Гб
iPhone 4S.

При ём за ка зов на но вый
смарт фон на чи на ет ся 14 сен тяб -
ря, старт продаж — 21 сен тяб ря
в США, Ка на де, Анг лии, Гер ма -
нии, Фран ции, Ав ст ра лии, Япо -
нии, Гон кон ге и Син га пу ре; в
октябре — ещё в 20 стра нах. О
да те офи ци аль ных про даж в
Рос сии не со об ща ет ся, ве ро ят -
но, это слу чит ся бли же к Но во -
му го ду. 4

Apple...
ПРОДОЛЖЕНИЕ СО С. 1
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под Haswell, мо гут ис поль зо вать
од ни и те же ин ст ру мен ты для
на пи са ния про грамм как для
план ше тов, так и для сер ве ров.
При этом мно гие раз ра бот ки и
прие мы в Haswell бу дут за им ст -
во ва ны из пре ды ду ще го по ко ле -
ния чи пов се мейств Ivy Bridge и
Sandy Bridge.

В Intel го во рят, что на ме рен но
при ме ня ют од но и то же ти пи зи -
ро ван ное яд ро для са мых раз ных
ви дов уст ройств. Про из во ди тель
уве ря ет, что в этом нет ни ка кой
ошиб ки: сек рет кро ет ся в том,
ка кие за да чи вы пол ня ет са мо яд -
ро, а какие — вспо мо га тель ные
эле мен ты чи па. Как раз по след -
ние у раз ных ти пов про цес со ров
бу дут раз ли чать ся, и имен но в
этом со сто ит клю че вое от ли чие

бу ду щих про цес со ров друг от
дру га. Ес ли, к при ме ру, план шет -
ный че ты рехъ я дер ный про цес -
сор Haswell бу дет по треб лять
око ло 10 Вт, то вось ми ядер ный
серверный — в 13 раз боль ше,
хо тя оба ра бо та ют под управ ле -
ни ем еди ной ар хи тек ту ры.

Про цес со ры но во го по ко ле -
ния соз да ют ся по мо дуль но му
ти пу, что, с од ной сто ро ны, сде -
ла ет их бо лее уни вер саль ны ми,
а с другой — сни зит за тра ты In-
tel на их про из вод ст во. Пер лмут -
тер при дер жи ва ет ся той точ ки
зре ния, что модульность — это
под ход, ко то рый по зво ля ет кас -
то ми зи ро вать про цес со ры без
из ме не ния мик ро яд ра, уп ро стив
тем са мым про цесс про из вод ст -
ва. “В це лом мо дуль ный под ход
да ет нам воз мож ность бы ст ро
про ек ти ро вать чи пы, адап ти ро -
ван ные для ка ких-ли бо спе ци -
фи че ских нужд”, — от ме тил он.

Вто рым важ ным след ст ви ем
мо дуль но сти яв ля ет ся воз мож -
ность из ме не ния та ких па ра мет -
ров, как так то вая час то та, раз -
мер кэ ша, осо бен но сти гра фи ки
и т. д., без су ще ст вен ных кон -
струк тив ных из ме не ний. Что
касает ся гра фи ки, то в Haswell
она бу дет пред став ле на тре мя
типами — GT1, GT2 и GT3, раз -
ли чаю щи ми ся по мощ но сти.
Мо дуль ность пре ду смат ри ва ет
и раз лич ные ин тер кон нек ты, от
ко то рых за ви сит энер го по треб -
ле ние про цес со ра.

Как ожи да ет ся, улуч ше ния в
тех но ло гии про из вод ст ва и кон -
ст рук ции плат фор мы по мо гут
сни зить по треб ле ние энер гии в
ре жи ме ожи да ния бо лее чем в
два дцать раз по срав не нию со
вто рым по ко ле ни ем Intel Core
(Sandy Bridge) без сни же ния
про из во ди тель но сти. Так же за -
яв ле на в два раза боль шая про -

из во ди тель ность GPU по срав -
не нию с Ivy Bridge. В Haswell ис -
поль зу ют ся трех мер ные тран зи -
сто ры Tri-Gate, а про из вод ст во
осу ще ст в ля ет ся в со от вет ст вии
с нор ма ми 22-нм тех про цес са.

В чис ле про че го ком па ния по -
де ли лась ин фор ма ци ей о двух
бу ду щих про цес со рах Intel
Xeon, пред на зна чен ных для
ЦОДов. Со об ща ет ся, что об нов -
лен ные вер сии про цес со ров
Xeon се мейств E5 (ко до вое на -
зва ние Ivy Bridge-EP) и E7 (ко -
до вое на зва ние Ivy Bridge-EX)
так же бу дут соз да ны на ос но ве
22-нм про из вод ст вен но го про -
цес са, ко то рый вклю ча ет трех -
мер ные тран зи сто ры Tri-Gate.
Но вые про цес со ры бу дут обес -
пе чи вать вы со кую про из во ди -
тель ность и ап па рат ные функ -
ции за щи ты, в том чис ле Secure
Key. Ожи да ет ся, что их вы пуск
бу дет на ла жен в 2013 г. 4

Intel пред ла га ет...
ПРОДОЛЖЕНИЕ СО С. 1

Visual Studio vNext (11-я вер сия
по по ряд ко во му но ме ру). То гда
же бы ло ска за но, что од ним из
глав ных на прав ле ний раз ви тия
это го ПО ста нет ак цент на под -
держ ку ме то да раз ра бот ки, а
так же на обес пе че ние свя зи ме -
ж ду ко ман да ми раз ра бот чи ков и
спе циа ли ста ми со про во ж де ния.
Не сколь ко позд нее ста ло из вест -
но о на ме ре нии Microsoft рас ши -
рить воз мож но сти па рал лель но -
го про грам ми ро ва ния, а за тем о
Visual Studio все ча ще го во ри -
лось в кон тек сте соз да ния при -
ло же ния для Windows 8 и мо -
биль ных сис тем, а так же для
об лач ных сред Windows Azure.

По дан ным Microsoft, пред -
став лен ный сей час про дукт от -
ли ча ет ся по вы шен ной ско ро -
стью за груз ки ра бо чей сре ды и
от кры ва ет раз ра бот чи кам дос -
туп к кон крет ным про ек там бу к -
валь но че рез счи тан ные се кун -
ды. Кро ме то го, все дли тель ные
про цес сы вы пол ня ют ся в Visual
Studio 2012 в фо но вом ре жи ме,
что не за мед ля ет ско рость ра бо -

ты сре ды и не от вле ка ет раз ра -
бот чи ка от ос нов ных за дач. Так -
же ра бо чая сре да Visual Studio
2012 име ет но вый кон тек ст но-за -
ви си мый ин тер фейс. Глав ная его
осо бен ность в том, что он пред -
ла га ет про грам ми сту толь ко те
функ ции и ин ст ру мен ты, ко то -
рые ему нуж ны на дан ном эта пе
ра бо ты. Та ким об ра зом, па нель
ин ст ру мен тов не со дер жит ни че -
го лиш не го и не за труд ня ет по -
иск нуж ных функ ций.

В про дук те улуч ше ны сред ст -
ва, по мо гаю щие в вы бо ре наи -
луч ших ре ше ний. На при мер,
функ ция Code Clone ищет оди -
на ко вые по функ цио на лу ко ды
и объ е ди ня ет их в со от вет ст -
вующие мо ду ли для то го, что бы
раз ра бот чик впо след ст вии мог
вос поль зо вать ся уже го то вым
ко дом при соз да нии но во го при -
ло же ния.

Visual Studio 2012 так же по -
зво ля ет эф фек тив но управ лять
пол ным жиз нен ным цик лом
приложения — от эта па его раз -
ра бот ки до ста дии экс плуа та -
ции. Та кой под ход пред по ла га ет
ко манд ную ра бо ту и уча стие в
про цес се боль шо го ко ли че ст ва
спе циа ли стов раз но го про фи ля:

от ар хи тек то ров и раз ра бот чи -
ков до ди зай не ров и за каз чи ков
про ек та. Кон со ли да цию всех
цик лов ра бо ты над при ло же ни -
ем и взаи мо дей ст вие ра бо чей
груп пы в Visual Studio 2012 обес -
пе чи ва ет усо вер шен ст во ван ное
ре ше ние Team Foundation Serv-
er. С его по мо щью все уча ст ни ки
про цес са раз ра бот ки мо гут от -
сле жи вать со стоя ние про ек та,
ви деть его ди на ми ку, кон тро ли -
ро вать сро ки и по лу чать ана ли -
ти че ские от чё ты о ка ж дом пе -
рио де ра бо ты. Кро ме то го, Visu-

al Studio 2012 со дер жит об нов -
лён ные ин ст ру мен ты про вер ки
ка че ст ва и ра бо то спо соб но сти
при ло же ния, что по зво ля ет тес -
ти ров щи кам мо де ли ро вать по ве -
де ние при ло же ния в мо мент его
ис поль зо ва ния, а так же во вре мя
об на ру жи вать не до чё ты в раз ра -
бот ке. А функ ция PowerPoint
StoryBoarding по зво ля ет тех ни -
че ским спе циа ли стам пред став -
лять ма кет бу ду ще го ре ше ния
за каз чи ку в по нят ном для не го
фор ма те.

Microsoft объ я ви ла о пла нах
вы пус ка до пол ни тель ных ком -
по нен тов Visual Studio 2012,
кото рые долж ны рас ши рить
воз мож но сти при ме не ния про -
дук та. Так, до кон ца те ку ще го
го да вый дет Visual Studio 2012
Update 1, обес пе чи ваю щий под -
держ ку ме то дов гиб кой раз ра -
бот ки, в том чис ле в сре де Mi-
crosoft SharePoint. В ок тяб ре
бу дет дос ту пен для за груз ки на -
бор Productivity Power Tools for
Visual Studio 2012. А в пер вом
квар та ле сле дую ще го го да с вы -
хо дом но вой вер сии Windows
Embedded Compact поя вят ся и
но вые сред ст ва раз ра бот ки ПО
для встро ен ных сис тем. 4

Оче ред ное...
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Ру ко во ди тель де пар та мен та стра те ги че -
ских тех но ло гий Microsoft в Рос сии
Алек сандр Ло жеч кин: “Бе та-вер сию Vi-
sual Studio 2012 ска ча ли 50 000 поль зо -
ва те лей”

Ка ме ра в iPhone 5 со хра ни ла
ха рак те ри сти ки пре ды ду щей мо -
де ли: 8 Мп, объ ек тив из пя ти эле -
мен тов, диа фраг мен ное чис ло
f/2,4. Кро ме то го, за счет бо лее
про из во ди тель но го про цес со ра
смарт фон спо со бен на 40% бы ст -
рее сни мать и за пи сы вать го то -
вый кадр. Мо дуль фо то ка ме ры
по лу чил сап фи ро вое стек ло и
улуч шен ные воз мож но сти для
съём ки в ус ло ви ях не дос та точ ной
ос ве щён но сти. По ми мо это го,
поя ви лась воз мож ность соз да ния
па но рам ных 28-Мп сним ков, по -
лу чае мых за счет объ е ди не ния
не сколь ких сним ков. При сут ст ву -
ет сис те ма рас по зна ва ния лиц. В
ре жи ме ви део улуч ше на ста би ли -
за ция. Об нов лен ная фрон таль -
ная ка ме ра по лу чи ла мат ри цу с
об рат ной под свет кой и воз мож -
ность за пи си ви део в фор ма те
720p. В ка ме ру ин тег ри ро ва на
тех но ло гия рас по зна ва ния лиц и
воз мож ность фо то гра фи ро ва ния
во вре мя за пи си ви део.

iPhone 5 уком плек то ван тре мя
ди на ми ка ми и сис те мой шумо-

подавления — оп ция, не об хо ди -
мая для бо лее ка че ст вен ной ра бо -
ты функ ции рас по зна ва ния го ло -
са, ко гда со бе сед ник на хо дит ся в
ус ло ви ях по вы шен но го шу ма.

Поя вил ся в iPhone 5 и но вый
ште кер для под клю че ния ка бе ля
пи та ния под на зва ни ем Lightning.
Но вый разъ ем на 80% мень ше уни -
вер саль но го разъ е ма, ко то рый ис -
поль зо вал ся Apple в те че ние де вя -
ти по след них лет, яв ля ет ся циф ро -
вым и со дер жит во семь кон так тов.
Кро ме то го, он симметричен —
поль зо ва те лю не при дет ся пе ре во -
ра чи вать его, что бы по мес тить в
гнез до. iPhone 5 уком плек то ван
SIM-сло том под кар ты но во го стан -
дар та nano-SIM .

По ми мо ап па рат но го об нов -
ле ния уст рой ст во по лу чи ло и
но вые про грамм ные воз мож но -
сти. Но вый смарт фон по сту пит
в про да жу с пре дус та нов лен ной
ОС но во го по ко ле ния iOS 6. Бы -
ли об нов ле ны при ло же ния па -
ке та iWork, iMovie и Garage
Band — все ис поль зу ют пре иму -
ще ст ва но во го эк ра на. Apple от -
ме ча ет, что раз ра бот чи ки в ско -
ром вре ме ни оп ти ми зи ру ют
свои про грам мы под но вое раз -
ре ше ние iPhone 5.

Брау зер Safari по лу чил об лач -
ную син хро ни за цию вкла док и
пол но эк ран ный ре жим, об но ви -
лась поч то вая про грам ма, в ко то -
рой при сут ст ву ет но вый вид сор -
ти ров ки писем — те перь кон так -
ты мож но до ба вить в VIP-спи сок,
служ ба iCloud по лу чи ла бо лее глу -
бо кую ин те гра цию. На пре зен та -
ции бы ла про де мон ст ри ро ва на
ра бо та соб ст вен но го кар то гра фи -
че ско го сер ви са Apple, ко то рый в
ре жи ме 3D-мо де ли ро ва ния по -
зво ля ет осу ще ст вить ки не ма то -
гра фи че ский об лет над зда ния ми
и дру ги ми объ ек та ми.

Осо бое вни ма ние бы ло уде ле -
но об нов ле нию го ло со во го по -
мощ ни ка Siri, ко то рый те перь
“нау чил ся” раз би рать ся в спор -
те, филь мах и уме ет за пус кать
ус та нов лен ные при ло же ния.

С по мо щью го ло са мож но бу -
дет об но вить ин фор ма цию в
Facebook, от пра вить SMS или
со вер шить зво нок че рез Face-
Time по со то вой се ти (рань ше
был дос ту пен толь ко ре жим
“Wi-Fi”).

Поль зо ва те ли iPhone 3GS, 4,
4S, iPad, iPad 2, но во го iPad и
iPod, iPod Touch чет вер то го по -
ко ле ния по лу чат дос туп к iOS

6.0 в ви де бес плат ной за груз ки с
19 сен тяб ря.

iPhone 5 бу дет вы пус кать ся в
двух цве тах: чёр ном и бе лом.
Об рат ная сто ро на бе ло го кор -
пу са вы пол не на из чис то го алю -
ми ния, а чёрного — из ано ди ро -
ван но го.

Что ка са ет ся стои мо сти но во -
го iPhone 5, то в США она со ста -
вит 199 долл. за 16-Гб вер сию,
299 долл. за 32-Гб и 399 долл. за
64-Гб (це на ука за на с уче том
двух лет не го кон трак та с опе ра -
то ром со то вой свя зи).

При ме ча тель но, что Apple от -
ка за лась от про даж iPhone 3GS,
те перь млад шей мо де лью в ее
ли ней ке яв ля ет ся iPhone 4 с
8 Гб па мя ти, а в сред ней це но -
вой ка те го рии вы сту па ет 16-Гб
iPhone 4S.

При ём за ка зов на но вый
смарт фон на чи на ет ся 14 сен тяб -
ря, старт продаж — 21 сен тяб ря
в США, Ка на де, Анг лии, Гер ма -
нии, Фран ции, Ав ст ра лии, Япо -
нии, Гон кон ге и Син га пу ре; в
октябре — ещё в 20 стра нах. О
да те офи ци аль ных про даж в
Рос сии не со об ща ет ся, ве ро ят -
но, это слу чит ся бли же к Но во -
му го ду. 4

Apple...
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ЕЛЕ НА ГО РЕТ КИ НА

“ЭР-Те ле ком Хол динг” — те ле -
ком му ни ка ци он ная ком па ния
с цен траль ным офи сом в Пер -

ми, ко то рая пред ла га ет ус лу ги ши ро ко -
по лос но го дос ту па в Ин тер нет, ка бель но -
го и циф ро во го те ле ви де ния, а так же

фик си ро ван ной те ле фон ной
свя зи. Ком па ния име ет фи -

лиа лы в 42 го ро дах и бо лее 4,2 млн. або -
нен тов. В свя зи с ди на мич ным раз ви ти ем
ком па нии поя ви лась не об хо ди мость по -
вы ше ния эф фек тив но сти рабо ты ИТ-ре -
сур сов в цен т-раль ном офи се и фи лиа лах.

Как рас ска за ла Ека те ри на Мар це нюк,
ад ми ни ст ра тор служ бы ИТ-
ин фра струк ту ры “ЭР-Те ле -
ком Хол динга”, ос нов ная
про бле ма со стоя ла в от сут ст -
вии еди ной сис те мы управ ле -
ния ра бо чи ми стан ция ми.
По это му бы ла по став ле на за -
да ча по вы сить эф фек тив -
ность ра бо ты сис тем ных ад -
ми ни ст ра то ров в фи лиа лах за
счет ав то ма ти за ции ру тин -
ных про це дур и умень ше ния
вре ме ни на ре ше ние те ку щих
зая вок от поль зо ва те лей.
Вме сте с тем это да ло бы воз -
мож ность ад ми ни ст ра то рам
уде лять боль ше вре ме ни по -
вы ше нию сво ей ком пе тент -
но сти и са мо раз ви тию.

С та кой це лью в пер вую оче редь бы ло
ре ше но ра зо брать ся с ком пь ю тер ным
пар ком: про вес ти ин вен та ри за цию ап па -
рат но го и про грамм но го обес пе че ния ра -
бо чих стан ций, по лу чить не об хо ди мые
от че ты и за пла ни ро вать не об хо ди мые
ме ро прия тия по его мо дер ни за ции. Кро -
ме то го, нуж но бы ло нау чить ся обес пе -
чи вать и кон тро ли ро вать ус та нов ку и об -
нов ле ние при ло же ний на боль шом
ко ли че ст ве ком пь ю те ров. От дель ным
пунк том так же стоя ло по вы ше ние ин -
фор ма ци он ной безо пас но сти.

По сколь ку у “ЭР-Те ле ком Хол динга”
боль шой ком пь ю тер ный парк, про ект раз -
де ли ли на не сколь ко эта пов. В пер вую
оче редь бы ло не об хо ди мо реа ли зо вать
эф фек тив ное управ ле ние ра бо чи ми стан -
ция ми, за тем сер ве ра ми и, на ко нец, мо -
биль ны ми уст рой ст ва ми. Вы бор ре ше ния,
по сло вам Ека те ри ны Мар це нюк, на чал ся
с об зо ра рын ка: “Мы вы яс ни ли, ка кие
про дук ты пред ла га ют по став щи ки, и ото -
бра ли те, ко то рые наи луч шим об ра зом со -
от вет ст во ва ли на шим по треб но стям и це -
лям. Ос та но ви лись на двух системах —
LANDesk Management Suite и Altiris IT
Management Suite Symantec. Что бы вы -
брать одну из них, по на до би лось око ло
трех ме ся цев. Для это го со ста ви ли срав ни -
тель ную таб ли цу, в ко то рую за пи сы ва ли
тре буе мый функ цио нал и его реа ли за цию
в рам ках обе их сис тем. Для оцен ки ис -
поль зо ва ли сис те му бал лов, ку да в чис ле
про чих па ра мет ров вхо ди ла и це на ре ше -
ния в рас че те на од но ра бо чее ме сто. Мы
так же раз вер ну ли тес то вые пло щад ки для
обе их сис тем и вы бра ли груп пу ра бо чих
стан ций для оз на ком ле ния с функ цио на -
лом обе их сис тем и его срав не ния в бо лее
на гляд ном ви де. Это по зво ли ло нам при -
нять окон ча тель ное ре ше ние”.

В ре зуль та те ком па ния ос та но ви ла вы -
бор на не сколь ких про дук тах LANDesk:
LANDesk Management Suite для управ ле -
ния ра бо чи ми стан ция ми и сер ве ра ми,
LANDesk Security Suite для управ ле ния
ин фор ма ци он ной безо пас но стью, а так же
от но си тель но но вом про дук те LANDesk
Mobility Manager для управ ле ния мо биль -
ны ми уст рой ст ва ми. Как объ яс ни ла Ека -
те ри на Мар це нюк, не смот ря на то, что по
воз мож но стям и це не ре ше ния Altiris и

LANDesk при мер но сов па да ли, тем не ме -
нее функ цио нал по след не го, а так же бо лее
удоб ный и по нят ный ин тер фейс ока за лись
ре шаю щи ми пунк та ми. Кро ме то го, на ли -
чие у рос сий ско го пред ста ви те ля вен до ра,
ком па нии Arbyte, дос та точ но го ко ли че ст -
ва обу чаю щих ве би на ров, хо ро шей ба зы
зна ний и ру ко водств на рус ском язы ке по -
зво ли ло дос та точ но бы ст ро ра зо брать ся с
ме ха низ мом его ра бо ты.

Вне дре ние и обу че ние
Про ект стар то вал в на ча ле это го го да. В
пер вую оче редь, ИТ-спе циа ли сты “ЭР-Те -
ле ком Хол динга” про шли пя ти днев ное обу -

че ние в Мо ск ве по стан дарт но -
му кур су, ко то рый про во дил
Ан тон Сту пин, тех ни че ский
ди рек тор ком па нии Arbyte
(сер ти фи ци ро ван но го пла ти -
но во го парт не ра LANDesk).
Ос нов ную часть ра бот по пер -
во на чаль но му раз вер ты ва нию
сер ви са на пло щад ке за каз чи -
ка вы пол нил ин же нер Arbyte.
“Ко гда он уе хал, мы про дол -
жа ли вне дре ние са мо стоя тель -
но, а при воз ник но ве нии во -
про сов, ко то рых вна ча ле бы ло
дос та точ но мно го, об ра ща лись
в тех ни че скую под держ ку Ar-
byte, — рас ска за ла Ека те ри на
Мар це нюк. — Че рез ме сяц по -

сле на ча ла про ек та бы ло про ве де но от дель -
ное обу че ние для сис тем ных ад ми ни ст ра то -
ров фи лиа лов, ко то рое так же про во дил Ан -
тон Сту пин. На дан ный мо мент я уже
на пи са ла не сколь ко кон цеп ций по реа ли за -
ции то го или ино го функ цио на ла LAN-
Desk с уче том осо бен но стей ИТ-ин фра -
струк ту ры на шей ком па нии. Для ад ми ни ст -
ра то ров фи лиа лов так же был со став лен
от дель ных па кет ин ст рук ций, ко то рые по -
мо га ют им ра зо брать ся с функ цио на лом и
вы пол нять раз лич ные за да чи с по мо щью
LANDesk”.

В на стоя щее вре мя про ект дви жет ся к
за вер ше нию. Про грамм ные аген ты
LANDesk ус та нов ле ны на 95% ра бо чих
стан ций, со б ра на не об хо ди мая ин вен тар -
ная ин фор ма ция, оп ре де ле ны мо мен ты,
на ко то рые сле ду ет об ра тить осо бое вни -
ма ние, соз да но не сколь ко на бо ров ди ст -
ри бу ти вов для ус та нов ки на ра бо чих
стан ци ях. Ак тив но идет вне дре ние мо ду -
ля Security Suite, а для кон тро ля ус та нов -
ки кри ти че ских об нов ле ний ис поль зу ет -
ся Patch Management.

Пер вые ре зуль та ты
На се го дняш ний день про ект уже при но -
сит свои плоды — про ве де на ин вен та ри за -
ция ИТ-пар ка, уда лось по вы сить ин фор -
ма ци он ную безо пас ность, го раз до удоб нее
ста ло про во дить об нов ле ние про грамм но -
го обес пе че ния. Бла го да ря то му, что Patch
Management под дер жи ва ет ра бо ту с про -
грамм ным обес пе че ни ем не толь ко Mi-
crosoft, но и дру гих вен до ров, поя ви лась
воз мож ность управ лять про цес сом об нов -
ле ния опе ра ци он ной сис те мы и при ло же -
ний: “На при мер, мы вы би ра ем оп ре де лен -
ные уяз ви мо сти, для ко то рых хо тим
ус та но вить об нов ле ния, вы де ля ем груп пу
ма шин и вы пол ня ем ус та нов ку толь ко для
них. Та ким об ра зом, мы кон тро ли ру ем весь
про цесс от на ча ла до конца — смот рим, на
ка кие ком пь ю те ры ста ви ли об нов ле ния,
ус та но ви лись ли они, а ес ли нет, то по че -
му”, — рас ска за ла Ека те ри на Мар це нюк.

В Security Suite так же вхо дит сис те ма
Host Intrusion Prevention System (HIPS).
Это це лый ком плекс за щит ных мер по
обес пе че нию ин фор ма ци он ной безо пас -
но сти ра бо чих стан ций. В ка че ст ве при ме -
ра Ека те ри на Мар це нюк при ве ла бло ки -
ров ку USB-пор тов: “Есть оп ре де лен ные

груп пы поль зо ва те лей, ко то рым нуж но
за крыть USB-пор ты, но при этом ос та вить
ра бо таю щи ми USB-кла виа ту ру и мыш ку.
Security Suite по зво ля ет управ лять та ким
раз гра ни че ни ем, а так же, в слу чае не об хо -
ди мо сти, вы да вать вре мен ное раз ре ше ние
на раз бло ки ров ку от дель но го уст рой ст ва
или вы де лить груп пу с уст рой ст ва ми, ко -
то рые бу дут или не бу дут бло ки ро вать ся.
Дру ги ми сло ва ми, управ ле ние очень гиб -
кое. На дан ный мо мент этот функ цио нал
пе ре дан на кон троль ме нед же рам по ин -
фор ма ци он ной безо пас но сти”.

Она так же от ме ти ла воз мож ность фор -
ми ро ва ния чер ных и бе лых спи сков про -
грамм, раз ре шён ных или не раз ре шён ных
к за пус ку на ком пь ю те рах, и на ли чие в
сис те ме ре жи ма обу че ния: “Мож но за -
дать обу чаю щий пе ри од, что бы оп ре де -
лить, ка кие про грам мы за пус ка ют ся на
дан ном ком пь ю те ре, и на ос но ва нии со б -
ран ной ин фор ма ции ти ра жи ро вать этот
спи сок на дру гие ма ши ны, пе рио ди че ски
его об нов ляя. Управ лять дан ным про цес -
сом мож но гиб ко, ска жем, на стро ить его
так, что бы обу че ние шло в пре де лах оп ре -
де лен но го вре ме ни, а по том ли бо на чи -
нал ся мо ни то ринг, ли бо сра зу бло ки ров ка
за пре щен ных про грамм. При этом все со -
бы тия по вы зо ву про грамм от сле жи ва ют -
ся, так что в лю бой мо мент мож но вы -
явить ка кие-то не сты ков ки”.

Важ ную роль для “ЭР-Те ле ком Хол -
динга” так же иг рал функ цио нал раз вер ты -
ва ния опе ра ци он ных сис тем, по сколь ку
одна из за дач про ек та со стоя ла в уни фи ка -
ции ра бо чих мест. “Рань ше ад ми ни ст ра то -
ры ус та нав ли ва ли ОС раз ны ми спо со ба ми:
кто с дис ка, кто че рез ка кие-то спе ци аль -
ные про грам мы. Та кой раз но бой в на -
строй ках и вер си ях ус лож ня ет про цесс ди -
аг но сти ки про бле мы и уве ли чи ва ет вре мя
ее ре ше ния, — рас ска за ла Ека те ри на Мар -
це нюк. — Для под го тов ки к уни фи ка ции
ра бо чих мест мы сде ла ли об раз на ос но ве
Windows 7, ко то рый вклю чи ли в provision-
ing-шаб лон, пред на зна чен ный для раз вер -
ты ва ния ОС на ра бо чих стан циях. По ми мо
ус та нов ки ОС вы пол ня ет ся ряд дру гих
операций — с по мо щью ме ха низ ма
HII (Hardware-independent Imaging), ав то -
ма ти че ски ус та нав ли ва ют ся не об хо ди мые
драй ве ры, ком пь ю тер вво дит ся в до мен, ус -
та нав ли ва ет ся ба зо вый на бор при ло же -
ний. Ра бо та ад ми ни ст ра то ра упро ща ет ся
до не сколь ких щелч ков мыши — че рез па -
ру ча сов ему ос та ет ся толь ко при нять го то -
вую сис те му”.

Че рез LANDesk так же был реа ли зо ван
функ цио нал ми гра ции поль зо ва тель ских
про фи лей, ко то рый по зво ля ет ав то ма ти -
зи ро вать про цесс пе ре но са на стро ек поль -
зо ва те ля, вклю чая яр лы ки и кар тин ку ра -
бо че го сто ла, на но вый ком пь ю тер или
вос ста но вить их при пе ре ус та нов ке ОС.

По сло вам Ека те ри ны Мар це нюк, раз -
вер ты ва ние опе ра ци он ной сис те мы на
но вых ком пь ю те рах на дан ный мо мент
за ни ма ет око ло двух с по ло ви ной ча сов
при па рал лель ной за груз ке восьми — де -
ся ти ма шин. Для од но го ком пь ю те ра от -
ра бот ка шаб ло на за ни ма ет до по лу то ра
ча сов. При этом нет не об хо ди мо сти пе -
ре но сить ком пь ю те ры с мес та на
место — весь про цесс осу ще ст в ля ет ся
че рез за груз ку по се ти.

Под вод ные кам ни
Как из вест но, прак ти че ски ни один про -
ект по вне дре нию слож но го ре ше ния не
об хо дит ся без про блем. Не стал ис клю че -
ни ем и наш слу чай. Ека те ри на Мар це нюк
от ме ти ла, что ос нов ные труд но сти бы ли
свя за ны не столь ко с тех но ло ги ей, сколь ко
с людь ми: “Хо тя ко неч ные поль зо ва те ли у
нас — ад ми ни ст ра то ры фи лиа лов, т. е. лю -
ди тех ни че ски гра мот ные, это не зна чит,

что уда лось из бе жать про блем. Не все и не
все гда го то вы сра зу пе ре хо дить на но вый
софт. А так как LANDesk — ин ст ру мент с
ши ро ким функ цио на лом, для ра бо ты с
ним не об хо ди мо пер во на чаль ное обу че ние
и прак ти ка. Да же сей час, не смот ря на на -
ли чие под роб ных ин ст рук ций, ос та ют ся
лю ди, ко то рые не го то вы на чать поль зо -
вать ся не при выч ным для них ин ст ру мен -
том. По это му мы про дол жа ем обу чать их и
па рал лель но ста вим раз лич ные за да чи,
напри мер, по сбо ру ин вен тар ной ин фор -
ма ции, раз вер ты ва нию при ло же ний, ус та -
нов ке об нов ле ний, раз вер ты ва нию опе ра -
ци он ных сис тем. Это так же обес пе чи ва ет
нам до пол ни тель ную тес то вую пло щад ку
для про вер ки и от лад ки то го или ино го
функ цио на ла, так как бы ва ет, что по хо ду
вы яв ля ют ся ка кие-то не по лад ки”.

Что ка са ет ся тех ни че ских про блем, то,
по сло вам Ека те ри ны Мар це нюк, их мож -
но раз де лить на три ви да: “Пер вые свя за -
ны с не кор рект ной ра бо той ин стал ли ро -
ван ных про дук тов. В та ких слу ча ях
ве дет ся ра бо та с тех ни че ской под держ кой
вен до ра. Вто рой вид — это ко гда про дукт
ра бо та ет, но на строй ки не да ют нуж но го
ре зуль та та. То гда про во дит ся ди аг но сти ка
и за час тую во прос ре ша ет ся. Тем не ме -
нее, ино гда для изу че ния си туа ции тре бу -
ет ся мно го вре ме ни, так как не ко то рые
про бле мы свя за ны с осо бен но стя ми ин -
фра струк ту ры пред при ятия. Тре тий
тип — не объ яс ни мые про бле мы, ко то рые
воз ни ка ют не пред ска зуе мо и, как пра ви -
ло, вы ле чи ва ют ся ли бо са ми, ли бо пу тем
пе ре ус та нов ки ОС или аген та”.

За щи та мо биль ных поль зо ва те лей
“ЭР-Те ле ком Хол динг” при об рел так же
сис те му LANDesk Mobility Manager —
ре ше ние для управ ле ния мо биль ны ми
уст рой ст ва ми, под клю чен ны ми к се ти, и
обес пе че ния их безо пас но сти. Это од но
из пер вых вне дре ний дан но го про дук та в
Рос сии.

Ан тон Сту пин объ яс нил прин цип ра -
бо ты сис те мы: “На уст рой ст ва под iOS
или Android ус та нав ли ва ет ся про грам ма-
агент, и то гда поль зо ва тель мо жет са мо -
стоя тель но под клю чить его к кор по ра -
тив ной се ти, вве дя свой ло гин, па роль и
поч то вый ад рес. По сле это го на уст рой -
ст во за гру жа ют ся по ли ти ки безо пас но -
сти, ко то рые что-то бло ки ру ют, что-то
на страи ва ют, а что-то пред ла га ют поль -
зо ва те лю на стро ить са мо му”.

В ре зуль та те поль зо ва тель по лу ча ет уст -
рой ст во, на стро ен ное для ра бо ты с кор по -
ра тив ной по чтой и до ку мен та ми. При не -
об хо ди мо сти от дель но на страи ва ет ся
кор по ра тив ный пор тал, в ко то ром ор га ни -
за ция мо жет раз ме щать ау дио- и ви део -
фай лы, до ку мен ты и дру гую нужную для
дан но го со труд ни ка ин фор ма цию. В нем
так же мож но раз ме щать ссыл ки на Apple
AppStore и Google Play для ус та нов ки про -
грамм на iOS- и Android-уст рой ст ва. В бли -
жай шем бу ду щем пла ни ру ет ся ин те гра ция
Mobility Manager с LANDesk Management
на пря мую че рез уст рой ст во LANDesk
Management Gateway. Сей час она осу ще ст -
в ля ет ся че рез об ла ка Google и Apple.

По сло вам Ека те ри ны Мар це нюк, этот
про дукт пла ни ру ет ся ис поль зо вать для
ре ше ния трех ос нов ных за дач: про ве де -
ния ин вен та ри за ции, при ме не ния на -
стро ек и по ли тик безо пас но сти, а так же
обес пе че ния поль зо ва те лей мо биль ных
уст ройств уда лен ной под держ кой: “На -
при мер, мож но сбро сить па роль на бло -
ки ров ку уст рой ст ва, ес ли че ло век его за -
был, или ав то ма ти че ски от пра вить ему
на строй ки Wi-Fi-со еди не ния. В слу чае
по те ри или кра жи мо биль но го уст рой ст -
ва в Mobility Manager так же пре ду смот -
ре на функ ция пол но го или из би ра тель -
но го уда ле ния данных — wiping”.

Сей час “ЭР-Те ле ком Хол динг” ис поль -
зу ет Mobility Manager толь ко в тес то вом
ре жи ме на не сколь ких уст рой ст вах.
В бли жай шее вре мя пла ни ру ет ся ох ва -
тить и дру гих кор по ра тив ных поль зо ва -
те лей, осо бен но тех, кто час то ез дит в ко -
ман ди ров ки. 4
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Те ле ком-опе ра тор по вы сил эф фек тив ность 
ра бо ты сис тем ных ад ми ни ст ра то ров

ПРОЕКТЫ

Ека те ри на Мар це нюк: “Ос -
нов ные труд но сти при реа -
ли за ции про ек та бы ли свя -
за ны не с тех но ло ги ей, а с
людь ми”



ЕЛЕ НА ГО РЕТ КИ НА

“ЭР-Те ле ком Хол динг” — те ле -
ком му ни ка ци он ная ком па ния
с цен траль ным офи сом в Пер -

ми, ко то рая пред ла га ет ус лу ги ши ро ко -
по лос но го дос ту па в Ин тер нет, ка бель но -
го и циф ро во го те ле ви де ния, а так же

фик си ро ван ной те ле фон ной
свя зи. Ком па ния име ет фи -

лиа лы в 42 го ро дах и бо лее 4,2 млн. або -
нен тов. В свя зи с ди на мич ным раз ви ти ем
ком па нии поя ви лась не об хо ди мость по -
вы ше ния эф фек тив но сти рабо ты ИТ-ре -
сур сов в цен т-раль ном офи се и фи лиа лах.

Как рас ска за ла Ека те ри на Мар це нюк,
ад ми ни ст ра тор служ бы ИТ-
ин фра струк ту ры “ЭР-Те ле -
ком Хол динга”, ос нов ная
про бле ма со стоя ла в от сут ст -
вии еди ной сис те мы управ ле -
ния ра бо чи ми стан ция ми.
По это му бы ла по став ле на за -
да ча по вы сить эф фек тив -
ность ра бо ты сис тем ных ад -
ми ни ст ра то ров в фи лиа лах за
счет ав то ма ти за ции ру тин -
ных про це дур и умень ше ния
вре ме ни на ре ше ние те ку щих
зая вок от поль зо ва те лей.
Вме сте с тем это да ло бы воз -
мож ность ад ми ни ст ра то рам
уде лять боль ше вре ме ни по -
вы ше нию сво ей ком пе тент -
но сти и са мо раз ви тию.

С та кой це лью в пер вую оче редь бы ло
ре ше но ра зо брать ся с ком пь ю тер ным
пар ком: про вес ти ин вен та ри за цию ап па -
рат но го и про грамм но го обес пе че ния ра -
бо чих стан ций, по лу чить не об хо ди мые
от че ты и за пла ни ро вать не об хо ди мые
ме ро прия тия по его мо дер ни за ции. Кро -
ме то го, нуж но бы ло нау чить ся обес пе -
чи вать и кон тро ли ро вать ус та нов ку и об -
нов ле ние при ло же ний на боль шом
ко ли че ст ве ком пь ю те ров. От дель ным
пунк том так же стоя ло по вы ше ние ин -
фор ма ци он ной безо пас но сти.

По сколь ку у “ЭР-Те ле ком Хол динга”
боль шой ком пь ю тер ный парк, про ект раз -
де ли ли на не сколь ко эта пов. В пер вую
оче редь бы ло не об хо ди мо реа ли зо вать
эф фек тив ное управ ле ние ра бо чи ми стан -
ция ми, за тем сер ве ра ми и, на ко нец, мо -
биль ны ми уст рой ст ва ми. Вы бор ре ше ния,
по сло вам Ека те ри ны Мар це нюк, на чал ся
с об зо ра рын ка: “Мы вы яс ни ли, ка кие
про дук ты пред ла га ют по став щи ки, и ото -
бра ли те, ко то рые наи луч шим об ра зом со -
от вет ст во ва ли на шим по треб но стям и це -
лям. Ос та но ви лись на двух системах —
LANDesk Management Suite и Altiris IT
Management Suite Symantec. Что бы вы -
брать одну из них, по на до би лось око ло
трех ме ся цев. Для это го со ста ви ли срав ни -
тель ную таб ли цу, в ко то рую за пи сы ва ли
тре буе мый функ цио нал и его реа ли за цию
в рам ках обе их сис тем. Для оцен ки ис -
поль зо ва ли сис те му бал лов, ку да в чис ле
про чих па ра мет ров вхо ди ла и це на ре ше -
ния в рас че те на од но ра бо чее ме сто. Мы
так же раз вер ну ли тес то вые пло щад ки для
обе их сис тем и вы бра ли груп пу ра бо чих
стан ций для оз на ком ле ния с функ цио на -
лом обе их сис тем и его срав не ния в бо лее
на гляд ном ви де. Это по зво ли ло нам при -
нять окон ча тель ное ре ше ние”.

В ре зуль та те ком па ния ос та но ви ла вы -
бор на не сколь ких про дук тах LANDesk:
LANDesk Management Suite для управ ле -
ния ра бо чи ми стан ция ми и сер ве ра ми,
LANDesk Security Suite для управ ле ния
ин фор ма ци он ной безо пас но стью, а так же
от но си тель но но вом про дук те LANDesk
Mobility Manager для управ ле ния мо биль -
ны ми уст рой ст ва ми. Как объ яс ни ла Ека -
те ри на Мар це нюк, не смот ря на то, что по
воз мож но стям и це не ре ше ния Altiris и

LANDesk при мер но сов па да ли, тем не ме -
нее функ цио нал по след не го, а так же бо лее
удоб ный и по нят ный ин тер фейс ока за лись
ре шаю щи ми пунк та ми. Кро ме то го, на ли -
чие у рос сий ско го пред ста ви те ля вен до ра,
ком па нии Arbyte, дос та точ но го ко ли че ст -
ва обу чаю щих ве би на ров, хо ро шей ба зы
зна ний и ру ко водств на рус ском язы ке по -
зво ли ло дос та точ но бы ст ро ра зо брать ся с
ме ха низ мом его ра бо ты.

Вне дре ние и обу че ние
Про ект стар то вал в на ча ле это го го да. В
пер вую оче редь, ИТ-спе циа ли сты “ЭР-Те -
ле ком Хол динга” про шли пя ти днев ное обу -

че ние в Мо ск ве по стан дарт но -
му кур су, ко то рый про во дил
Ан тон Сту пин, тех ни че ский
ди рек тор ком па нии Arbyte
(сер ти фи ци ро ван но го пла ти -
но во го парт не ра LANDesk).
Ос нов ную часть ра бот по пер -
во на чаль но му раз вер ты ва нию
сер ви са на пло щад ке за каз чи -
ка вы пол нил ин же нер Arbyte.
“Ко гда он уе хал, мы про дол -
жа ли вне дре ние са мо стоя тель -
но, а при воз ник но ве нии во -
про сов, ко то рых вна ча ле бы ло
дос та точ но мно го, об ра ща лись
в тех ни че скую под держ ку Ar-
byte, — рас ска за ла Ека те ри на
Мар це нюк. — Че рез ме сяц по -

сле на ча ла про ек та бы ло про ве де но от дель -
ное обу че ние для сис тем ных ад ми ни ст ра то -
ров фи лиа лов, ко то рое так же про во дил Ан -
тон Сту пин. На дан ный мо мент я уже
на пи са ла не сколь ко кон цеп ций по реа ли за -
ции то го или ино го функ цио на ла LAN-
Desk с уче том осо бен но стей ИТ-ин фра -
струк ту ры на шей ком па нии. Для ад ми ни ст -
ра то ров фи лиа лов так же был со став лен
от дель ных па кет ин ст рук ций, ко то рые по -
мо га ют им ра зо брать ся с функ цио на лом и
вы пол нять раз лич ные за да чи с по мо щью
LANDesk”.

В на стоя щее вре мя про ект дви жет ся к
за вер ше нию. Про грамм ные аген ты
LANDesk ус та нов ле ны на 95% ра бо чих
стан ций, со б ра на не об хо ди мая ин вен тар -
ная ин фор ма ция, оп ре де ле ны мо мен ты,
на ко то рые сле ду ет об ра тить осо бое вни -
ма ние, соз да но не сколь ко на бо ров ди ст -
ри бу ти вов для ус та нов ки на ра бо чих
стан ци ях. Ак тив но идет вне дре ние мо ду -
ля Security Suite, а для кон тро ля ус та нов -
ки кри ти че ских об нов ле ний ис поль зу ет -
ся Patch Management.

Пер вые ре зуль та ты
На се го дняш ний день про ект уже при но -
сит свои плоды — про ве де на ин вен та ри за -
ция ИТ-пар ка, уда лось по вы сить ин фор -
ма ци он ную безо пас ность, го раз до удоб нее
ста ло про во дить об нов ле ние про грамм но -
го обес пе че ния. Бла го да ря то му, что Patch
Management под дер жи ва ет ра бо ту с про -
грамм ным обес пе че ни ем не толь ко Mi-
crosoft, но и дру гих вен до ров, поя ви лась
воз мож ность управ лять про цес сом об нов -
ле ния опе ра ци он ной сис те мы и при ло же -
ний: “На при мер, мы вы би ра ем оп ре де лен -
ные уяз ви мо сти, для ко то рых хо тим
ус та но вить об нов ле ния, вы де ля ем груп пу
ма шин и вы пол ня ем ус та нов ку толь ко для
них. Та ким об ра зом, мы кон тро ли ру ем весь
про цесс от на ча ла до конца — смот рим, на
ка кие ком пь ю те ры ста ви ли об нов ле ния,
ус та но ви лись ли они, а ес ли нет, то по че -
му”, — рас ска за ла Ека те ри на Мар це нюк.

В Security Suite так же вхо дит сис те ма
Host Intrusion Prevention System (HIPS).
Это це лый ком плекс за щит ных мер по
обес пе че нию ин фор ма ци он ной безо пас -
но сти ра бо чих стан ций. В ка че ст ве при ме -
ра Ека те ри на Мар це нюк при ве ла бло ки -
ров ку USB-пор тов: “Есть оп ре де лен ные

груп пы поль зо ва те лей, ко то рым нуж но
за крыть USB-пор ты, но при этом ос та вить
ра бо таю щи ми USB-кла виа ту ру и мыш ку.
Security Suite по зво ля ет управ лять та ким
раз гра ни че ни ем, а так же, в слу чае не об хо -
ди мо сти, вы да вать вре мен ное раз ре ше ние
на раз бло ки ров ку от дель но го уст рой ст ва
или вы де лить груп пу с уст рой ст ва ми, ко -
то рые бу дут или не бу дут бло ки ро вать ся.
Дру ги ми сло ва ми, управ ле ние очень гиб -
кое. На дан ный мо мент этот функ цио нал
пе ре дан на кон троль ме нед же рам по ин -
фор ма ци он ной безо пас но сти”.

Она так же от ме ти ла воз мож ность фор -
ми ро ва ния чер ных и бе лых спи сков про -
грамм, раз ре шён ных или не раз ре шён ных
к за пус ку на ком пь ю те рах, и на ли чие в
сис те ме ре жи ма обу че ния: “Мож но за -
дать обу чаю щий пе ри од, что бы оп ре де -
лить, ка кие про грам мы за пус ка ют ся на
дан ном ком пь ю те ре, и на ос но ва нии со б -
ран ной ин фор ма ции ти ра жи ро вать этот
спи сок на дру гие ма ши ны, пе рио ди че ски
его об нов ляя. Управ лять дан ным про цес -
сом мож но гиб ко, ска жем, на стро ить его
так, что бы обу че ние шло в пре де лах оп ре -
де лен но го вре ме ни, а по том ли бо на чи -
нал ся мо ни то ринг, ли бо сра зу бло ки ров ка
за пре щен ных про грамм. При этом все со -
бы тия по вы зо ву про грамм от сле жи ва ют -
ся, так что в лю бой мо мент мож но вы -
явить ка кие-то не сты ков ки”.

Важ ную роль для “ЭР-Те ле ком Хол -
динга” так же иг рал функ цио нал раз вер ты -
ва ния опе ра ци он ных сис тем, по сколь ку
одна из за дач про ек та со стоя ла в уни фи ка -
ции ра бо чих мест. “Рань ше ад ми ни ст ра то -
ры ус та нав ли ва ли ОС раз ны ми спо со ба ми:
кто с дис ка, кто че рез ка кие-то спе ци аль -
ные про грам мы. Та кой раз но бой в на -
строй ках и вер си ях ус лож ня ет про цесс ди -
аг но сти ки про бле мы и уве ли чи ва ет вре мя
ее ре ше ния, — рас ска за ла Ека те ри на Мар -
це нюк. — Для под го тов ки к уни фи ка ции
ра бо чих мест мы сде ла ли об раз на ос но ве
Windows 7, ко то рый вклю чи ли в provision-
ing-шаб лон, пред на зна чен ный для раз вер -
ты ва ния ОС на ра бо чих стан циях. По ми мо
ус та нов ки ОС вы пол ня ет ся ряд дру гих
операций — с по мо щью ме ха низ ма
HII (Hardware-independent Imaging), ав то -
ма ти че ски ус та нав ли ва ют ся не об хо ди мые
драй ве ры, ком пь ю тер вво дит ся в до мен, ус -
та нав ли ва ет ся ба зо вый на бор при ло же -
ний. Ра бо та ад ми ни ст ра то ра упро ща ет ся
до не сколь ких щелч ков мыши — че рез па -
ру ча сов ему ос та ет ся толь ко при нять го то -
вую сис те му”.

Че рез LANDesk так же был реа ли зо ван
функ цио нал ми гра ции поль зо ва тель ских
про фи лей, ко то рый по зво ля ет ав то ма ти -
зи ро вать про цесс пе ре но са на стро ек поль -
зо ва те ля, вклю чая яр лы ки и кар тин ку ра -
бо че го сто ла, на но вый ком пь ю тер или
вос ста но вить их при пе ре ус та нов ке ОС.

По сло вам Ека те ри ны Мар це нюк, раз -
вер ты ва ние опе ра ци он ной сис те мы на
но вых ком пь ю те рах на дан ный мо мент
за ни ма ет око ло двух с по ло ви ной ча сов
при па рал лель ной за груз ке восьми — де -
ся ти ма шин. Для од но го ком пь ю те ра от -
ра бот ка шаб ло на за ни ма ет до по лу то ра
ча сов. При этом нет не об хо ди мо сти пе -
ре но сить ком пь ю те ры с мес та на
место — весь про цесс осу ще ст в ля ет ся
че рез за груз ку по се ти.

Под вод ные кам ни
Как из вест но, прак ти че ски ни один про -
ект по вне дре нию слож но го ре ше ния не
об хо дит ся без про блем. Не стал ис клю че -
ни ем и наш слу чай. Ека те ри на Мар це нюк
от ме ти ла, что ос нов ные труд но сти бы ли
свя за ны не столь ко с тех но ло ги ей, сколь ко
с людь ми: “Хо тя ко неч ные поль зо ва те ли у
нас — ад ми ни ст ра то ры фи лиа лов, т. е. лю -
ди тех ни че ски гра мот ные, это не зна чит,

что уда лось из бе жать про блем. Не все и не
все гда го то вы сра зу пе ре хо дить на но вый
софт. А так как LANDesk — ин ст ру мент с
ши ро ким функ цио на лом, для ра бо ты с
ним не об хо ди мо пер во на чаль ное обу че ние
и прак ти ка. Да же сей час, не смот ря на на -
ли чие под роб ных ин ст рук ций, ос та ют ся
лю ди, ко то рые не го то вы на чать поль зо -
вать ся не при выч ным для них ин ст ру мен -
том. По это му мы про дол жа ем обу чать их и
па рал лель но ста вим раз лич ные за да чи,
напри мер, по сбо ру ин вен тар ной ин фор -
ма ции, раз вер ты ва нию при ло же ний, ус та -
нов ке об нов ле ний, раз вер ты ва нию опе ра -
ци он ных сис тем. Это так же обес пе чи ва ет
нам до пол ни тель ную тес то вую пло щад ку
для про вер ки и от лад ки то го или ино го
функ цио на ла, так как бы ва ет, что по хо ду
вы яв ля ют ся ка кие-то не по лад ки”.

Что ка са ет ся тех ни че ских про блем, то,
по сло вам Ека те ри ны Мар це нюк, их мож -
но раз де лить на три ви да: “Пер вые свя за -
ны с не кор рект ной ра бо той ин стал ли ро -
ван ных про дук тов. В та ких слу ча ях
ве дет ся ра бо та с тех ни че ской под держ кой
вен до ра. Вто рой вид — это ко гда про дукт
ра бо та ет, но на строй ки не да ют нуж но го
ре зуль та та. То гда про во дит ся ди аг но сти ка
и за час тую во прос ре ша ет ся. Тем не ме -
нее, ино гда для изу че ния си туа ции тре бу -
ет ся мно го вре ме ни, так как не ко то рые
про бле мы свя за ны с осо бен но стя ми ин -
фра струк ту ры пред при ятия. Тре тий
тип — не объ яс ни мые про бле мы, ко то рые
воз ни ка ют не пред ска зуе мо и, как пра ви -
ло, вы ле чи ва ют ся ли бо са ми, ли бо пу тем
пе ре ус та нов ки ОС или аген та”.

За щи та мо биль ных поль зо ва те лей
“ЭР-Те ле ком Хол динг” при об рел так же
сис те му LANDesk Mobility Manager —
ре ше ние для управ ле ния мо биль ны ми
уст рой ст ва ми, под клю чен ны ми к се ти, и
обес пе че ния их безо пас но сти. Это од но
из пер вых вне дре ний дан но го про дук та в
Рос сии.

Ан тон Сту пин объ яс нил прин цип ра -
бо ты сис те мы: “На уст рой ст ва под iOS
или Android ус та нав ли ва ет ся про грам ма-
агент, и то гда поль зо ва тель мо жет са мо -
стоя тель но под клю чить его к кор по ра -
тив ной се ти, вве дя свой ло гин, па роль и
поч то вый ад рес. По сле это го на уст рой -
ст во за гру жа ют ся по ли ти ки безо пас но -
сти, ко то рые что-то бло ки ру ют, что-то
на страи ва ют, а что-то пред ла га ют поль -
зо ва те лю на стро ить са мо му”.

В ре зуль та те поль зо ва тель по лу ча ет уст -
рой ст во, на стро ен ное для ра бо ты с кор по -
ра тив ной по чтой и до ку мен та ми. При не -
об хо ди мо сти от дель но на страи ва ет ся
кор по ра тив ный пор тал, в ко то ром ор га ни -
за ция мо жет раз ме щать ау дио- и ви део -
фай лы, до ку мен ты и дру гую нужную для
дан но го со труд ни ка ин фор ма цию. В нем
так же мож но раз ме щать ссыл ки на Apple
AppStore и Google Play для ус та нов ки про -
грамм на iOS- и Android-уст рой ст ва. В бли -
жай шем бу ду щем пла ни ру ет ся ин те гра ция
Mobility Manager с LANDesk Management
на пря мую че рез уст рой ст во LANDesk
Management Gateway. Сей час она осу ще ст -
в ля ет ся че рез об ла ка Google и Apple.

По сло вам Ека те ри ны Мар це нюк, этот
про дукт пла ни ру ет ся ис поль зо вать для
ре ше ния трех ос нов ных за дач: про ве де -
ния ин вен та ри за ции, при ме не ния на -
стро ек и по ли тик безо пас но сти, а так же
обес пе че ния поль зо ва те лей мо биль ных
уст ройств уда лен ной под держ кой: “На -
при мер, мож но сбро сить па роль на бло -
ки ров ку уст рой ст ва, ес ли че ло век его за -
был, или ав то ма ти че ски от пра вить ему
на строй ки Wi-Fi-со еди не ния. В слу чае
по те ри или кра жи мо биль но го уст рой ст -
ва в Mobility Manager так же пре ду смот -
ре на функ ция пол но го или из би ра тель -
но го уда ле ния данных — wiping”.

Сей час “ЭР-Те ле ком Хол динг” ис поль -
зу ет Mobility Manager толь ко в тес то вом
ре жи ме на не сколь ких уст рой ст вах.
В бли жай шее вре мя пла ни ру ет ся ох ва -
тить и дру гих кор по ра тив ных поль зо ва -
те лей, осо бен но тех, кто час то ез дит в ко -
ман ди ров ки. 4
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Те ле ком-опе ра тор по вы сил эф фек тив ность 
ра бо ты сис тем ных ад ми ни ст ра то ров

ПРОЕКТЫ

Ека те ри на Мар це нюк: “Ос -
нов ные труд но сти при реа -
ли за ции про ек та бы ли свя -
за ны не с тех но ло ги ей, а с
людь ми”
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ИГОРЬ ЛА ПИН СКИЙ

Как ут вер жда ют экс пер ты, ча ст ные
об ла ка под хо дят не лю бым ком па -
ни ям. Но мне ния от но си тель но

то го, ко му име ет смысл стро ить ча ст ное
об ла ко, а ко му нет, не все гда сов па да ют.
Од ни, на при мер, счи та ют, что для круп -

ных тер ри то ри аль но-рас пре -
де лен ных пред при ятий это

не луч ший (по край ней ме ре се го дня) ва -
ри ант по строе ния ИТ-ин фра -
струк ту ры, а другие — что имен -
но та кие пред при ятия мо гут
рас счи ты вать на зна чи тель ный
эко но ми че ский эф фект. Од но -
знач но ска зать, кто же в дан ном
слу чае прав, невозможно — все
за ви сит от осо бен но стей кон -
крет ной ор га ни за ции и пре сле -
дуе мых ею це лей.

В ком па нии-ри тей ле ре “Ле руа
Мер лен Вос ток”, спе циа ли зи -
рую щей ся на про да же то ва ров
для строи тель ст ва, от дел ки и
обу ст рой ст ва до ма, да чи и са да и
на счи ты ваю щей уже 20 ма га зи -
нов в де ся ти го ро дах Рос сии, ре ши ли в
поль зу по строе ния ча ст но го об ла ка и не -
дав но объ я ви ли о за вер ше нии со от вет ст -
вую ще го про ек та, вы пол нен но го на ба зе
тех но ло гии Microsoft Hyper-V и средств
управ ле ния Microsoft System Center.

Как по яс нил Алек сей Бо ров ский, ру -
ко во ди тель ИТ-ин фра струк ту ры и ком -
му ни ка ций “Ле руа Мер лен Вос ток”, в
жиз ни его ком па нии, как лю бо го круп -
но го биз не са, ИТ иг ра ют очень важ ную
роль: “Сей час без ин фор ма ци он ных тех -
но ло гий не мо жет обой тись ни од но роз -
нич ное пред при ятие. Торговля — очень
ди на мич ный биз нес, и ИТ-под раз де ле -
ние долж но опе ра тив но реа ги ро вать на
лю бые за про сы, будь то вне дре ние но вых
сер ви сов, мо дер ни за ция су ще ст вую щих,
ти ра жи ро ва ние ре ше ний и т. д.”

Од на ко ак тив ный рост ком па нии, по
его сло вам, в оп ре де лен ный мо мент при -
вел к то му, что ИТ-ин фра струк ту ра уже
не по зво ля ла ока зы вать не об хо ди мую
под держ ку биз не су, а это, в свою оче -
редь, влек ло за со бой не об хо ди мость уве -
ли чи вать ка пи таль ные за тра ты. Кро ме
то го, ус та рев шее ап па рат ное обес пе че -
ние за час тую за труд ня ло управ ле ние ин -
фра струк ту рой, в ре зуль та те че го ИТ-
спе циа ли сты “Ле руа Мер лен” бы ли
вы ну ж де ны мно го сил тра тить на ад ми -
ни ст ри ро ва ние ИТ-ре сур сов; со от вет ст -

вен но мень ше вре ме ни ос та ва лось на
реа ли за цию стра те ги че ских про ек тов.

Все это и под толк ну ло ИТ-ру ко во дство
“Ле руа Мер лен” сна ча ла к мо дер ни за ции
ИТ-ин фра струк ту ры с по мо щью тех но ло -
гий вир туа ли за ции, а за тем к реа ли за ции
про ек та по соз да нию ча ст но го об ла ка.

“Се го дня ча ст ное об ла ко ста но вит ся
со би ра тель ным об ра зом то го, как долж -
на вы гля деть ИТ-ин фра струк ту ра со -

времен но го пред при ятия, —
пояс ня ет Ва си лий Ма ла нин, ме -
нед жер по про дук там для ЦОД
Microsoft в Рос сии. — И его от -
ли чие от дав но об су ж дае мых
оп ти ми за ции, ав то ма ти за ции,
ITSM за клю ча ет ся в том, что
оно соз да ва лось, что бы быть по -
нят ным не толь ко для ИТ-служ -
бы, но и для биз не са. Для по -
след не го об ла ко яв ля ет ся не ким
объ ек том со скры той внут рен -
ней струк ту рой, из ко то ро го
биз нес мо жет по лу чать ИТ-сер -
ви сы, и ему со всем не важ но, как
этот объ ект уст ро ен. Для ИТ-

служ бы об ла ко — это опи са ние пра виль -
ной ар хи тек ту ры по строе ния ре сурс ной
ба зы (эла стич ные пу лы, вир туа ли за ция,
ав то ма ти за ция и т. д.) и пра виль ных про -
цес сов взаи мо дей ст вия с поль зо ва те лем
(ITSM, ка та лог сер ви сов и т. д.). С их по -
мо щью ИТ-служ ба взаи мо дей ст ву ет с по -
тре би те лем и по мо га ет ему ре шить за да -
чи биз не са”.

По че му в “Ле руа Мер лен” ос та но ви -
лись на тех но ло ги ях Microsoft? “Во-пер -
вых, ли цен зи ро ва ние Microsoft Hyper-V
R2 на мно го вы год нее по срав не нию со
стои мо стью дру гих ры ноч ных ре ше -
ний, — по яс нил Алек сей Бо ров ский. —
На ши ИТ-спе циа ли сты име ют боль шой
опыт ра бо ты с ре ше ния ми Microsoft, и
ос вое ние но во го про дук та за ня ло ми ни -
мум вре ме ни. Кро ме то го, у нас уже бы -
ли раз вер ну ты про дук ты се мей ст ва Sys-
tem Center, что уп ро ща ло ин те гра цию
средств управ ле ния вир ту аль ной сре дой
(VMM), мо ни то рин га сер ви сов (SCOM)
и ре зерв но го ко пи ро ва ния (DPM)”.

Как рас ска за ли в “Ле руа Мер лен”, вир -
туа ли за ция на плат фор ме Hyper-V
внедря лась по этап но. Сна ча ла роль Hy-
per-V бы ла ус та нов ле на на двух сер ве рах,
объ е ди нен ных в кла стер и под клю чен -
ных к об щей сис те ме хра не ния дан ных
HP MSA 2324. С по мо щью тех но ло гии
P2V на сер ве ры под управ ле ни ем Hyper-

V бы ли пе ре не се ны сер ве ры и сер ви сы,
спе ци аль но вы бран ные для дан но го пи -
лот но го про ек та. Глав ным об ра зом их пе -
ре но си ли со ста ро го обо ру до ва ния, уже
не под дер жи вае мо го про из во ди те лем.
На вто ром эта пе, ис поль зуя ути ли ту Mi-
crosoft Assessment and Planning Tool Kit
(MAP), ИТ-спе циа ли сты про ве ли ау дит
имею щих ся сис тем и оп ре де ли ли кан ди -
да тов на даль ней шую вир туа ли за цию.

Ин те рес но, что весь про ект, ко то рый
по вре ме ни за нял око ло двух ме ся цев,
вы пол нял ся си ла ми со труд ни ков от де ла
ин фра струк ту ры и ком му ни ка ций “Ле -
руа Мер лен”. Тем не ме нее, как ут вер -
жда ет г-н Бо ров ский, ка ких-ли бо серь ез -
ных труд но стей в хо де его реа ли за ции не
воз ник ло. От час ти он свя зы ва ет это с
тем, что все кри ти че ски важ ные служ бы
и сер ви сы пе ре но си лись в об ла ко в ве -
чер нее вре мя или в вы ход ные дни, ко гда
чис ло об ра ще ний к ним бы ло не ве ли ко
ли бо их во об ще не бы ло.

Се го дня в ча ст ном об ла ке “Ле руа Мер -
лен” ра бо та ют поч то вая сис те ма Mi-
crosoft Exchange 2010, часть до мен ных
кон трол ле ров, сер вер пе ча ти, DNS-сер -
ве ры, Windows Server Update Services,
сис те ма банк — кли ент, сер вер кон так -
тов, сер вер раз вер ты ва ния (Deployment
Server), сер ве ры, ко то рые ис поль зу ют ся
фи нан со вой ди рек ци ей, ре сур сы для тес -
ти ро ва ния ре ше ний (на при мер, для пе -
ре во да SCCM на вер сию 2012, про вер ки
об нов ле ний для Microsoft Exchange и
др.). Это, ес те ст вен но, не все ИТ-ре сур -
сы, ис поль зуе мые се го дня в “Ле руа Мер -
лен”. Не ко то рые пла ни ру ет ся пе ре не сти
в об ла ко в бли жай шее вре мя, дру гие же
по ка бу дут функ цио ни ро вать в рам ках
тра ди ци он ной ИТ-ин фра струк ту ры.

Вме сте с тем в ком па нии уже го во рят о
ре аль ном эко но ми че ском эф фек те, вы -
ра жаю щем ся в эко но мии ИТ-ре сур сов и
ра бо че го вре ме ни ИТ-спе циа ли стов. И
это, по жа луй, то, на чем сто ит ос та но -
вить ся под роб нее. Вот как сфор му ли ро -
вал со став ляю щие по лу чен ной эко но мии
Алек сей Бо ров ский.

1. Эко но мия на ли цен зи ях для опе ра -
ци он ных сис тем. Это глав ная со став ляю -
щая эко но ми че ско го эф фек та.

2. Эко но мия на обо ру до ва нии. По сле
соз да ния ча ст но го об ла ка в не го бы ли пе -
ре ве де ны не ко то рые ис поль зуе мые в
ком па нии сер ви сы и при ло же ния, ра нее
раз ме щав шие ся на вы де лен ных сер ве -
рах. Од на часть этих ос во бо див ших ся

сер ве ров бы ла за дей ст во ва на для на ра -
щи ва ния вы чис ли тель ной мощ но сти об -
ла ка, другая — под но вые вне дре ния.

3. Сни же ние за трат на ус лу ги по га ран -
тий ной под держ ке обо ру до ва ния. Рань ше
та кие ус лу ги при об ре та лись для две на -
дца ти сер ве ров, а по сле соз да ния ча ст но -
го облака — толь ко для пя ти. При этом
часть обо ру до ва ния, на тот мо мент уже
сня то го с про из вод ст ва, а по то му тре бо -
вав ше го не оп рав дан но вы со ких за трат на
ус лу ги под держ ки, про сто спи са ли и те -
перь ис поль зу ют толь ко в тес то вых це лях.

4. Сни же ние за трат вре ме ни ИТ-спе -
циа ли стов на сер вер ную под держ ку.
Обу слов ле но пря мым умень ше ни ем ко -
ли че ст ва об слу жи вае мых сер ве ров.

5. Ус ко ре ние раз вер ты ва ния сер ви сов
и при ло же ний. Для дан ных це лей соз да -
ны шаб ло ны, что эко но мит вре мя спе -
циа ли стов и по зво ля ет из бе жать воз мож -
ных оши бок.

6. По вы ше ние от ка зо устой чи во сти
ИТ-ин фра струк ту ры без вло же ний. Для
это го не при шлось за ку пать до пол ни -
тель ное обо ру до ва ние.

7. До пол ни тель ная эко но мия “на ме ло -
чах”. Умень ши лось чис ло ис поль зуе мых
пор тов СКС, ос во бо ди лось ме сто в ком -
му та то рах, сни зи лось об щее энер го по -
треб ле ние сер ве ров и сис тем ох ла ж де ния
при том, что уве ли чи лось вре мя ра бо ты
сис тем бес пе ре бой но го энер го пи та ния
сер вер ной груп пы в ав то ном ном ре жи ме,
уп ро стил ся ап грейд вир ту аль ных ма шин.

Про ект в “Ле руа Мер лен” про дол жа ет
раз ви вать ся. В на стоя щий мо мент го то -
вит ся к за пус ку пор тал са мо об слу жи ва ния
для ав то ма ти че ско го вы де ле ния ИТ-ре -
сур сов со труд ни кам в раз ных под раз де ле -
ни ях и раз ных ма га зи нах. Для не го бу дет
ис поль зо ван но вый System Center Virtu-
al Machine Manager, ко то рый сей час об -
нов ля ет ся в ком па нии до вер сии 2012.
Пор тал са мо об слу жи ва ния пла ни ру ет ся
ин тег ри ро вать с внут рен ним пор та лом
на ба зе Microsoft SharePoint 2010, а его
поль зо ва те ля ми ста нут пре ж де все го со -
труд ни ки ИТ-от де ла (в ча ст но сти, за ни -
маю щие ся тес ти ро ва ни ем ре ше ний), но
по тен ци аль но при ме нять его смо гут и
биз нес-поль зо ва те ли (на при мер, фи нан -
со вая ди рек ция для тес ти ро ва ния об нов -
ле ний сво их сис тем).

“В даль ней шем мы пла ни ру ем ис поль -
зо вать дан ные тех но ло гии во всех ма га зи -
нах ком па нии”, — ска зал Алек сей Бо ров -
ский. 4

Ча ст ное об ла ко в “Ле руа Мер лен”: эф фект уже ощу тим

ПРОЕКТЫ

Алек сей Бо ров ский:
“Для ус пеш ной ми -
гра ции в ча ст ное об -
ла ко пре ж де все го
не об хо ди мо чет кое
пла ни ро ва ние всей
про це ду ры”

СТИ ВЕН ВО АН-НИ КОЛС

Порт ленд, шт. Оре гон. Здесь за пу -
щен Sputnik. Бар тон Джордж, ру ко -
во ди тель про ек та Sputnik и ди рек -

тор вер ти каль но го ин тер нет-мар ке тин га
кор по ра ции Dell, со об щил мне на кон фе -
рен ции OSCon, что от ны не осу -
ще ст в ляе мый на про тя же нии
шес ти ме ся цев ис сле до ва тель -
ский пи лот ный про ект по соз да -
нию но ут бу ка для раз ра бот чи -
ков на ба зе Ubuntu Linux пред -
став ля ет со бой не про сто идею.
Осе нью Dell пре вра тит пи лот -
ный про ект Sputnik в про дукт.

Этот но ут бук соз дан на ба зе Dell XPS
13 с Ubuntu 12.04 Long Term Support
(LTS). Он пре дос та вит раз ра бот чи кам за -
кон чен ное ре ше ние “кли ент — об ла ко”.
Sputnik по зво лит им соз да вать на но ут бу -
ке мик ро об ла ка, мо де ли руя со от вет ст -
вую щую мас штаб ную сре ду, а за тем без
ис поль зо ва ния до пол ни тель ных средств
пе ре но сить эту сре ду в об ла ко. Джордж
по яс нил, что для соз да ния мик ро об ла ков
бу дут при ме нять ся кон тей не ры вир ту аль -
ных сред LXC. В даль ней шем об лач ные

при ло же ния мож но раз вер ты вать под
управ ле ни ем эк зем п ля ров Ubuntu, ра бо -
таю щих в об ла ках Amazon, OpenStack, на
“го лом же ле зе” в со че та нии с ус лу гой
“управ ле ние как сер вис” (Management as
a Service, MaaS) и, воз мож но, в об ла ках

Microsoft Azure.
Sputnik пред на зна ча ет ся не

толь ко раз ра бот чи кам об лач ных
при ло же ний. По сло вам Джорд -

жа, ин те рес к про ек ту был ог -
ро мен: “Ко гда я впер вые
рас ска зы вал о нем, я счи -
тал, что 4000 от кли ков мож -

но счи тать ус пе хом. Сей час
уже по лу че но 50 тыс.” Раз ра бот чи ки под -
роб ней шим об ра зом со об ща ют Dell, че го
они хо тят от та ко го но ут бу ка, а Dell к
ним при слу ши ва ет ся.

По ми мо под держ ки раз ра бот чи ков об -
лач ных при ло же ний Sputnik бу дет со дер -
жать про фи ли, вклю чаю щие все ин ст ру -
мен ты про грам ми ро ва ния, ко то рые мо гут
по тре бо вать ся про грам ми сту, ис поль зую -
ще му кон крет ный язык или сре ду про -
грам ми ро ва ния. “Для на ча ла про фи лей
раз ра бот чи ка бу дет три: JavaScript, Ruby

on Rails и Android. Другие — в за ви си мо -
сти от по же ла ний про грам ми стов. Мы
изу ча ем идею на страи вае мых про фи -
лей”, — со об щил Джордж. Так, же лаю -
щие смо гут за гру зить про филь раз ра бот -
чи ка Android Ти ма Брея, од но го из
ве ду щих спе циа ли стов Google по Android.

Ком па ния Canonical, раз ра ба ты ваю -
щая Ubuntu, со труд ни ча ла с Dell с са мо -
го на ча ла про ек та. В са мом де ле, как со -
об щил Джордж, про ект стар то вал по сле
то го, как Шатт л ворт по се тил офис Dell и
вы ра зил ему свою под держ ку, а так же
вы ска зал соб ст вен ные идеи от но си тель -
но то го, что он хо тел бы ви деть на оп ти -
маль ном но ут бу ке раз ра бот чи ка.

Sputnik, ко то рый, по сло вам Джорд -
жа, мо жет по лу чить на зва ние XPS 13
Developer Edition или open-source Edi-
tion, соз да ет ся на ба зе вы со ко ка че ст вен -
но го но ут бу ка Dell XPS 13. У не го бу дет
13,3-дюй мо вый эк ран со стек лом от кром -
ки до кром ки и раз ре ше ни ем 1366×768 то -
чек, 2-ГГц про цес сор Intel Core i7, 4 Гб
ОЗУ и твер до тель ный диск на 256 Гб. Раз -
ме ры корпуса — 22×319×236 мм при мас -
се 1356 г.

Ин же нер ный об ра зец, ко то рый мне
до ве лось уви деть, как и сле до ва ло ожи -
дать, ока зал ся очень бы ст рым. Кла виа -
ту ра, хо тя и умень шен ная, име ла бы ст -
рый от клик, сен сор ная па нель ра бо та ла
хо ро шо. На ма то вом эк ра не все пре крас -
но вид но да же при очень яр ком ос ве ще -
нии. Лич но я был бы рад уне сти его с со -
бой и сра зу при сту пить к ра бо те.

Джордж не смог на звать мне точ ную
це ну уст рой ст ва, но зая вил, что она бу дет
при мер но та кой же, как у ны неш ней
флаг ман ской мо де ли Dell XPS 13, т. е.
около 1500 долл.

Ко ман да соз да те лей Ubuntu очень до -
воль на. Джо но Бэ кон, ме нед жер со об ще -
ст ва раз ра бот чи ков Ubuntu, ска зал мне
сле дую щее: “Я рад, что про ект Sputnik
пе ре шел в про из вод ст вен ную ста дию. У
нас дав ние и пло до твор ные свя зи с Dell.
Мы, соз да те ли Ubuntu, уде ля ем все боль -
ше вни ма ния раз ра бот чи кам и их ну ж -
дам. По это му Sputnik — иде аль ная фор -
ма парт нер ст ва. Ме ня вос хи ща ет в
про ек те Sputnik то, что в нем со че та ют ся
от то чен ность ПО и обо ру до ва ния и он
по зво ля ет раз ра бот чи кам ре шать мас -
штаб ные за да чи не толь ко на мощ ной
плат фор ме, но и с по мо щью под черк ну -
то изящ ных и дос тав ляю щих удо воль ст -
вие ПО и ап па ра ту ры”. 4

Пер вое зна ком ст во с Ubuntu-но ут бу ком Dell Sputnik

|11тенденции и перспективы
PC WEEK/RE 3 № 23 3 18 СЕНТЯБРЯ, 2012

www.pcweek.ru

КЕ ВИН КВАНГ

Ры нок M2M (machine-to-machine) от -
кры ва ет ог ром ные воз мож но сти для
рос та и из вле че ния при бы ли, но что -

бы реа ли зо вать этот по тен ци ал, сер вис-
про вай де рам и опе ра то рам свя зи не об хо -
ди мо ре шить фун да мен таль ные во про сы
обес пе че ния гло баль но го по кры тия се тью
и сни же ния стои мо сти ро умин га.

Ана Та ва рес-Лат ти бодь ер, ру ко во ди -
тель ни ца про грам мы Connected Living, за -
пу щен ной Ас со циа ци ей GSM (GSMA),
ука зы ва ет, что этот ры нок об ла да ет ог ром -
ным по тен циа лом рос та. По дан ным со -
вме ст но го ис сле до ва ния GSMA и ком па -
нии Machina Research, об щее чис ло
под клю чен ных уст ройств долж но вы рас ти
с се го дняш них 9 млн. до 24 млн. в 2020 г.

В ре зуль та те к кон цу 2016-го иг ро ки
рын ка M2M смо гут по лу чить до ход в
1 трлн. долл., ко то рый за че ты ре го да воз -
рас тет до 1,2 трлн. До ход за 2011-й Machina
Research оце ни ла в 162 млрд. долл. По сло -
вам Та ва рес-Лат ти бодь ер, это де мон ст ри -
ру ет рост рын ка и его влия ние на биз нес.

Дру гая ис сле до ва тель ская фир ма, Berg
Insights, зая ви ла в ап ре ле, что ко ли че ст во
бес про вод ных со еди не ний в ми ре в про -
шлом го ду со став ля ло 108 млн. Ожи да ет -
ся, что при еже год ном рос те на уров не
27,2% оно дос тиг нет 359,3 млн. в 2016-м,
при чем наи боль ший рост бу дет при хо -
дить ся на Ази ат ско-Ти хо оке ан ский ре -
ги он и осо бен но на Ки тай.

“В 2011 г. на блю дал ся взлет ком му ни ка -
ций M2M в Ки тае. Мы счи та ем, что к кон -
цу 2011-го ком па ния China Mobile пре вра -
ти лась в круп ней ше го в ми ре про вай де ра
M2M, имея око ло 14 млн. под пис чи ков.
Ес ли дан ная тен ден ция со хра нит ся, ки тай -
ский ры нок за три го да пре взой дет ры нок
США по аб со лют ным по ка за те лям”, — ут -

вер жда ет То би ас Ри берг, стар ший ана ли -
тик и со уч ре ди тель Berg Insight.

Фраг мен та ция се ти 
и все еще вы со кая стои мость

Вто рой со уч ре ди тель Berg Insight, Йо хан
Фа гер берг, зая вил в ин тер вью ZDNet
Asia, что не смот ря на оче вид но боль шой
по тен ци ал рын ка фраг мен та ция мо биль -
ных се тей на на цио наль ном уров не пред -
став ля ет глав ную про бле му для ме ж ду -
на род ных ком му ни ка ций M2M.

Как пра ви ло, в ка ж дом гео гра фи че -
ском ре гио не пред при ятия долж ны ра -
бо тать с од ним или не сколь ки ми опе ра -
то ра ми, что бы обес пе чить гло баль ное
по кры тие. Это мо жет оз на чать не об хо -
ди мость взаи мо от но ше ний с де сят ком
опе ра то ров, ис поль зую щих свои, осо бые
се те вые плат фор мы, что за труд ня ет раз -
вер ты ва ние, от ме тил Фа гер берг.

Он до ба вил, что есть два пу ти соз да ния
уни вер саль ной се ти M2M: со труд ни че ст во
ме ж ду опе ра то ра ми, в ре зуль та те ко то ро -

го поя вят ся со вме ст ные про дук ты для
меж ду на род но го рын ка, и стан дар ти за ция
плат форм си ла ми спе циа ли зи ро ван ных
сер вис-про вай де ров, та ких как Jasper
Wireless и Ericsson. Ком па ния Vodafone,
на при мер, для пре дос тав ле ния ус луг M2M
по все му ми ру обес пе чи ла свое гло баль -
ное при сут ст вие и парт нер ст во с дру ги ми
се тя ми. Но у нее есть бе лые пят на в Ки тае
и Ла тин ской Аме ри ке. И да же в США, где
ее парт не ром яв ля ет ся Verizon, вме сто по -
все ме ст но при ня то го там стан дар та GSM
при ме ня ет ся CDMA, от ме тил ана ли тик.

“Груп пы ве ду щих ме ж ду на род ных
опе ра то ров раз ра ба ты ва ют плат фор мы
для пре дос тав ле ния ме ж ду на род ных ус -
луг. Од на ко и та кие, как Vodafone, не мо -
гут пред ло жить не по сред ст вен но го по -
кры тия во всех ос нов ных стра нах и
ре гио нах ми ра, — ска зал он. — Мож но
ис поль зо вать ро уминг, но не в боль ших
мас шта бах и не на важ ней ших рын ках
вро де Бра зи лии и Ки тая, где по сто ян ный
ро уминг не до пус ка ет ся”.

Ком па ния SingTel яв ля ет ся ре гио наль -
ным опе ра то ром свя зи, ко то рый сде лал
став ку на уча стие в па на зи ат ском парт -
нер ст ве Bridge Alliance, что бы при влечь
пер спек тив ных кли ен тов в об лас ти M2M.
Её пред ста ви тель зая вил, что чрез мер но
вы со кая стои мость ро умин га M2M мо -
жет быть сни же на за счет со гла ше ний с
опе ра то ра ми, имею щи ми се ти с боль шим
по кры ти ем. Бла го да ря парт нер ст ву
SingTel обес пе чи ла весь ма кон ку рен то -
спо соб ные ус ло вия для ро умин га в три -
на дца ти стра нах Азии.

Адап та ция к вер ти каль ным рын кам
Та ва рес-Лат ти бодь ер до ба ви ла, что для
дос ти же ния опе ра то ра ми про гно зи руе мо -
го по дан но му рын ку уров ня до хо дов им

не об хо ди мо по ни мать тре бо ва ния, предъ -
яв ляе мые вер ти каль ны ми сег мен та ми,
слож ный и фраг мен тар ный ха рак тер це -
по чек из вле че ния при бы ли, а в не ко то рых
случаях — свою не дос та точ ную ос ве дом -
лен ность об имею щих ся воз мож но стях.

Раз ви вая эту те му, она под черк ну ла
важ ность стра те ги че ских парт нерств на
вер ти каль ных рын ках ме ж ду опе ра то ра -
ми и ком па ния ми, осо бен но для пре дос -
тав ле ния под клю чен ных при ло же ний и
уст ройств в бу ду щем. На при мер, со труд -
ни че ст во не об хо ди мо для соз да ния гиб -
ких мо биль ных па ке тов дан ных, со от вет -
ст вую щих вер ти каль ным при ло же ни ям,
или для обес пе че ния пол ной со вмес ти -
мо сти плат форм M2M с уст рой ст ва ми,
под клю чен ны ми с ис поль зо ва ни ем раз -
лич ных тех но ло гий, в том чис ле и не от -
но ся щих ся к со то вой свя зи.

Пред ста ви тель ни ца GSMA ука за ла
так же, что опе ра то рам се тей сле ду ет под -
го то вить ся к ог ром но му тра фи ку мо -
биль ных дан ных, пе ре да вае мых под клю -
чен ны ми уст рой ст ва ми. По её сло вам, в
на стоя щее вре мя объ ем пе ре да вае мых
дан ных не соз да ет труд но стей. Но по -
сколь ку уча ст вую щие в M2M уст рой ст ва
“болт ли вы по сво ей при ро де”, они, как
ожи да ет ся, соз да дут су ще ст вен ный тра -
фик мо биль ных дан ных.

“Это по тре бу ет от опе ра то ров эф фек -
тив но го управ ле ния свои ми мо биль ны -
ми се тя ми и соз да ния по тен циа ла для
удов ле тво ре ния рас ту ще го спро са, свя -
зан но го с уве ли че ни ем чис ла под клю чае -
мых уст ройств”, — ска за ла она.

Ме ж ду на род ные опе ра то ры долж ны
так же обес пе чить ау тен ти фи ка цию SIM-
карт для раз лич ных плат форм уст ройств
M2M, под черк ну ла Та ва рес-Лат ти бодь -

Глав ная про бле ма M2M – уни вер саль ное се те вое по кры тие

В об лас ти меж ма шин ных 
ком му ни ка ций име ют ся 

ог ром ные воз мож но сти рос та.
Но ме то ды обес пе че ния 
со еди не ний не за ви си мо 

от гео гра фи че ско го по ло же ния
ос та ют ся раз роз нен ны ми, 
а про бле мы стоимости — 

не ре шен ны ми. Это удер жи ва ет
про вай де ров от рас ши ре ния

опе ра ций.

ПРОДОЛЖЕНИЕ НА С. 12
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ИГОРЬ ЛА ПИН СКИЙ

Как ут вер жда ют экс пер ты, ча ст ные
об ла ка под хо дят не лю бым ком па -
ни ям. Но мне ния от но си тель но

то го, ко му име ет смысл стро ить ча ст ное
об ла ко, а ко му нет, не все гда сов па да ют.
Од ни, на при мер, счи та ют, что для круп -

ных тер ри то ри аль но-рас пре -
де лен ных пред при ятий это

не луч ший (по край ней ме ре се го дня) ва -
ри ант по строе ния ИТ-ин фра -
струк ту ры, а другие — что имен -
но та кие пред при ятия мо гут
рас счи ты вать на зна чи тель ный
эко но ми че ский эф фект. Од но -
знач но ска зать, кто же в дан ном
слу чае прав, невозможно — все
за ви сит от осо бен но стей кон -
крет ной ор га ни за ции и пре сле -
дуе мых ею це лей.

В ком па нии-ри тей ле ре “Ле руа
Мер лен Вос ток”, спе циа ли зи -
рую щей ся на про да же то ва ров
для строи тель ст ва, от дел ки и
обу ст рой ст ва до ма, да чи и са да и
на счи ты ваю щей уже 20 ма га зи -
нов в де ся ти го ро дах Рос сии, ре ши ли в
поль зу по строе ния ча ст но го об ла ка и не -
дав но объ я ви ли о за вер ше нии со от вет ст -
вую ще го про ек та, вы пол нен но го на ба зе
тех но ло гии Microsoft Hyper-V и средств
управ ле ния Microsoft System Center.

Как по яс нил Алек сей Бо ров ский, ру -
ко во ди тель ИТ-ин фра струк ту ры и ком -
му ни ка ций “Ле руа Мер лен Вос ток”, в
жиз ни его ком па нии, как лю бо го круп -
но го биз не са, ИТ иг ра ют очень важ ную
роль: “Сей час без ин фор ма ци он ных тех -
но ло гий не мо жет обой тись ни од но роз -
нич ное пред при ятие. Торговля — очень
ди на мич ный биз нес, и ИТ-под раз де ле -
ние долж но опе ра тив но реа ги ро вать на
лю бые за про сы, будь то вне дре ние но вых
сер ви сов, мо дер ни за ция су ще ст вую щих,
ти ра жи ро ва ние ре ше ний и т. д.”

Од на ко ак тив ный рост ком па нии, по
его сло вам, в оп ре де лен ный мо мент при -
вел к то му, что ИТ-ин фра струк ту ра уже
не по зво ля ла ока зы вать не об хо ди мую
под держ ку биз не су, а это, в свою оче -
редь, влек ло за со бой не об хо ди мость уве -
ли чи вать ка пи таль ные за тра ты. Кро ме
то го, ус та рев шее ап па рат ное обес пе че -
ние за час тую за труд ня ло управ ле ние ин -
фра струк ту рой, в ре зуль та те че го ИТ-
спе циа ли сты “Ле руа Мер лен” бы ли
вы ну ж де ны мно го сил тра тить на ад ми -
ни ст ри ро ва ние ИТ-ре сур сов; со от вет ст -

вен но мень ше вре ме ни ос та ва лось на
реа ли за цию стра те ги че ских про ек тов.

Все это и под толк ну ло ИТ-ру ко во дство
“Ле руа Мер лен” сна ча ла к мо дер ни за ции
ИТ-ин фра струк ту ры с по мо щью тех но ло -
гий вир туа ли за ции, а за тем к реа ли за ции
про ек та по соз да нию ча ст но го об ла ка.

“Се го дня ча ст ное об ла ко ста но вит ся
со би ра тель ным об ра зом то го, как долж -
на вы гля деть ИТ-ин фра струк ту ра со -

времен но го пред при ятия, —
пояс ня ет Ва си лий Ма ла нин, ме -
нед жер по про дук там для ЦОД
Microsoft в Рос сии. — И его от -
ли чие от дав но об су ж дае мых
оп ти ми за ции, ав то ма ти за ции,
ITSM за клю ча ет ся в том, что
оно соз да ва лось, что бы быть по -
нят ным не толь ко для ИТ-служ -
бы, но и для биз не са. Для по -
след не го об ла ко яв ля ет ся не ким
объ ек том со скры той внут рен -
ней струк ту рой, из ко то ро го
биз нес мо жет по лу чать ИТ-сер -
ви сы, и ему со всем не важ но, как
этот объ ект уст ро ен. Для ИТ-

служ бы об ла ко — это опи са ние пра виль -
ной ар хи тек ту ры по строе ния ре сурс ной
ба зы (эла стич ные пу лы, вир туа ли за ция,
ав то ма ти за ция и т. д.) и пра виль ных про -
цес сов взаи мо дей ст вия с поль зо ва те лем
(ITSM, ка та лог сер ви сов и т. д.). С их по -
мо щью ИТ-служ ба взаи мо дей ст ву ет с по -
тре би те лем и по мо га ет ему ре шить за да -
чи биз не са”.

По че му в “Ле руа Мер лен” ос та но ви -
лись на тех но ло ги ях Microsoft? “Во-пер -
вых, ли цен зи ро ва ние Microsoft Hyper-V
R2 на мно го вы год нее по срав не нию со
стои мо стью дру гих ры ноч ных ре ше -
ний, — по яс нил Алек сей Бо ров ский. —
На ши ИТ-спе циа ли сты име ют боль шой
опыт ра бо ты с ре ше ния ми Microsoft, и
ос вое ние но во го про дук та за ня ло ми ни -
мум вре ме ни. Кро ме то го, у нас уже бы -
ли раз вер ну ты про дук ты се мей ст ва Sys-
tem Center, что уп ро ща ло ин те гра цию
средств управ ле ния вир ту аль ной сре дой
(VMM), мо ни то рин га сер ви сов (SCOM)
и ре зерв но го ко пи ро ва ния (DPM)”.

Как рас ска за ли в “Ле руа Мер лен”, вир -
туа ли за ция на плат фор ме Hyper-V
внедря лась по этап но. Сна ча ла роль Hy-
per-V бы ла ус та нов ле на на двух сер ве рах,
объ е ди нен ных в кла стер и под клю чен -
ных к об щей сис те ме хра не ния дан ных
HP MSA 2324. С по мо щью тех но ло гии
P2V на сер ве ры под управ ле ни ем Hyper-

V бы ли пе ре не се ны сер ве ры и сер ви сы,
спе ци аль но вы бран ные для дан но го пи -
лот но го про ек та. Глав ным об ра зом их пе -
ре но си ли со ста ро го обо ру до ва ния, уже
не под дер жи вае мо го про из во ди те лем.
На вто ром эта пе, ис поль зуя ути ли ту Mi-
crosoft Assessment and Planning Tool Kit
(MAP), ИТ-спе циа ли сты про ве ли ау дит
имею щих ся сис тем и оп ре де ли ли кан ди -
да тов на даль ней шую вир туа ли за цию.

Ин те рес но, что весь про ект, ко то рый
по вре ме ни за нял око ло двух ме ся цев,
вы пол нял ся си ла ми со труд ни ков от де ла
ин фра струк ту ры и ком му ни ка ций “Ле -
руа Мер лен”. Тем не ме нее, как ут вер -
жда ет г-н Бо ров ский, ка ких-ли бо серь ез -
ных труд но стей в хо де его реа ли за ции не
воз ник ло. От час ти он свя зы ва ет это с
тем, что все кри ти че ски важ ные служ бы
и сер ви сы пе ре но си лись в об ла ко в ве -
чер нее вре мя или в вы ход ные дни, ко гда
чис ло об ра ще ний к ним бы ло не ве ли ко
ли бо их во об ще не бы ло.

Се го дня в ча ст ном об ла ке “Ле руа Мер -
лен” ра бо та ют поч то вая сис те ма Mi-
crosoft Exchange 2010, часть до мен ных
кон трол ле ров, сер вер пе ча ти, DNS-сер -
ве ры, Windows Server Update Services,
сис те ма банк — кли ент, сер вер кон так -
тов, сер вер раз вер ты ва ния (Deployment
Server), сер ве ры, ко то рые ис поль зу ют ся
фи нан со вой ди рек ци ей, ре сур сы для тес -
ти ро ва ния ре ше ний (на при мер, для пе -
ре во да SCCM на вер сию 2012, про вер ки
об нов ле ний для Microsoft Exchange и
др.). Это, ес те ст вен но, не все ИТ-ре сур -
сы, ис поль зуе мые се го дня в “Ле руа Мер -
лен”. Не ко то рые пла ни ру ет ся пе ре не сти
в об ла ко в бли жай шее вре мя, дру гие же
по ка бу дут функ цио ни ро вать в рам ках
тра ди ци он ной ИТ-ин фра струк ту ры.

Вме сте с тем в ком па нии уже го во рят о
ре аль ном эко но ми че ском эф фек те, вы -
ра жаю щем ся в эко но мии ИТ-ре сур сов и
ра бо че го вре ме ни ИТ-спе циа ли стов. И
это, по жа луй, то, на чем сто ит ос та но -
вить ся под роб нее. Вот как сфор му ли ро -
вал со став ляю щие по лу чен ной эко но мии
Алек сей Бо ров ский.

1. Эко но мия на ли цен зи ях для опе ра -
ци он ных сис тем. Это глав ная со став ляю -
щая эко но ми че ско го эф фек та.

2. Эко но мия на обо ру до ва нии. По сле
соз да ния ча ст но го об ла ка в не го бы ли пе -
ре ве де ны не ко то рые ис поль зуе мые в
ком па нии сер ви сы и при ло же ния, ра нее
раз ме щав шие ся на вы де лен ных сер ве -
рах. Од на часть этих ос во бо див ших ся

сер ве ров бы ла за дей ст во ва на для на ра -
щи ва ния вы чис ли тель ной мощ но сти об -
ла ка, другая — под но вые вне дре ния.

3. Сни же ние за трат на ус лу ги по га ран -
тий ной под держ ке обо ру до ва ния. Рань ше
та кие ус лу ги при об ре та лись для две на -
дца ти сер ве ров, а по сле соз да ния ча ст но -
го облака — толь ко для пя ти. При этом
часть обо ру до ва ния, на тот мо мент уже
сня то го с про из вод ст ва, а по то му тре бо -
вав ше го не оп рав дан но вы со ких за трат на
ус лу ги под держ ки, про сто спи са ли и те -
перь ис поль зу ют толь ко в тес то вых це лях.

4. Сни же ние за трат вре ме ни ИТ-спе -
циа ли стов на сер вер ную под держ ку.
Обу слов ле но пря мым умень ше ни ем ко -
ли че ст ва об слу жи вае мых сер ве ров.

5. Ус ко ре ние раз вер ты ва ния сер ви сов
и при ло же ний. Для дан ных це лей соз да -
ны шаб ло ны, что эко но мит вре мя спе -
циа ли стов и по зво ля ет из бе жать воз мож -
ных оши бок.

6. По вы ше ние от ка зо устой чи во сти
ИТ-ин фра струк ту ры без вло же ний. Для
это го не при шлось за ку пать до пол ни -
тель ное обо ру до ва ние.

7. До пол ни тель ная эко но мия “на ме ло -
чах”. Умень ши лось чис ло ис поль зуе мых
пор тов СКС, ос во бо ди лось ме сто в ком -
му та то рах, сни зи лось об щее энер го по -
треб ле ние сер ве ров и сис тем ох ла ж де ния
при том, что уве ли чи лось вре мя ра бо ты
сис тем бес пе ре бой но го энер го пи та ния
сер вер ной груп пы в ав то ном ном ре жи ме,
уп ро стил ся ап грейд вир ту аль ных ма шин.

Про ект в “Ле руа Мер лен” про дол жа ет
раз ви вать ся. В на стоя щий мо мент го то -
вит ся к за пус ку пор тал са мо об слу жи ва ния
для ав то ма ти че ско го вы де ле ния ИТ-ре -
сур сов со труд ни кам в раз ных под раз де ле -
ни ях и раз ных ма га зи нах. Для не го бу дет
ис поль зо ван но вый System Center Virtu-
al Machine Manager, ко то рый сей час об -
нов ля ет ся в ком па нии до вер сии 2012.
Пор тал са мо об слу жи ва ния пла ни ру ет ся
ин тег ри ро вать с внут рен ним пор та лом
на ба зе Microsoft SharePoint 2010, а его
поль зо ва те ля ми ста нут пре ж де все го со -
труд ни ки ИТ-от де ла (в ча ст но сти, за ни -
маю щие ся тес ти ро ва ни ем ре ше ний), но
по тен ци аль но при ме нять его смо гут и
биз нес-поль зо ва те ли (на при мер, фи нан -
со вая ди рек ция для тес ти ро ва ния об нов -
ле ний сво их сис тем).

“В даль ней шем мы пла ни ру ем ис поль -
зо вать дан ные тех но ло гии во всех ма га зи -
нах ком па нии”, — ска зал Алек сей Бо ров -
ский. 4

Ча ст ное об ла ко в “Ле руа Мер лен”: эф фект уже ощу тим

ПРОЕКТЫ

Алек сей Бо ров ский:
“Для ус пеш ной ми -
гра ции в ча ст ное об -
ла ко пре ж де все го
не об хо ди мо чет кое
пла ни ро ва ние всей
про це ду ры”

СТИ ВЕН ВО АН-НИ КОЛС

Порт ленд, шт. Оре гон. Здесь за пу -
щен Sputnik. Бар тон Джордж, ру ко -
во ди тель про ек та Sputnik и ди рек -

тор вер ти каль но го ин тер нет-мар ке тин га
кор по ра ции Dell, со об щил мне на кон фе -
рен ции OSCon, что от ны не осу -
ще ст в ляе мый на про тя же нии
шес ти ме ся цев ис сле до ва тель -
ский пи лот ный про ект по соз да -
нию но ут бу ка для раз ра бот чи -
ков на ба зе Ubuntu Linux пред -
став ля ет со бой не про сто идею.
Осе нью Dell пре вра тит пи лот -
ный про ект Sputnik в про дукт.

Этот но ут бук соз дан на ба зе Dell XPS
13 с Ubuntu 12.04 Long Term Support
(LTS). Он пре дос та вит раз ра бот чи кам за -
кон чен ное ре ше ние “кли ент — об ла ко”.
Sputnik по зво лит им соз да вать на но ут бу -
ке мик ро об ла ка, мо де ли руя со от вет ст -
вую щую мас штаб ную сре ду, а за тем без
ис поль зо ва ния до пол ни тель ных средств
пе ре но сить эту сре ду в об ла ко. Джордж
по яс нил, что для соз да ния мик ро об ла ков
бу дут при ме нять ся кон тей не ры вир ту аль -
ных сред LXC. В даль ней шем об лач ные

при ло же ния мож но раз вер ты вать под
управ ле ни ем эк зем п ля ров Ubuntu, ра бо -
таю щих в об ла ках Amazon, OpenStack, на
“го лом же ле зе” в со че та нии с ус лу гой
“управ ле ние как сер вис” (Management as
a Service, MaaS) и, воз мож но, в об ла ках

Microsoft Azure.
Sputnik пред на зна ча ет ся не

толь ко раз ра бот чи кам об лач ных
при ло же ний. По сло вам Джорд -

жа, ин те рес к про ек ту был ог -
ро мен: “Ко гда я впер вые
рас ска зы вал о нем, я счи -
тал, что 4000 от кли ков мож -

но счи тать ус пе хом. Сей час
уже по лу че но 50 тыс.” Раз ра бот чи ки под -
роб ней шим об ра зом со об ща ют Dell, че го
они хо тят от та ко го но ут бу ка, а Dell к
ним при слу ши ва ет ся.

По ми мо под держ ки раз ра бот чи ков об -
лач ных при ло же ний Sputnik бу дет со дер -
жать про фи ли, вклю чаю щие все ин ст ру -
мен ты про грам ми ро ва ния, ко то рые мо гут
по тре бо вать ся про грам ми сту, ис поль зую -
ще му кон крет ный язык или сре ду про -
грам ми ро ва ния. “Для на ча ла про фи лей
раз ра бот чи ка бу дет три: JavaScript, Ruby

on Rails и Android. Другие — в за ви си мо -
сти от по же ла ний про грам ми стов. Мы
изу ча ем идею на страи вае мых про фи -
лей”, — со об щил Джордж. Так, же лаю -
щие смо гут за гру зить про филь раз ра бот -
чи ка Android Ти ма Брея, од но го из
ве ду щих спе циа ли стов Google по Android.

Ком па ния Canonical, раз ра ба ты ваю -
щая Ubuntu, со труд ни ча ла с Dell с са мо -
го на ча ла про ек та. В са мом де ле, как со -
об щил Джордж, про ект стар то вал по сле
то го, как Шатт л ворт по се тил офис Dell и
вы ра зил ему свою под держ ку, а так же
вы ска зал соб ст вен ные идеи от но си тель -
но то го, что он хо тел бы ви деть на оп ти -
маль ном но ут бу ке раз ра бот чи ка.

Sputnik, ко то рый, по сло вам Джорд -
жа, мо жет по лу чить на зва ние XPS 13
Developer Edition или open-source Edi-
tion, соз да ет ся на ба зе вы со ко ка че ст вен -
но го но ут бу ка Dell XPS 13. У не го бу дет
13,3-дюй мо вый эк ран со стек лом от кром -
ки до кром ки и раз ре ше ни ем 1366×768 то -
чек, 2-ГГц про цес сор Intel Core i7, 4 Гб
ОЗУ и твер до тель ный диск на 256 Гб. Раз -
ме ры корпуса — 22×319×236 мм при мас -
се 1356 г.

Ин же нер ный об ра зец, ко то рый мне
до ве лось уви деть, как и сле до ва ло ожи -
дать, ока зал ся очень бы ст рым. Кла виа -
ту ра, хо тя и умень шен ная, име ла бы ст -
рый от клик, сен сор ная па нель ра бо та ла
хо ро шо. На ма то вом эк ра не все пре крас -
но вид но да же при очень яр ком ос ве ще -
нии. Лич но я был бы рад уне сти его с со -
бой и сра зу при сту пить к ра бо те.

Джордж не смог на звать мне точ ную
це ну уст рой ст ва, но зая вил, что она бу дет
при мер но та кой же, как у ны неш ней
флаг ман ской мо де ли Dell XPS 13, т. е.
около 1500 долл.

Ко ман да соз да те лей Ubuntu очень до -
воль на. Джо но Бэ кон, ме нед жер со об ще -
ст ва раз ра бот чи ков Ubuntu, ска зал мне
сле дую щее: “Я рад, что про ект Sputnik
пе ре шел в про из вод ст вен ную ста дию. У
нас дав ние и пло до твор ные свя зи с Dell.
Мы, соз да те ли Ubuntu, уде ля ем все боль -
ше вни ма ния раз ра бот чи кам и их ну ж -
дам. По это му Sputnik — иде аль ная фор -
ма парт нер ст ва. Ме ня вос хи ща ет в
про ек те Sputnik то, что в нем со че та ют ся
от то чен ность ПО и обо ру до ва ния и он
по зво ля ет раз ра бот чи кам ре шать мас -
штаб ные за да чи не толь ко на мощ ной
плат фор ме, но и с по мо щью под черк ну -
то изящ ных и дос тав ляю щих удо воль ст -
вие ПО и ап па ра ту ры”. 4

Пер вое зна ком ст во с Ubuntu-но ут бу ком Dell Sputnik
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КЕ ВИН КВАНГ

Ры нок M2M (machine-to-machine) от -
кры ва ет ог ром ные воз мож но сти для
рос та и из вле че ния при бы ли, но что -

бы реа ли зо вать этот по тен ци ал, сер вис-
про вай де рам и опе ра то рам свя зи не об хо -
ди мо ре шить фун да мен таль ные во про сы
обес пе че ния гло баль но го по кры тия се тью
и сни же ния стои мо сти ро умин га.

Ана Та ва рес-Лат ти бодь ер, ру ко во ди -
тель ни ца про грам мы Connected Living, за -
пу щен ной Ас со циа ци ей GSM (GSMA),
ука зы ва ет, что этот ры нок об ла да ет ог ром -
ным по тен циа лом рос та. По дан ным со -
вме ст но го ис сле до ва ния GSMA и ком па -
нии Machina Research, об щее чис ло
под клю чен ных уст ройств долж но вы рас ти
с се го дняш них 9 млн. до 24 млн. в 2020 г.

В ре зуль та те к кон цу 2016-го иг ро ки
рын ка M2M смо гут по лу чить до ход в
1 трлн. долл., ко то рый за че ты ре го да воз -
рас тет до 1,2 трлн. До ход за 2011-й Machina
Research оце ни ла в 162 млрд. долл. По сло -
вам Та ва рес-Лат ти бодь ер, это де мон ст ри -
ру ет рост рын ка и его влия ние на биз нес.

Дру гая ис сле до ва тель ская фир ма, Berg
Insights, зая ви ла в ап ре ле, что ко ли че ст во
бес про вод ных со еди не ний в ми ре в про -
шлом го ду со став ля ло 108 млн. Ожи да ет -
ся, что при еже год ном рос те на уров не
27,2% оно дос тиг нет 359,3 млн. в 2016-м,
при чем наи боль ший рост бу дет при хо -
дить ся на Ази ат ско-Ти хо оке ан ский ре -
ги он и осо бен но на Ки тай.

“В 2011 г. на блю дал ся взлет ком му ни ка -
ций M2M в Ки тае. Мы счи та ем, что к кон -
цу 2011-го ком па ния China Mobile пре вра -
ти лась в круп ней ше го в ми ре про вай де ра
M2M, имея око ло 14 млн. под пис чи ков.
Ес ли дан ная тен ден ция со хра нит ся, ки тай -
ский ры нок за три го да пре взой дет ры нок
США по аб со лют ным по ка за те лям”, — ут -

вер жда ет То би ас Ри берг, стар ший ана ли -
тик и со уч ре ди тель Berg Insight.

Фраг мен та ция се ти 
и все еще вы со кая стои мость

Вто рой со уч ре ди тель Berg Insight, Йо хан
Фа гер берг, зая вил в ин тер вью ZDNet
Asia, что не смот ря на оче вид но боль шой
по тен ци ал рын ка фраг мен та ция мо биль -
ных се тей на на цио наль ном уров не пред -
став ля ет глав ную про бле му для ме ж ду -
на род ных ком му ни ка ций M2M.

Как пра ви ло, в ка ж дом гео гра фи че -
ском ре гио не пред при ятия долж ны ра -
бо тать с од ним или не сколь ки ми опе ра -
то ра ми, что бы обес пе чить гло баль ное
по кры тие. Это мо жет оз на чать не об хо -
ди мость взаи мо от но ше ний с де сят ком
опе ра то ров, ис поль зую щих свои, осо бые
се те вые плат фор мы, что за труд ня ет раз -
вер ты ва ние, от ме тил Фа гер берг.

Он до ба вил, что есть два пу ти соз да ния
уни вер саль ной се ти M2M: со труд ни че ст во
ме ж ду опе ра то ра ми, в ре зуль та те ко то ро -

го поя вят ся со вме ст ные про дук ты для
меж ду на род но го рын ка, и стан дар ти за ция
плат форм си ла ми спе циа ли зи ро ван ных
сер вис-про вай де ров, та ких как Jasper
Wireless и Ericsson. Ком па ния Vodafone,
на при мер, для пре дос тав ле ния ус луг M2M
по все му ми ру обес пе чи ла свое гло баль -
ное при сут ст вие и парт нер ст во с дру ги ми
се тя ми. Но у нее есть бе лые пят на в Ки тае
и Ла тин ской Аме ри ке. И да же в США, где
ее парт не ром яв ля ет ся Verizon, вме сто по -
все ме ст но при ня то го там стан дар та GSM
при ме ня ет ся CDMA, от ме тил ана ли тик.

“Груп пы ве ду щих ме ж ду на род ных
опе ра то ров раз ра ба ты ва ют плат фор мы
для пре дос тав ле ния ме ж ду на род ных ус -
луг. Од на ко и та кие, как Vodafone, не мо -
гут пред ло жить не по сред ст вен но го по -
кры тия во всех ос нов ных стра нах и
ре гио нах ми ра, — ска зал он. — Мож но
ис поль зо вать ро уминг, но не в боль ших
мас шта бах и не на важ ней ших рын ках
вро де Бра зи лии и Ки тая, где по сто ян ный
ро уминг не до пус ка ет ся”.

Ком па ния SingTel яв ля ет ся ре гио наль -
ным опе ра то ром свя зи, ко то рый сде лал
став ку на уча стие в па на зи ат ском парт -
нер ст ве Bridge Alliance, что бы при влечь
пер спек тив ных кли ен тов в об лас ти M2M.
Её пред ста ви тель зая вил, что чрез мер но
вы со кая стои мость ро умин га M2M мо -
жет быть сни же на за счет со гла ше ний с
опе ра то ра ми, имею щи ми се ти с боль шим
по кры ти ем. Бла го да ря парт нер ст ву
SingTel обес пе чи ла весь ма кон ку рен то -
спо соб ные ус ло вия для ро умин га в три -
на дца ти стра нах Азии.

Адап та ция к вер ти каль ным рын кам
Та ва рес-Лат ти бодь ер до ба ви ла, что для
дос ти же ния опе ра то ра ми про гно зи руе мо -
го по дан но му рын ку уров ня до хо дов им

не об хо ди мо по ни мать тре бо ва ния, предъ -
яв ляе мые вер ти каль ны ми сег мен та ми,
слож ный и фраг мен тар ный ха рак тер це -
по чек из вле че ния при бы ли, а в не ко то рых
случаях — свою не дос та точ ную ос ве дом -
лен ность об имею щих ся воз мож но стях.

Раз ви вая эту те му, она под черк ну ла
важ ность стра те ги че ских парт нерств на
вер ти каль ных рын ках ме ж ду опе ра то ра -
ми и ком па ния ми, осо бен но для пре дос -
тав ле ния под клю чен ных при ло же ний и
уст ройств в бу ду щем. На при мер, со труд -
ни че ст во не об хо ди мо для соз да ния гиб -
ких мо биль ных па ке тов дан ных, со от вет -
ст вую щих вер ти каль ным при ло же ни ям,
или для обес пе че ния пол ной со вмес ти -
мо сти плат форм M2M с уст рой ст ва ми,
под клю чен ны ми с ис поль зо ва ни ем раз -
лич ных тех но ло гий, в том чис ле и не от -
но ся щих ся к со то вой свя зи.

Пред ста ви тель ни ца GSMA ука за ла
так же, что опе ра то рам се тей сле ду ет под -
го то вить ся к ог ром но му тра фи ку мо -
биль ных дан ных, пе ре да вае мых под клю -
чен ны ми уст рой ст ва ми. По её сло вам, в
на стоя щее вре мя объ ем пе ре да вае мых
дан ных не соз да ет труд но стей. Но по -
сколь ку уча ст вую щие в M2M уст рой ст ва
“болт ли вы по сво ей при ро де”, они, как
ожи да ет ся, соз да дут су ще ст вен ный тра -
фик мо биль ных дан ных.

“Это по тре бу ет от опе ра то ров эф фек -
тив но го управ ле ния свои ми мо биль ны -
ми се тя ми и соз да ния по тен циа ла для
удов ле тво ре ния рас ту ще го спро са, свя -
зан но го с уве ли че ни ем чис ла под клю чае -
мых уст ройств”, — ска за ла она.

Ме ж ду на род ные опе ра то ры долж ны
так же обес пе чить ау тен ти фи ка цию SIM-
карт для раз лич ных плат форм уст ройств
M2M, под черк ну ла Та ва рес-Лат ти бодь -

Глав ная про бле ма M2M – уни вер саль ное се те вое по кры тие

В об лас ти меж ма шин ных 
ком му ни ка ций име ют ся 

ог ром ные воз мож но сти рос та.
Но ме то ды обес пе че ния 
со еди не ний не за ви си мо 

от гео гра фи че ско го по ло же ния
ос та ют ся раз роз нен ны ми, 
а про бле мы стоимости — 

не ре шен ны ми. Это удер жи ва ет
про вай де ров от рас ши ре ния

опе ра ций.
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ДЕ НИС ВО ЕЙ КОВ

Те му тех но пар ков в со вре мен ной
Рос сии ина че как мно го стра даль -
ной на звать слож но. Под дер жи вае -

мый го су дар ст вом про ект по их соз да нию
был под нят на щит “рей ма нов ской” ко -
ман дой про филь но го ве дом ст ва, но чуть

бы ло не ли шил ся фи нан -
си ро ва ния при ми ни ст ре

Иго ре Ще го ле ве, да еще и идео ло ги че ски
ока зал ся яв но в те ни сверх про ек та ин но -
гра да “Скол ко во”.

Не дав но, как мы зна ем, в Мин ком свя зи
сно ва при шли но вые лю ди, и по ка все ука -
зы ва ет на то, что го су дар ст во опять бу дет
уде лять долж ное вни ма ние тех но пар кам.

Ис то рия во про са
Экс пе ри мен таль ный про ект по ор га ни за -
ции тех но пар ков с при вле че ни ем фе де -
раль ных бюд жет ных средств стар то вал в
мар те 2006 г. Семь пи лот ных струк тур ста -
ли соз да вать ся на тер ри то ри ях Мо с ков -
ской, Но во си бир ской, Ни же го род ской,
Ка луж ской, Тю мен ской об лас тей, Рес пуб -
ли ки Та тар стан и Санкт-Пе тер бур га, а
поз же к про грам ме под клю чи лись Ке ме -
ров ская об ласть и Мор до вия.

Из на чаль но пред по ла га лось, что все ра -
бо ты по строи тель ст ву объ ек тов ин фра -
струк ту ры и при вле че нию ком па ний-ре -
зи ден тов за вер шат ся в 2010 г. Од на ко уже
к 2009-му, ко гда на чал ся эко но ми че ский
кри зис и про шла ре ор га ни за ция Мин ком -
свя зи со сме ной ко ман ды ве дом ст ва, ста ло
оче вид но, что про ект от кро вен но бук су ет.

По сле мо ни то рин га ре аль ной си туа ции
на мес тах бюд жет про грам мы на 2009-й
был уре зан с 3 до 1,9 млрд. руб., а на фо не
от сут ст вия ощу ти мых ре зуль та тов в де каб -
ре 2009 г. речь в ми ни стер ст ве и во все шла
ли бо о пол ном сво ра чи ва нии про грам мы,
ли бо о ее ре ст рук ту ри за ции и про дле нии
на не оп ре де лен ный срок. При чи ны не со -
стоя тель но сти ре гио нов ди рек тор (на тот
мо мент) де пар та мен та го су дар ст вен ной
по ли ти ки в об лас ти ин фор ма ти за ции и ИТ
Мин ком свя зи Ар тем Ер мо ла ев объ яс нял
не го тов но стью на мес тах со фи нан си ро -
вать про грам му, а так же от сут ст ви ем над -
ле жа щей за ко но да тель ной ба зы, из-за че -
го не воз мож но ре шить эле мен тар ные
во про сы, на при мер, по лу чить в соб ст вен -
ность вы де лен ную зем лю.

В 2010-м у про ек та сме ни лись ку ра то ры
в Мин ком свя зи, и в сен тяб ре то гдаш ний
зам ми ни ст ра Илья Мас сух рас ска зы вал
жур на ли стам, что в про грам ме ос та лось
толь ко че ты ре субъ ек та (ка кие имен но, он
не уточ нял), а ее бюд жет на 2010 г. съе -
жил ся с 3 млрд. руб. при мер но до 1,5 млрд.

В ян ва ре 2011-го на ко нец ста ло из вест -
но, что 27 де каб ря Вла димр Пу тин под пи -
сал до ку мен ты о про дле нии про ек та до
2014 г. На име но ва ние “го су дар ст вен ная
про грам ма” бы ло из ме не но на “ком плекс -
ная про грам ма”. Из со об ще ния Мин ком -
свя зи стал по ня тен со став “вы жив ших”
уча ст ни ков: “За пад но-Си бир ский ин но ва -
ци он ный центр” (пло щадь 12 тыс. кв. м) в
Тю мен ской об лас ти; “ИТ-парк” (30,7 тыс.
кв. м) и пер вая оче редь тех но по ли са “Хим -
град” (76,7 тыс. кв. м) в Рес пуб ли ке Та тар -
стан; “Тех но парк но во си бир ско го Ака дем -
го род ка” (9,4 тыс. кв. м) в Но во си бир ской
об лас ти.

В со от вет ст вии с но вой ре дак ци ей про -
грам мы объ ем фе де раль ных суб си дий на
2011—2014 гг. был оп ре де лен в раз ме ре
6,089 млрд. руб. При этом со об ща лось, что
сред ст ва бу дут вы де ле ны и для трех но вых
участников — тех но пар ков в Толь ят ти
(Са мар ская об ласть), в На бе реж ных Чел -
нах (Та тар стан) и в Пен зе.

Не дав ние со бы тия
В пе ри од с на ча ла 2011 г. до се ре ди ны
2012-го тех но пар ки не час то фи гу ри ро ва -
ли в ин фор ма ци он ных со об ще ни ях Мин -
ком свя зи. Ино гда, прав да, за яв ле ния чи -
нов ни ков зву ча ли бо лее чем по зи тив но.

Так, в мар те ны неш не го го да Илья Мас сух
на III Фо ру ме ин но ва ци он ных тех но ло гий
Infospace со об щил, что его ве дом ст во и
Мин фин рас смат ри ва ют воз мож ность
про дле ния про грам мы до 2018-го.
Причина — эф фек тив ность и оку пае -
мость: “Го су дар ст во по тра ти ло на тех но -
пар ки око ло 7 млрд. руб., на ло го вые по -
сту п ле ния от вы руч ки уже пре вы си ли эту
сум му”. Од на ко в це лом соз да ва лось впе -
чат ле ние, что на фо не раз рек ла ми ро ван -
но го про ек та “Скол ко во”, по лу чив ше го
бес пре це дент ную фи нан со вую под дер жу
и не ви дан ные на ло го вые и иные льго ты
для ре зи ден тов, за ни мать ся став ши ми не -
мод ны ми тех но пар ка ми у чи нов ни ков осо -
бо го же ла ния нет.

В кон це мая но вым гла вой Мин ком свя -
зи стал Ни ко лай Ни ки фо ров, а че рез не ко -
то рое вре мя ми ни стер ст во по ки нул ку ри -
ро вав ший про грам му тех но пар ков г-н
Мас сух.

На се го дняш ний день с мо мен та при хо -
да в про филь ное ве дом ст во но вой ко ман -
ды про шло по ряд ка трех ме ся цев, и, по -
жа луй, о ее от но ше нии к про грам ме уже
мож но сде лать оп ре де лен ные вы во ды.

Пер вое, что бро са ет ся в гла за: в сво их
офи ци аль ных за яв ле ни ях г-н Ни ки фо ров
до сих пор пол но стью об хо дит те му “Скол -
ко ва”, хо тя по во ды дать это му про ек ту
свою оцен ку у не го уже яв но бы ли. На -
при мер, од ним из пер вых его пуб лич ных
ме ро прия тий ста ло уча стие в от кры тии
строи тель ст ва ин но ва ци он но го го ро да-
спут ни ка “Ин но по лис-Ка зань”, где сим во -
ли че скую кап су лу с по сла ни ем по том кам
за кла ды вал сам Дмит рий Мед ве дев.

И вто рое: в со об ще ни ях ве дом ст ва от но -
си тель но со бы тий в дей ст вую щих тех но -
пар ках по ми мо при выч ных всем но во стей
в бу ду щем вре ме ни (дол го сроч ных про -
гно зов) поя ви лись кон крет ные циф ры и
ре аль ные дан ные о дос тиг ну тых ре зуль та -
тах. По ка, прав да, речь идет о двух ус пеш -
ных тех но пар ках, что мож но счи тать свое -
об раз ным пиа ром но во го ми ни ст ра
(рань ше ра бо тав ше го имен но в этой рес -
пуб ли ке), но под роб ное ос ве ще ние дан -
ной те мы, при чем по су ще ст ву, все рав но
сим пто ма тич но.

Но во сти с мест
24 ав гу ста те ку ще го го да в “Тех но пар ке-
Мор до вия” был офи ци аль но за пу щен ин -
но ва ци он но-про из вод ст вен ный ком плекс.
По со об ще нию Мин ком свя зи, на его тер -
ри то рии пло ща дью око ло 50 тыс. кв. м раз -
мес ти лись ком па нии, за ни маю щие ся ис -
сле до ва ния ми и раз ра бот ка ми в об лас ти
элек трон но го при бо ро строе ния, оп то -
элек тро ни ки, во ло кон ной оп ти ки, энер го -
сбе ре гаю щей “ум ной” све то тех ни ки, ИТ.
Ут вер жда ет ся, что к кон цу го да пла ни ру -
ет ся за пус тить и вто рую оче редь ком плек -
са. В нее вой дут центр экс пе ри мен таль но -
го про из вод ст ва, центр про ек ти ро ва ния
ин но ва ций (ус лу ги по экс пер ти зе ин но ва -
ци он ных ре ше ний и сер ти фи ка ци он но му
ис пы та нию про дук тов), а так же ин жи ни -
рин го вый центр во ло кон ной оп ти ки.

Пер вая оче редь са мо го технопарка —
ин фор ма ци он но-вы чис ли тель ный
комплекс — бы ла вве де на в экс плуа та цию
в на ча ле сен тяб ря 2011 г. Ком плекс вклю -
ча ет вы чис ли тель ный, хос тинг- и ком му -
ни ка ци он ный цен тры, а так же ЦОДы.

В пер спек ти ве в тех но пар ке пла ни ру -
ет ся соз дать 5 тыс. ра бо чих мест. На фи -
нан си ро ва ние про ек та в об щей слож но -
сти с 2007 по 2012 гг. из фе де раль но го
бюд же та бы ло вы де ле но бо лее 1 млрд.,

из ре гио наль но го бюджета — бо лее
1,5 млрд. руб.

25 ав гу ста ка зан ский тех но парк в сфе ре
вы со ких тех но ло гий “ИТ-парк”, за ни маю -
щий пер вую строч ку в рей тин ге про грам -
мы, за пус тил вто рую пло щад ку в На бе -
реж ных Чел нах. Мин ком свя зи со об ща ет,
что по стро ен ный в 2009 г. ка зан ский “ИT-
парк” се го дня за пол нен на 100%. В нем
ра бо та ет 76 ре зи ден тов, в том чис ле 41 ре -
зи дент биз нес-ин ку ба то ра. Об щая чис лен -
ность со труд ни ков со став ля ет по ряд ка
1,6 тыс. че ло век, сред ний воз раст ко то рых
27 лет. Сред няя вы ра бот ка на од но го
сотрудника — 1,8 млн. руб. в год. В 2011-м
со во куп ная вы руч ка ре зи ден тов ИТ-пар ка
со ста ви ла 2,9 млрд. руб., в бюд жет бы ло
пе ре чис ле но 432 млн. руб. на ло гов. Про -
гно зи руе мая вы руч ка на 2012 г. —
3,9 млрд., на ло го вые отчисления —
680 млн. К 2014-му “ИТ-парк” рас счи ты ва -
ет пол но стью вер нуть в ви де на ло го вых от -
чис ле ний 2,5 млрд. руб., вло жен ных бюд -
же та ми Рос сии и Рес пуб ли ки Та тар стан в
его строи тель ст во. Та ким об ра зом, срок
оку пае мо сти объ ек та со ста вит пять лет.

Вве ден ная в экс плуа та цию в На бе реж -
ных Чел нах вто рая пло щад ка “ИТ-пар ка”
за ни ма ет пло щадь 23,3 тыс. кв. м. Она бу -
дет спе циа ли зи ро вать ся на раз ра бот ках в
об лас ти ма ши но строе ния. В струк ту ру
“ИТ-пар ка” во шли ин но ва ци он ный центр,
80% ко то ро го за ни ма ет биз нес-ин ку ба -
тор, центр пер спек тив ных раз ра бо ток и
биз нес-центр. Чел нин ский фи ли ал бу дет
объ е ди нен ка на лом свя зи с ка зан ским
“ИТ-пар ком”, что по зво лит его ре зи ден -
там ис поль зо вать ре сур сы мощ но го да та-
цен тра и ин фра струк ту ру ка зан ской пло -
щад ки.

Ин ве сти ции в про ект на хо дят ся на
уров не 1,38 млрд. руб. Ожи да ет ся, что
чис лен ность ра бот ни ков чел нин ско го
фи лиа ла со ста вит око ло 2 тыс. человек —
в нем раз мес тит ся по ряд ка 60 ком па ний-
ре зи ден тов. Ут вер жда ет ся, что к мо мен ту
офи ци аль но го от кры тия ре зи ден та ми
“ИТ-пар ка” уже ста ли 22 ком па нии.

Со об ща ет ся, что еще 18 ав гу ста те ку ще -
го го да со сто ял ся пер вый кон курс ный от -
бор в биз нес-ин ку ба тор, рас счи тан ный на
240 ра бо чих мест (40 ми ни-офи сов для со -
ро ка стар та пов). В нем при ня ли уча стие
104 про ек та из 20 го ро дов Рос сии, пред -
став ляю щих все 14 ре гио нов При волж -
ского фе де раль но го ок ру га и Мо ск ву.
Боль шин ст во из них — по бе ди те ли и уча -
ст ни ки ло каль ных кон курс ных от бо ров
экс пе ди ции “Стар тап-са бан туй” — внеш -
не го про ек та ИТ-пар ка, на прав лен но го на
по иск и при вле че ние в Та тар стан пер спек -
тив ных стар та пов из дру гих ре гио нов. Экс -
перт ный со вет вы брал 20 наи бо лее пер -
спек тив ных ком па ний, ко то рые по лу чи ли
ста тус ре зи ден тов. Ка ж дой из них пре дос -
тав ле ны офис ный блок на шесть ра бо чих
мест, ус лу ги бух гал те ра, юри ста, мар ке то -
ло га, про ект-ме нед же ра, а так же экс перт -
ная и мен тор ская под держ ка, воз мож -
ность уча ст во вать в об ра зо ва тель ной
про грам ме и пре тен до вать на по лу че ние
го су дар ст вен ных гран тов и фи нан со вой
под держ ки ча ст ных ин ве сто ров и ин ве сти -
ци он ных фон дов.

От ме ча ет ся, что к мо мен ту за пус ка чел -
нин ской пло щад ки спе циа ли ста ми “ИТ-
пар ка” в На бе реж ных Чел нах бы ла соз да на
пол но цен ная ИТ-эко си сте ма. На ба зе ме ст -
но го фи лиа ла Ка зан ско го (При волж ско го)
фе де раль но го уни вер си те та от крыт фи ли ал
Выс шей шко лы ин фор ма ци он ных тех но ло -
гий и сис тем (ИТИС). На бра ны пер вые
три дцать сту ден тов, два дцать из ко то рых,
по ка зав ших наи выс шие бал лы по ЕГЭ,
“ИТ-парк” под дер жит гран та ми, по кры -
ваю щи ми пол ную стои мость го до во го обу -
че ния. В “ИТ-пар ке” сту ден там бу дут чи -
тать ся он лайн-лек ции из Ка за ни; ряд
дис ци п лин бу дут пре по да вать со труд ни ки
компаний — ре зи ден тов “ИТ-пар ка”; сту -
ден ты смо гут уча ст во вать во всех об ра зо ва -

тель ных ме ро прия ти ях тех но пар ка. На чи -
ная со вто ро го се ме ст ра сту ден ты чел нин -
ско го фи лиа ла ИТИС по лу чат воз мож -
ность ста жи ро вать ся, а впо след ст вии и
ра бо тать в ком па ни ях-ре зи ден тах.

Пер спек ти вы
По ми мо умо зри тель ных за клю че ний от -
но си тель но пер спек тив про грам мы тех но -
пар ков, при ве ден ных вы ше, бо лее кон -
крет ную ин фор ма цию мож но уз нать из
тек ста со об ще ния Мин ком свя зи о про -
шед шем в ве дом ст ве 10 ав гу ста спе ци аль -
ном со ве ща нии с уча сти ем ру ко во ди те лей
про ек тов на мес тах и пред ста ви те лей
Мин фи на.

Ни ко лай Ни ки фо ров в сво ем вы сту п ле -
нии от ме тил, что в на стоя щий мо мент
есть субъ ек ты, в ко то рых КПД от по лу -
чен ных ин ве сти ций в тех но пар ки вы со -
кий; есть субъ ек ты, где КПД со мни те лен.
При этом, по сло вам ми ни ст ра, оцен ка
эффективности — это од на из серь ез ных
про блем дей ст вую щей про грам мы. “Сей -
час мы по ни ма ем, что стро ить тех но пар ки
в ка ж дом ре гио не бес по лез но, по то му что
вез де раз ные ус ло вия, — зая вил он. —
Ско рее все го бу дет вне се на кор рек ти ров -
ка в про грам му. На до оп ре де лить кри те -
рии оцен ки объ ек тив ных ус ло вий, от ко -
то рых за ви сит ус пеш ность тех но пар ка.
Важ но пе рей ти от бюд жет но го суб си ди -
ро ва ния к бюд жет но му ин ве сти ро ва нию”.

Ми нистр за ме тил так же, что од на из
про блем от рас ли за клю ча ет ся в том, что
мно гие ус пеш ные рос сий ские ИТ-ком па -
нии со вре ме нем ухо дят за ру беж. И пра -
виль ное раз ви тие тех но пар ков, по его
мнению, мо жет по мочь в ре ше нии этой
про бле мы.

За вер шая об су ж де ние, Ни ко лай Ни ки -
фо ров по про сил пред ста ви те лей тех но -
пар ков на пра вить в Мин ком свя зи свои
пред ло же ния для их обоб ще ния и даль -
ней шей про ра бот ки.

За ме тим, что слов о про дле нии про грам -
мы до 2018 г. ска за но не бы ло. Од на ко то,
что Мин ком свя зи со ве ту ет ся с ре гио на ми
и на ме ре но в оче ред ной раз скор рек ти ро -
вать про ект, а не спус тить его на тор мо зах,
со слав шись на ошиб ки пре ды ду щих ко -
манд, яв ля ет ся по зи тив ным при зна ком.

В за клю че ние при ве дем сло ва г-на Ни ки -
фо ро ва, ко то рый в Мор до вии ут вер ждал,
что в на стоя щий мо мент ос нов ная за да ча
технопарков — ра бо та, на прав лен ная на
вы пол не ние ука за пре зи ден та РФ “О дол -
го сроч ной го су дар ст вен ной эко но ми че -
ской по ли ти ке” в час ти соз да ния 25 млн.
но вых вы со ко тех но ло гич ных ра бо чих мест.

Прав да, по ка, по дан ным Мин ком свя -
зи, в рос сий ских тех но пар ках соз да но все -
го по ряд ка 9 тыс. ра бо чих мест. Но за то
вы руч ка ком па ний-ре зи ден тов с 2009 г.
вплот ную при бли зи лась к 40 млрд. руб. (в
том чис ле за 2011 г. — бо лее 19 млрд.). 4
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Что же ждет про грам му тех но пар ков?

ГОСПРОЕКТЫ

Од на из про блем от рас ли 
за клю ча ет ся в том, что мно гие

ус пеш ные рос сий ские 
ИТ-ком па нии со вре ме нем 

ухо дят за ру беж.

ер. Та кая про бле ма воз ни ка ет, ко гда при
ро умин ге сис те ма ау тен ти фи ка ции од но -
го опе ра то ра за пра ши ва ет дан ные с SIM-
кар ты дру го го. И при от сут ст вии ин те -
ропе ра бель но сти со еди не ние мо жет не
ус та нав ли вать ся.

На во прос о ро ли GSMA в ре ше нии
этих фун да мен таль ных про блем Та ва рес-
Лат ти бодь ер от ве ти ла, что дан ная ор га -
ни за ция ос нов ное вни ма ние уде ля ет соз -
да нию эко си сте мы для мо биль ных
опе ра то ров, про из во ди те лей и вер ти -
каль ных от рас лей, в рам ках ко то рой они
мог ли бы взаи мо дей ст во вать в раз ра бот -
ке M2M и под клю чае мых уст ройств бу ду -
ще го.

Не ко то рые за да чи пре ду смат ри ва ют
уст ра не ние имею щих ся пре пят ст вий, что
тре бу ет кол лек тив ных уси лий, та ких как
ро уминг дан ных, и под тал ки ва ния опе -
ра то ров свя зи к то му, что бы они пре дос -
тав ля ли воз мож ность под клю че ния не
толь ко в вер ти каль ных от рас лях. 4

Глав ная про бле ма...
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ДЕ НИС ВО ЕЙ КОВ

Те му тех но пар ков в со вре мен ной
Рос сии ина че как мно го стра даль -
ной на звать слож но. Под дер жи вае -

мый го су дар ст вом про ект по их соз да нию
был под нят на щит “рей ма нов ской” ко -
ман дой про филь но го ве дом ст ва, но чуть

бы ло не ли шил ся фи нан -
си ро ва ния при ми ни ст ре

Иго ре Ще го ле ве, да еще и идео ло ги че ски
ока зал ся яв но в те ни сверх про ек та ин но -
гра да “Скол ко во”.

Не дав но, как мы зна ем, в Мин ком свя зи
сно ва при шли но вые лю ди, и по ка все ука -
зы ва ет на то, что го су дар ст во опять бу дет
уде лять долж ное вни ма ние тех но пар кам.

Ис то рия во про са
Экс пе ри мен таль ный про ект по ор га ни за -
ции тех но пар ков с при вле че ни ем фе де -
раль ных бюд жет ных средств стар то вал в
мар те 2006 г. Семь пи лот ных струк тур ста -
ли соз да вать ся на тер ри то ри ях Мо с ков -
ской, Но во си бир ской, Ни же го род ской,
Ка луж ской, Тю мен ской об лас тей, Рес пуб -
ли ки Та тар стан и Санкт-Пе тер бур га, а
поз же к про грам ме под клю чи лись Ке ме -
ров ская об ласть и Мор до вия.

Из на чаль но пред по ла га лось, что все ра -
бо ты по строи тель ст ву объ ек тов ин фра -
струк ту ры и при вле че нию ком па ний-ре -
зи ден тов за вер шат ся в 2010 г. Од на ко уже
к 2009-му, ко гда на чал ся эко но ми че ский
кри зис и про шла ре ор га ни за ция Мин ком -
свя зи со сме ной ко ман ды ве дом ст ва, ста ло
оче вид но, что про ект от кро вен но бук су ет.

По сле мо ни то рин га ре аль ной си туа ции
на мес тах бюд жет про грам мы на 2009-й
был уре зан с 3 до 1,9 млрд. руб., а на фо не
от сут ст вия ощу ти мых ре зуль та тов в де каб -
ре 2009 г. речь в ми ни стер ст ве и во все шла
ли бо о пол ном сво ра чи ва нии про грам мы,
ли бо о ее ре ст рук ту ри за ции и про дле нии
на не оп ре де лен ный срок. При чи ны не со -
стоя тель но сти ре гио нов ди рек тор (на тот
мо мент) де пар та мен та го су дар ст вен ной
по ли ти ки в об лас ти ин фор ма ти за ции и ИТ
Мин ком свя зи Ар тем Ер мо ла ев объ яс нял
не го тов но стью на мес тах со фи нан си ро -
вать про грам му, а так же от сут ст ви ем над -
ле жа щей за ко но да тель ной ба зы, из-за че -
го не воз мож но ре шить эле мен тар ные
во про сы, на при мер, по лу чить в соб ст вен -
ность вы де лен ную зем лю.

В 2010-м у про ек та сме ни лись ку ра то ры
в Мин ком свя зи, и в сен тяб ре то гдаш ний
зам ми ни ст ра Илья Мас сух рас ска зы вал
жур на ли стам, что в про грам ме ос та лось
толь ко че ты ре субъ ек та (ка кие имен но, он
не уточ нял), а ее бюд жет на 2010 г. съе -
жил ся с 3 млрд. руб. при мер но до 1,5 млрд.

В ян ва ре 2011-го на ко нец ста ло из вест -
но, что 27 де каб ря Вла димр Пу тин под пи -
сал до ку мен ты о про дле нии про ек та до
2014 г. На име но ва ние “го су дар ст вен ная
про грам ма” бы ло из ме не но на “ком плекс -
ная про грам ма”. Из со об ще ния Мин ком -
свя зи стал по ня тен со став “вы жив ших”
уча ст ни ков: “За пад но-Си бир ский ин но ва -
ци он ный центр” (пло щадь 12 тыс. кв. м) в
Тю мен ской об лас ти; “ИТ-парк” (30,7 тыс.
кв. м) и пер вая оче редь тех но по ли са “Хим -
град” (76,7 тыс. кв. м) в Рес пуб ли ке Та тар -
стан; “Тех но парк но во си бир ско го Ака дем -
го род ка” (9,4 тыс. кв. м) в Но во си бир ской
об лас ти.

В со от вет ст вии с но вой ре дак ци ей про -
грам мы объ ем фе де раль ных суб си дий на
2011—2014 гг. был оп ре де лен в раз ме ре
6,089 млрд. руб. При этом со об ща лось, что
сред ст ва бу дут вы де ле ны и для трех но вых
участников — тех но пар ков в Толь ят ти
(Са мар ская об ласть), в На бе реж ных Чел -
нах (Та тар стан) и в Пен зе.

Не дав ние со бы тия
В пе ри од с на ча ла 2011 г. до се ре ди ны
2012-го тех но пар ки не час то фи гу ри ро ва -
ли в ин фор ма ци он ных со об ще ни ях Мин -
ком свя зи. Ино гда, прав да, за яв ле ния чи -
нов ни ков зву ча ли бо лее чем по зи тив но.

Так, в мар те ны неш не го го да Илья Мас сух
на III Фо ру ме ин но ва ци он ных тех но ло гий
Infospace со об щил, что его ве дом ст во и
Мин фин рас смат ри ва ют воз мож ность
про дле ния про грам мы до 2018-го.
Причина — эф фек тив ность и оку пае -
мость: “Го су дар ст во по тра ти ло на тех но -
пар ки око ло 7 млрд. руб., на ло го вые по -
сту п ле ния от вы руч ки уже пре вы си ли эту
сум му”. Од на ко в це лом соз да ва лось впе -
чат ле ние, что на фо не раз рек ла ми ро ван -
но го про ек та “Скол ко во”, по лу чив ше го
бес пре це дент ную фи нан со вую под дер жу
и не ви дан ные на ло го вые и иные льго ты
для ре зи ден тов, за ни мать ся став ши ми не -
мод ны ми тех но пар ка ми у чи нов ни ков осо -
бо го же ла ния нет.

В кон це мая но вым гла вой Мин ком свя -
зи стал Ни ко лай Ни ки фо ров, а че рез не ко -
то рое вре мя ми ни стер ст во по ки нул ку ри -
ро вав ший про грам му тех но пар ков г-н
Мас сух.

На се го дняш ний день с мо мен та при хо -
да в про филь ное ве дом ст во но вой ко ман -
ды про шло по ряд ка трех ме ся цев, и, по -
жа луй, о ее от но ше нии к про грам ме уже
мож но сде лать оп ре де лен ные вы во ды.

Пер вое, что бро са ет ся в гла за: в сво их
офи ци аль ных за яв ле ни ях г-н Ни ки фо ров
до сих пор пол но стью об хо дит те му “Скол -
ко ва”, хо тя по во ды дать это му про ек ту
свою оцен ку у не го уже яв но бы ли. На -
при мер, од ним из пер вых его пуб лич ных
ме ро прия тий ста ло уча стие в от кры тии
строи тель ст ва ин но ва ци он но го го ро да-
спут ни ка “Ин но по лис-Ка зань”, где сим во -
ли че скую кап су лу с по сла ни ем по том кам
за кла ды вал сам Дмит рий Мед ве дев.

И вто рое: в со об ще ни ях ве дом ст ва от но -
си тель но со бы тий в дей ст вую щих тех но -
пар ках по ми мо при выч ных всем но во стей
в бу ду щем вре ме ни (дол го сроч ных про -
гно зов) поя ви лись кон крет ные циф ры и
ре аль ные дан ные о дос тиг ну тых ре зуль та -
тах. По ка, прав да, речь идет о двух ус пеш -
ных тех но пар ках, что мож но счи тать свое -
об раз ным пиа ром но во го ми ни ст ра
(рань ше ра бо тав ше го имен но в этой рес -
пуб ли ке), но под роб ное ос ве ще ние дан -
ной те мы, при чем по су ще ст ву, все рав но
сим пто ма тич но.

Но во сти с мест
24 ав гу ста те ку ще го го да в “Тех но пар ке-
Мор до вия” был офи ци аль но за пу щен ин -
но ва ци он но-про из вод ст вен ный ком плекс.
По со об ще нию Мин ком свя зи, на его тер -
ри то рии пло ща дью око ло 50 тыс. кв. м раз -
мес ти лись ком па нии, за ни маю щие ся ис -
сле до ва ния ми и раз ра бот ка ми в об лас ти
элек трон но го при бо ро строе ния, оп то -
элек тро ни ки, во ло кон ной оп ти ки, энер го -
сбе ре гаю щей “ум ной” све то тех ни ки, ИТ.
Ут вер жда ет ся, что к кон цу го да пла ни ру -
ет ся за пус тить и вто рую оче редь ком плек -
са. В нее вой дут центр экс пе ри мен таль но -
го про из вод ст ва, центр про ек ти ро ва ния
ин но ва ций (ус лу ги по экс пер ти зе ин но ва -
ци он ных ре ше ний и сер ти фи ка ци он но му
ис пы та нию про дук тов), а так же ин жи ни -
рин го вый центр во ло кон ной оп ти ки.

Пер вая оче редь са мо го технопарка —
ин фор ма ци он но-вы чис ли тель ный
комплекс — бы ла вве де на в экс плуа та цию
в на ча ле сен тяб ря 2011 г. Ком плекс вклю -
ча ет вы чис ли тель ный, хос тинг- и ком му -
ни ка ци он ный цен тры, а так же ЦОДы.

В пер спек ти ве в тех но пар ке пла ни ру -
ет ся соз дать 5 тыс. ра бо чих мест. На фи -
нан си ро ва ние про ек та в об щей слож но -
сти с 2007 по 2012 гг. из фе де раль но го
бюд же та бы ло вы де ле но бо лее 1 млрд.,

из ре гио наль но го бюджета — бо лее
1,5 млрд. руб.

25 ав гу ста ка зан ский тех но парк в сфе ре
вы со ких тех но ло гий “ИТ-парк”, за ни маю -
щий пер вую строч ку в рей тин ге про грам -
мы, за пус тил вто рую пло щад ку в На бе -
реж ных Чел нах. Мин ком свя зи со об ща ет,
что по стро ен ный в 2009 г. ка зан ский “ИT-
парк” се го дня за пол нен на 100%. В нем
ра бо та ет 76 ре зи ден тов, в том чис ле 41 ре -
зи дент биз нес-ин ку ба то ра. Об щая чис лен -
ность со труд ни ков со став ля ет по ряд ка
1,6 тыс. че ло век, сред ний воз раст ко то рых
27 лет. Сред няя вы ра бот ка на од но го
сотрудника — 1,8 млн. руб. в год. В 2011-м
со во куп ная вы руч ка ре зи ден тов ИТ-пар ка
со ста ви ла 2,9 млрд. руб., в бюд жет бы ло
пе ре чис ле но 432 млн. руб. на ло гов. Про -
гно зи руе мая вы руч ка на 2012 г. —
3,9 млрд., на ло го вые отчисления —
680 млн. К 2014-му “ИТ-парк” рас счи ты ва -
ет пол но стью вер нуть в ви де на ло го вых от -
чис ле ний 2,5 млрд. руб., вло жен ных бюд -
же та ми Рос сии и Рес пуб ли ки Та тар стан в
его строи тель ст во. Та ким об ра зом, срок
оку пае мо сти объ ек та со ста вит пять лет.

Вве ден ная в экс плуа та цию в На бе реж -
ных Чел нах вто рая пло щад ка “ИТ-пар ка”
за ни ма ет пло щадь 23,3 тыс. кв. м. Она бу -
дет спе циа ли зи ро вать ся на раз ра бот ках в
об лас ти ма ши но строе ния. В струк ту ру
“ИТ-пар ка” во шли ин но ва ци он ный центр,
80% ко то ро го за ни ма ет биз нес-ин ку ба -
тор, центр пер спек тив ных раз ра бо ток и
биз нес-центр. Чел нин ский фи ли ал бу дет
объ е ди нен ка на лом свя зи с ка зан ским
“ИТ-пар ком”, что по зво лит его ре зи ден -
там ис поль зо вать ре сур сы мощ но го да та-
цен тра и ин фра струк ту ру ка зан ской пло -
щад ки.

Ин ве сти ции в про ект на хо дят ся на
уров не 1,38 млрд. руб. Ожи да ет ся, что
чис лен ность ра бот ни ков чел нин ско го
фи лиа ла со ста вит око ло 2 тыс. человек —
в нем раз мес тит ся по ряд ка 60 ком па ний-
ре зи ден тов. Ут вер жда ет ся, что к мо мен ту
офи ци аль но го от кры тия ре зи ден та ми
“ИТ-пар ка” уже ста ли 22 ком па нии.

Со об ща ет ся, что еще 18 ав гу ста те ку ще -
го го да со сто ял ся пер вый кон курс ный от -
бор в биз нес-ин ку ба тор, рас счи тан ный на
240 ра бо чих мест (40 ми ни-офи сов для со -
ро ка стар та пов). В нем при ня ли уча стие
104 про ек та из 20 го ро дов Рос сии, пред -
став ляю щих все 14 ре гио нов При волж -
ского фе де раль но го ок ру га и Мо ск ву.
Боль шин ст во из них — по бе ди те ли и уча -
ст ни ки ло каль ных кон курс ных от бо ров
экс пе ди ции “Стар тап-са бан туй” — внеш -
не го про ек та ИТ-пар ка, на прав лен но го на
по иск и при вле че ние в Та тар стан пер спек -
тив ных стар та пов из дру гих ре гио нов. Экс -
перт ный со вет вы брал 20 наи бо лее пер -
спек тив ных ком па ний, ко то рые по лу чи ли
ста тус ре зи ден тов. Ка ж дой из них пре дос -
тав ле ны офис ный блок на шесть ра бо чих
мест, ус лу ги бух гал те ра, юри ста, мар ке то -
ло га, про ект-ме нед же ра, а так же экс перт -
ная и мен тор ская под держ ка, воз мож -
ность уча ст во вать в об ра зо ва тель ной
про грам ме и пре тен до вать на по лу че ние
го су дар ст вен ных гран тов и фи нан со вой
под держ ки ча ст ных ин ве сто ров и ин ве сти -
ци он ных фон дов.

От ме ча ет ся, что к мо мен ту за пус ка чел -
нин ской пло щад ки спе циа ли ста ми “ИТ-
пар ка” в На бе реж ных Чел нах бы ла соз да на
пол но цен ная ИТ-эко си сте ма. На ба зе ме ст -
но го фи лиа ла Ка зан ско го (При волж ско го)
фе де раль но го уни вер си те та от крыт фи ли ал
Выс шей шко лы ин фор ма ци он ных тех но ло -
гий и сис тем (ИТИС). На бра ны пер вые
три дцать сту ден тов, два дцать из ко то рых,
по ка зав ших наи выс шие бал лы по ЕГЭ,
“ИТ-парк” под дер жит гран та ми, по кры -
ваю щи ми пол ную стои мость го до во го обу -
че ния. В “ИТ-пар ке” сту ден там бу дут чи -
тать ся он лайн-лек ции из Ка за ни; ряд
дис ци п лин бу дут пре по да вать со труд ни ки
компаний — ре зи ден тов “ИТ-пар ка”; сту -
ден ты смо гут уча ст во вать во всех об ра зо ва -

тель ных ме ро прия ти ях тех но пар ка. На чи -
ная со вто ро го се ме ст ра сту ден ты чел нин -
ско го фи лиа ла ИТИС по лу чат воз мож -
ность ста жи ро вать ся, а впо след ст вии и
ра бо тать в ком па ни ях-ре зи ден тах.

Пер спек ти вы
По ми мо умо зри тель ных за клю че ний от -
но си тель но пер спек тив про грам мы тех но -
пар ков, при ве ден ных вы ше, бо лее кон -
крет ную ин фор ма цию мож но уз нать из
тек ста со об ще ния Мин ком свя зи о про -
шед шем в ве дом ст ве 10 ав гу ста спе ци аль -
ном со ве ща нии с уча сти ем ру ко во ди те лей
про ек тов на мес тах и пред ста ви те лей
Мин фи на.

Ни ко лай Ни ки фо ров в сво ем вы сту п ле -
нии от ме тил, что в на стоя щий мо мент
есть субъ ек ты, в ко то рых КПД от по лу -
чен ных ин ве сти ций в тех но пар ки вы со -
кий; есть субъ ек ты, где КПД со мни те лен.
При этом, по сло вам ми ни ст ра, оцен ка
эффективности — это од на из серь ез ных
про блем дей ст вую щей про грам мы. “Сей -
час мы по ни ма ем, что стро ить тех но пар ки
в ка ж дом ре гио не бес по лез но, по то му что
вез де раз ные ус ло вия, — зая вил он. —
Ско рее все го бу дет вне се на кор рек ти ров -
ка в про грам му. На до оп ре де лить кри те -
рии оцен ки объ ек тив ных ус ло вий, от ко -
то рых за ви сит ус пеш ность тех но пар ка.
Важ но пе рей ти от бюд жет но го суб си ди -
ро ва ния к бюд жет но му ин ве сти ро ва нию”.

Ми нистр за ме тил так же, что од на из
про блем от рас ли за клю ча ет ся в том, что
мно гие ус пеш ные рос сий ские ИТ-ком па -
нии со вре ме нем ухо дят за ру беж. И пра -
виль ное раз ви тие тех но пар ков, по его
мнению, мо жет по мочь в ре ше нии этой
про бле мы.

За вер шая об су ж де ние, Ни ко лай Ни ки -
фо ров по про сил пред ста ви те лей тех но -
пар ков на пра вить в Мин ком свя зи свои
пред ло же ния для их обоб ще ния и даль -
ней шей про ра бот ки.

За ме тим, что слов о про дле нии про грам -
мы до 2018 г. ска за но не бы ло. Од на ко то,
что Мин ком свя зи со ве ту ет ся с ре гио на ми
и на ме ре но в оче ред ной раз скор рек ти ро -
вать про ект, а не спус тить его на тор мо зах,
со слав шись на ошиб ки пре ды ду щих ко -
манд, яв ля ет ся по зи тив ным при зна ком.

В за клю че ние при ве дем сло ва г-на Ни ки -
фо ро ва, ко то рый в Мор до вии ут вер ждал,
что в на стоя щий мо мент ос нов ная за да ча
технопарков — ра бо та, на прав лен ная на
вы пол не ние ука за пре зи ден та РФ “О дол -
го сроч ной го су дар ст вен ной эко но ми че -
ской по ли ти ке” в час ти соз да ния 25 млн.
но вых вы со ко тех но ло гич ных ра бо чих мест.

Прав да, по ка, по дан ным Мин ком свя -
зи, в рос сий ских тех но пар ках соз да но все -
го по ряд ка 9 тыс. ра бо чих мест. Но за то
вы руч ка ком па ний-ре зи ден тов с 2009 г.
вплот ную при бли зи лась к 40 млрд. руб. (в
том чис ле за 2011 г. — бо лее 19 млрд.). 4
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Что же ждет про грам му тех но пар ков?

ГОСПРОЕКТЫ

Од на из про блем от рас ли 
за клю ча ет ся в том, что мно гие

ус пеш ные рос сий ские 
ИТ-ком па нии со вре ме нем 

ухо дят за ру беж.

ер. Та кая про бле ма воз ни ка ет, ко гда при
ро умин ге сис те ма ау тен ти фи ка ции од но -
го опе ра то ра за пра ши ва ет дан ные с SIM-
кар ты дру го го. И при от сут ст вии ин те -
ропе ра бель но сти со еди не ние мо жет не
ус та нав ли вать ся.

На во прос о ро ли GSMA в ре ше нии
этих фун да мен таль ных про блем Та ва рес-
Лат ти бодь ер от ве ти ла, что дан ная ор га -
ни за ция ос нов ное вни ма ние уде ля ет соз -
да нию эко си сте мы для мо биль ных
опе ра то ров, про из во ди те лей и вер ти -
каль ных от рас лей, в рам ках ко то рой они
мог ли бы взаи мо дей ст во вать в раз ра бот -
ке M2M и под клю чае мых уст ройств бу ду -
ще го.

Не ко то рые за да чи пре ду смат ри ва ют
уст ра не ние имею щих ся пре пят ст вий, что
тре бу ет кол лек тив ных уси лий, та ких как
ро уминг дан ных, и под тал ки ва ния опе -
ра то ров свя зи к то му, что бы они пре дос -
тав ля ли воз мож ность под клю че ния не
толь ко в вер ти каль ных от рас лях. 4

Глав ная про бле ма...
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В последние годы компания Cirtix 
активно пытается расширить 
свое традиционное поле деятель‑

ности — поставки инфраструктурного 
ПО, в первую очередь средств терминаль‑
ного доступа и технологий виртуализа‑

ции, — за счет развития на‑
бора сервисов по поддержке 

коллективной работы. Очередным шагом 
в этом направлении стало приобретение 
в апреле 2012‑го датской фирмы Podio с ее 
одноименной онлайновой программной 
платформой для обеспечения со труд ни‑
чества и управления проектами. В авгу‑
сте в Москве побывал один из основате‑
лей Podio, а ныне директор по стратегии 
развития этого бренда в компании Citrix 
Йон Фрода, во время визита которого 
была представлена первая русская версия 
этого сервиса. С ним беседовал обозрева‑
тель PC Week Андрей Колесов.

PC Week: Средства поддержки групповой работы 
и управления проектами — давнее, хотя и посто
янно развивающееся направление софтверной 
отрасли. Чем Podio отличается от того, что было 
и что есть на этом рынке, что позволяет вам на
деяться на успех именно вашего продукта?
Йон Фрода: Мы не просто надеемся, мы 
уверены в успехе, имея для этого все 
основания. Вы совершенно правы: со
труд ни чество, в том числе в рамках про
ектной работы, — это давнее направле
ние применения ИТ. Но главное — оно 
и динамично изменяющееся, поскольку 
потребности пользователей все время 
возрастают, а появление новых техно
логий позволяет создавать качественно 
новые средства. Инновации — вот та 
основа, благодаря которой даже новички 
могут выйти на, казалось бы, уже полно
стью занятый рынок, вмешаться в спор 
ведущих игроков и даже вырваться в ли
деры. Podio — как раз такой пример.

Я бы выделил две основные особенно
сти нашего продукта. Первая — ориента
ция на конечных пользователей, которые, 
не имея какихто особых технических 
знаний и навыков, могут самостоятель
но выполнять его установку и настройку, 
использовать дополнительные прило
жения для Podio и даже создавать свои 
собственные, в том числе не написав ни 
строчки программного кода. Современ
ное прикладное решение должно быть 
таковым, чтобы им могла пользоваться 
даже бабушка на пенсии. Для примера 
скажу, что моя мама, которой уже под 
семьдесят, не только работает с Podio, но 
и делает приложения для него.

Я могу при вас сейчас написать про
стое приложение, например для реги
страции участников мероприятия, кото
рое не только сможет выполнять нужный 
набор функций и поддерживать опреде
ленный мной бизнеспроцесс, но и бу
дет доступно почти на любых мобильных 
устройствах. (А. К: что Йон Фрода тут 
же и сделал, задав гипотетическую кон
ференцию, сделав форму регистрации 
и показав процесс самой регистрации 
с отправкой уведомления о ней на свой 
смартфон и обратного подтверждения 
с этого устройства.)

Вторая особенность Podio связана 
с первой. Подавляющее число реше
ний поддержки коллективной работы, 
в том числе от таких компаний, как IBM 
или Microsoft, изначально предполага
ют непосредственное и серьезное учас
тие ИТотделов в процессе внедрения, 
адаптации и сопровождения этого ПО. 
Да и вся схема управления корпоратив
ными ИТ базируется на централизован
ной модели, которая подразумевает, что 
ктото наверху на основе предложений 
ИТотдела решает, что нужно применять 
в компании, а потом уже с этим решени
ем работают все конечные пользователи. 
Соответственно, если мне, как пользо
вателю, нужно какоето новое средство, 

то я подаю заявку в ИТотдел, он ее рас
сматривает, согласовывает с начальством 
и спустя какоето время (через несколь
ко месяцев — написав чтото самосто
ятельно или купив у вендора) дает мне 
необходимый инструмент. Podio ради
кально меняет такую традиционную схе
му взаимоотношений между конечными 
пользователями и ИТпод раз де лениями. 
В нашем случае почти всю работу по 
установке и адаптации приложения дела
ет сам со труд ни к, а помощь ИТотделов 
нужна только в редких случаях по мере 
появления какихто серьезных трудно
стей.

PC Week: Похоже, вы рассказываете о реализации 
идеи  BYOD [Bring Your Own Device, “принеси свое 
собственное устройство”] применительно к По.
Й. Ф.: Совершенно верно! Мы увидели эту 
тенденцию еще четыре года назад, ког
да, кажется, и самого термина  BYOD не 
существовало, и начали проект по созда
нию Podio. В мире ИТ за последние годы 
произошли качественные изменения, ко
торые во многом касаются взаимоотно
шений между сегментами корпоративных 
заказчиков и частных пользователей. До 
сих пор проникновение ИТ в общество, 
в том числе в домашнюю его жизнь, шло 
в основном через деловую деятельность. 
Проще говоря, дома люди пользовались 
примерно тем же, что им уже было зна
комо по работе.

Сейчас этот поток распространения 
ИТ сменил новый вектор: со труд ни ки 
хотят применять на рабочем место то, 
что они уже знают по дому и что удобно 
именно им. Они самостоятельно исполь
зуют довольно изощренные ИТсредства 
(почту, социальные сети, разного рода 
приложения и пр.), умеют их настраи
вать, адаптировать под себя. И хотят всё 
то же самое делать на своем рабочем 
месте. Не говоря уже о том, что и пред
ставление о рабочем месте радикально 
поменялось. Сотрудники не желают 
быть жестко привязаны к письменному 
столу и стулу, они хотят мобильности, 
выбирая самостоятельно — где и как им 
выполнять свои регулярные служебные 
обязанности и оперативные задания на
чальства.

И такое изменение отношений к сти
лю работы становится уже не прихотью 
отдельных людей, а настоятельным тре
бованием рынка, с которым работода
тели должны считаться в полной мере. 
Молодое поколение, и речь идет уже не 
о выпускниках школы, а о зрелых спе
циалистах в возрасте до 30 лет, хочет ра
ботать именно таким образом, это часто 
становится даже уже не решающим фак
тором при выборе места работы, а просто 
обязательным изначальным условием. 
В Европе мы это видим очень хорошо.

PC Week: Значит, Podio — это средство для домаш
них пользователей, которое они могут применять 
и на работе?
Й. Ф.: Нет, и это опять же принципиаль
но важно. Podio — это все же именно 
корпоративное средство, но реализован
ное в новой парадигме  BYOD. Конечно, 
его могут применять и сугубо домашние 
пользователи, в том числе школьники 
и пенсионеры. Но основная целевая ауди
тория — со труд ни ки компаний, которые 
будут использовать его в деловых целях. 
Однако в Podio изначально заложена 
новая модель взаимоотношений между 
ИТотделами и конечными пользовате
лями с возможностью применять его са
мостоятельно, причём где угодно. При 
этом вполне вероятно, что инициатором 
внедрения Podio в компании станет имен
но ИТотдел, который потом будет осу
ществлять некоторое централизованное 
управление этой системой через поддер
жку пользователей. Я хочу обратить на 
этом момент особое внимание: Podio — 
очень удобная вещь для ИТпод раз де
ления, поскольку помогает ему работать 
в условиях новых взаимоотношений с ко
нечными пользователями.

PC Week: давайте посмотрим на ваш сервис с дру
гой стороны: насколько данное направление впи
сывается в бизнес Citrix? Все же эта компания всю 
свою жизнь занималась инфраструктурным, а не 
прикладным По и работала как раз с ИТотделами, 
а не с конечными пользователями.
Й. Ф.: Кажется, мы с вами уже дости
гли единодушия в понимании того, что 
ИТмир переживает момент довольно 
радикальных изменений. И это, конеч
но, касается не только ИТотделов, но 
и ИТпоставщиков, которые корректи
руют свое позиционирование на рын
ке, расширяют сферу своих интересов, 
формируют новые решения, дополняют 
свои продуктовые модели работы на 
рынке сервисными… Все это относит
ся и к Citrix — компания уже несколько 
лет развивает относительно новое для 
себя, но очень перспективное и полез
ное для основного бизнеса направление 
сервисов поддержки групповой работы. 
Напомню, что в составе Cirtix Systems 
есть дочерняя структура Citrix Online, 
которая занимается как раз онлайновыми 
сервисами и с 2004 г. развивает линейку 
Webсервисов GoTo Meeting для орга
низации разного рода вебконференций. 
Можно для примера привести и такие 
сервисы, как Citrix ShareFile для без о
пас ного распространения через облако 
больших по объему файлов.

Приобретение Podio не только вписы
вается в это направление деятельности, 
но и является качественным шагом впе
ред, поскольку это решение представляет 
собой платформу, способную интегриро
вать разрозненные сервисы и приложе
ния в единую систему совместной работы. 
И, что очень важно, полномасштабная 
реализация такой онлайновой системы 
естественно основана на использовании 
облачных моделей и технологий, а зна
чит, будет самым тесным образом связа
на с платформенными предложениями 
Citrix. Опыт же работы с ИТпод раз де
лениями заказчиков, обширная партнер
ская сеть, безусловно, очень важны для 
развития успеха онлайновых начинаний 
компании.

PC Week: И все же: не опасаетесь ли вы, что ваше 
пока не очень профильное для Citrix решение рас
творится в основном бизнесе корпорации? Приме
ров такого рода сценариев немало в истории ИТ, 
в том числе и в недавней.
Й. Ф.: Конечно, риски есть, но кто не ри
скует, тот не пьет шампанского. Раз мы — 
и Citrix, и команда Podio — пошли на 
такую сделку, значит, при всех возмож
ных рисках уверены в ее успехе, причем 
эта уверенность базируется на хорошо 

просчитанных планах наших дальнейших 
действий.

PC Week: Теперь стоит посмотреть на региональ
ные аспекты Podio. Какова цель вашего визита 
в россию?
Й. Ф.: Мы хотим, опираясь на рыночные 
позиции Citrix и ее мощные инвестици
онные ресурсы, расширить географию 
нашего присутствия, перейти к актив
ным действиям по продвижению сервиса 
в разных регионах мира, и Россия в этих 
планах играет важную роль. В настоящее 
время Podio используют более 40 тыс. 
компаний по всему миру, причём около 
половины из них находится в Европе, что 
вполне естественно, поскольку родина 
Podio — Дания. Citrix же является амери
канской корпорацией, у нее очень силь
ные исторические позиции на огромном 
североамериканском рынке. Мы надеем
ся, что это поможет нам расширить свое 
присутствие в США.

Однако США — это сложившийся вы
сококонкурентный рынок. Сам по себе 
он растет не очень быстро, там нужно 
завоевывать позиции за счет уже при
сутствующих игроков. И в этом плане, 
конечно, для нас очень интересными 
являются развивающиеся рынки, со их 
значительными объемами уже сейчас 
и с большими перспективами на будущее. 
Россия — это, конечно, один из главных 
таких регионов мира. Например, мы уви
дели, что в текущем году без какихлибо 
усилий с нашей стороны число наших 
пользователей в вашей стране увеличи
лось на 280%, и процесс этот продолжает 
расти буквально лавинообразно. Во вре
мя моего визита в Москву помимо сугубо 
деловых встреч с со труд ни ками местного 
отделения Citrix и некоторыми партнера
ми компании я принял участие в очень 
интересной международной студенче
ской конференции в Сколкове, а также 
общался с большой группой российских 
пользователей Podio.

PC Week: Готовясь к нашей встрече, я увидел в од
ной из российских ИТгрупп Facebook сообщение 
о неудачной попытке довольно опытного ИТспе
циалиста поработать с только что запущенной 
русской версией Podio. Вы в курсе таких проблем?
Й. Ф.: Я об этом ничего не слышал, но 
прямо сейчас запишу вашу информа
цию, и мы постараемся понять, в чём 
дело. Возможно, тут действительно ка
кието проблемы с нашей стороны, хотя 
я склонен думать, что, скорее всего, сам 
пользователь в чемто не разобрался. 
В любом случае я уверен, что это су
губо частная проблема или, возможно, 
недоразумение, которое будет быстро 
разрешено.

Собственно говоря, одна из задач моего 
визита — это установить связи с россий
ским сообществом пользователей Podio, 
услышать их голос, сделать наши контак
ты постоянными. Тут мне, как руководи
телю данного направления в корпорации, 
нужно наладить схему взаимодействия 
с со труд ни ками московского отделения 
Citrix, которые будут в той или иной мере 
участвовать в поддержке и продвижении 
нашего сервиса.

PC Week: В этой связи такой вопрос: в какой мере 
Citrix, в том числе в лице ее московского офиса, 
готова к продвижению Podio в россии?
Й. Ф.: Анализ и решение этого вопроса — 
одна из задач моего визита в вашу страну. 
Тут нужно понимать, что Podio — это 
новое направление для Citrix в целом, не 
только для России. Я доволен результата
ми общения с российскими пользовате
лями, виден их интерес к развитию новых 
направлений в вашей стране. Это моя 
первая поездка в Россию, но уже сейчас 
могу сказать, когда состоится следующая: 
мы договорись о более масштабном пред
ставлении этого сервиса в ноябре этого 
года, когда я опять приеду встретиться 
с российскими пользователями.

PC Week: Спасибо за беседу.� :
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В последние годы компания Cirtix 
активно пытается расширить 
свое традиционное поле деятель‑

ности — поставки инфраструктурного 
ПО, в первую очередь средств терминаль‑
ного доступа и технологий виртуализа‑

ции, — за счет развития на‑
бора сервисов по поддержке 

коллективной работы. Очередным шагом 
в этом направлении стало приобретение 
в апреле 2012‑го датской фирмы Podio с ее 
одноименной онлайновой программной 
платформой для обеспечения со труд ни‑
чества и управления проектами. В авгу‑
сте в Москве побывал один из основате‑
лей Podio, а ныне директор по стратегии 
развития этого бренда в компании Citrix 
Йон Фрода, во время визита которого 
была представлена первая русская версия 
этого сервиса. С ним беседовал обозрева‑
тель PC Week Андрей Колесов.

PC Week: Средства поддержки групповой работы 
и управления проектами — давнее, хотя и посто
янно развивающееся направление софтверной 
отрасли. Чем Podio отличается от того, что было 
и что есть на этом рынке, что позволяет вам на
деяться на успех именно вашего продукта?
Йон Фрода: Мы не просто надеемся, мы 
уверены в успехе, имея для этого все 
основания. Вы совершенно правы: со
труд ни чество, в том числе в рамках про
ектной работы, — это давнее направле
ние применения ИТ. Но главное — оно 
и динамично изменяющееся, поскольку 
потребности пользователей все время 
возрастают, а появление новых техно
логий позволяет создавать качественно 
новые средства. Инновации — вот та 
основа, благодаря которой даже новички 
могут выйти на, казалось бы, уже полно
стью занятый рынок, вмешаться в спор 
ведущих игроков и даже вырваться в ли
деры. Podio — как раз такой пример.

Я бы выделил две основные особенно
сти нашего продукта. Первая — ориента
ция на конечных пользователей, которые, 
не имея какихто особых технических 
знаний и навыков, могут самостоятель
но выполнять его установку и настройку, 
использовать дополнительные прило
жения для Podio и даже создавать свои 
собственные, в том числе не написав ни 
строчки программного кода. Современ
ное прикладное решение должно быть 
таковым, чтобы им могла пользоваться 
даже бабушка на пенсии. Для примера 
скажу, что моя мама, которой уже под 
семьдесят, не только работает с Podio, но 
и делает приложения для него.

Я могу при вас сейчас написать про
стое приложение, например для реги
страции участников мероприятия, кото
рое не только сможет выполнять нужный 
набор функций и поддерживать опреде
ленный мной бизнеспроцесс, но и бу
дет доступно почти на любых мобильных 
устройствах. (А. К: что Йон Фрода тут 
же и сделал, задав гипотетическую кон
ференцию, сделав форму регистрации 
и показав процесс самой регистрации 
с отправкой уведомления о ней на свой 
смартфон и обратного подтверждения 
с этого устройства.)

Вторая особенность Podio связана 
с первой. Подавляющее число реше
ний поддержки коллективной работы, 
в том числе от таких компаний, как IBM 
или Microsoft, изначально предполага
ют непосредственное и серьезное учас
тие ИТотделов в процессе внедрения, 
адаптации и сопровождения этого ПО. 
Да и вся схема управления корпоратив
ными ИТ базируется на централизован
ной модели, которая подразумевает, что 
ктото наверху на основе предложений 
ИТотдела решает, что нужно применять 
в компании, а потом уже с этим решени
ем работают все конечные пользователи. 
Соответственно, если мне, как пользо
вателю, нужно какоето новое средство, 

то я подаю заявку в ИТотдел, он ее рас
сматривает, согласовывает с начальством 
и спустя какоето время (через несколь
ко месяцев — написав чтото самосто
ятельно или купив у вендора) дает мне 
необходимый инструмент. Podio ради
кально меняет такую традиционную схе
му взаимоотношений между конечными 
пользователями и ИТпод раз де лениями. 
В нашем случае почти всю работу по 
установке и адаптации приложения дела
ет сам со труд ни к, а помощь ИТотделов 
нужна только в редких случаях по мере 
появления какихто серьезных трудно
стей.

PC Week: Похоже, вы рассказываете о реализации 
идеи  BYOD [Bring Your Own Device, “принеси свое 
собственное устройство”] применительно к По.
Й. Ф.: Совершенно верно! Мы увидели эту 
тенденцию еще четыре года назад, ког
да, кажется, и самого термина  BYOD не 
существовало, и начали проект по созда
нию Podio. В мире ИТ за последние годы 
произошли качественные изменения, ко
торые во многом касаются взаимоотно
шений между сегментами корпоративных 
заказчиков и частных пользователей. До 
сих пор проникновение ИТ в общество, 
в том числе в домашнюю его жизнь, шло 
в основном через деловую деятельность. 
Проще говоря, дома люди пользовались 
примерно тем же, что им уже было зна
комо по работе.

Сейчас этот поток распространения 
ИТ сменил новый вектор: со труд ни ки 
хотят применять на рабочем место то, 
что они уже знают по дому и что удобно 
именно им. Они самостоятельно исполь
зуют довольно изощренные ИТсредства 
(почту, социальные сети, разного рода 
приложения и пр.), умеют их настраи
вать, адаптировать под себя. И хотят всё 
то же самое делать на своем рабочем 
месте. Не говоря уже о том, что и пред
ставление о рабочем месте радикально 
поменялось. Сотрудники не желают 
быть жестко привязаны к письменному 
столу и стулу, они хотят мобильности, 
выбирая самостоятельно — где и как им 
выполнять свои регулярные служебные 
обязанности и оперативные задания на
чальства.

И такое изменение отношений к сти
лю работы становится уже не прихотью 
отдельных людей, а настоятельным тре
бованием рынка, с которым работода
тели должны считаться в полной мере. 
Молодое поколение, и речь идет уже не 
о выпускниках школы, а о зрелых спе
циалистах в возрасте до 30 лет, хочет ра
ботать именно таким образом, это часто 
становится даже уже не решающим фак
тором при выборе места работы, а просто 
обязательным изначальным условием. 
В Европе мы это видим очень хорошо.

PC Week: Значит, Podio — это средство для домаш
них пользователей, которое они могут применять 
и на работе?
Й. Ф.: Нет, и это опять же принципиаль
но важно. Podio — это все же именно 
корпоративное средство, но реализован
ное в новой парадигме  BYOD. Конечно, 
его могут применять и сугубо домашние 
пользователи, в том числе школьники 
и пенсионеры. Но основная целевая ауди
тория — со труд ни ки компаний, которые 
будут использовать его в деловых целях. 
Однако в Podio изначально заложена 
новая модель взаимоотношений между 
ИТотделами и конечными пользовате
лями с возможностью применять его са
мостоятельно, причём где угодно. При 
этом вполне вероятно, что инициатором 
внедрения Podio в компании станет имен
но ИТотдел, который потом будет осу
ществлять некоторое централизованное 
управление этой системой через поддер
жку пользователей. Я хочу обратить на 
этом момент особое внимание: Podio — 
очень удобная вещь для ИТпод раз де
ления, поскольку помогает ему работать 
в условиях новых взаимоотношений с ко
нечными пользователями.

PC Week: давайте посмотрим на ваш сервис с дру
гой стороны: насколько данное направление впи
сывается в бизнес Citrix? Все же эта компания всю 
свою жизнь занималась инфраструктурным, а не 
прикладным По и работала как раз с ИТотделами, 
а не с конечными пользователями.
Й. Ф.: Кажется, мы с вами уже дости
гли единодушия в понимании того, что 
ИТмир переживает момент довольно 
радикальных изменений. И это, конеч
но, касается не только ИТотделов, но 
и ИТпоставщиков, которые корректи
руют свое позиционирование на рын
ке, расширяют сферу своих интересов, 
формируют новые решения, дополняют 
свои продуктовые модели работы на 
рынке сервисными… Все это относит
ся и к Citrix — компания уже несколько 
лет развивает относительно новое для 
себя, но очень перспективное и полез
ное для основного бизнеса направление 
сервисов поддержки групповой работы. 
Напомню, что в составе Cirtix Systems 
есть дочерняя структура Citrix Online, 
которая занимается как раз онлайновыми 
сервисами и с 2004 г. развивает линейку 
Webсервисов GoTo Meeting для орга
низации разного рода вебконференций. 
Можно для примера привести и такие 
сервисы, как Citrix ShareFile для без о
пас ного распространения через облако 
больших по объему файлов.

Приобретение Podio не только вписы
вается в это направление деятельности, 
но и является качественным шагом впе
ред, поскольку это решение представляет 
собой платформу, способную интегриро
вать разрозненные сервисы и приложе
ния в единую систему совместной работы. 
И, что очень важно, полномасштабная 
реализация такой онлайновой системы 
естественно основана на использовании 
облачных моделей и технологий, а зна
чит, будет самым тесным образом связа
на с платформенными предложениями 
Citrix. Опыт же работы с ИТпод раз де
лениями заказчиков, обширная партнер
ская сеть, безусловно, очень важны для 
развития успеха онлайновых начинаний 
компании.

PC Week: И все же: не опасаетесь ли вы, что ваше 
пока не очень профильное для Citrix решение рас
творится в основном бизнесе корпорации? Приме
ров такого рода сценариев немало в истории ИТ, 
в том числе и в недавней.
Й. Ф.: Конечно, риски есть, но кто не ри
скует, тот не пьет шампанского. Раз мы — 
и Citrix, и команда Podio — пошли на 
такую сделку, значит, при всех возмож
ных рисках уверены в ее успехе, причем 
эта уверенность базируется на хорошо 

просчитанных планах наших дальнейших 
действий.

PC Week: Теперь стоит посмотреть на региональ
ные аспекты Podio. Какова цель вашего визита 
в россию?
Й. Ф.: Мы хотим, опираясь на рыночные 
позиции Citrix и ее мощные инвестици
онные ресурсы, расширить географию 
нашего присутствия, перейти к актив
ным действиям по продвижению сервиса 
в разных регионах мира, и Россия в этих 
планах играет важную роль. В настоящее 
время Podio используют более 40 тыс. 
компаний по всему миру, причём около 
половины из них находится в Европе, что 
вполне естественно, поскольку родина 
Podio — Дания. Citrix же является амери
канской корпорацией, у нее очень силь
ные исторические позиции на огромном 
североамериканском рынке. Мы надеем
ся, что это поможет нам расширить свое 
присутствие в США.

Однако США — это сложившийся вы
сококонкурентный рынок. Сам по себе 
он растет не очень быстро, там нужно 
завоевывать позиции за счет уже при
сутствующих игроков. И в этом плане, 
конечно, для нас очень интересными 
являются развивающиеся рынки, со их 
значительными объемами уже сейчас 
и с большими перспективами на будущее. 
Россия — это, конечно, один из главных 
таких регионов мира. Например, мы уви
дели, что в текущем году без какихлибо 
усилий с нашей стороны число наших 
пользователей в вашей стране увеличи
лось на 280%, и процесс этот продолжает 
расти буквально лавинообразно. Во вре
мя моего визита в Москву помимо сугубо 
деловых встреч с со труд ни ками местного 
отделения Citrix и некоторыми партнера
ми компании я принял участие в очень 
интересной международной студенче
ской конференции в Сколкове, а также 
общался с большой группой российских 
пользователей Podio.

PC Week: Готовясь к нашей встрече, я увидел в од
ной из российских ИТгрупп Facebook сообщение 
о неудачной попытке довольно опытного ИТспе
циалиста поработать с только что запущенной 
русской версией Podio. Вы в курсе таких проблем?
Й. Ф.: Я об этом ничего не слышал, но 
прямо сейчас запишу вашу информа
цию, и мы постараемся понять, в чём 
дело. Возможно, тут действительно ка
кието проблемы с нашей стороны, хотя 
я склонен думать, что, скорее всего, сам 
пользователь в чемто не разобрался. 
В любом случае я уверен, что это су
губо частная проблема или, возможно, 
недоразумение, которое будет быстро 
разрешено.

Собственно говоря, одна из задач моего 
визита — это установить связи с россий
ским сообществом пользователей Podio, 
услышать их голос, сделать наши контак
ты постоянными. Тут мне, как руководи
телю данного направления в корпорации, 
нужно наладить схему взаимодействия 
с со труд ни ками московского отделения 
Citrix, которые будут в той или иной мере 
участвовать в поддержке и продвижении 
нашего сервиса.

PC Week: В этой связи такой вопрос: в какой мере 
Citrix, в том числе в лице ее московского офиса, 
готова к продвижению Podio в россии?
Й. Ф.: Анализ и решение этого вопроса — 
одна из задач моего визита в вашу страну. 
Тут нужно понимать, что Podio — это 
новое направление для Citrix в целом, не 
только для России. Я доволен результата
ми общения с российскими пользовате
лями, виден их интерес к развитию новых 
направлений в вашей стране. Это моя 
первая поездка в Россию, но уже сейчас 
могу сказать, когда состоится следующая: 
мы договорись о более масштабном пред
ставлении этого сервиса в ноябре этого 
года, когда я опять приеду встретиться 
с российскими пользователями.

PC Week: Спасибо за беседу.� :
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АНДРЕЙКОЛЕСОВ

Тема “выхода за горизонты СЭД”, 
т. е. расширения границ исполь‑
зования систем электронного до‑

кументооборота за счет как решения 
новых задач автоматизации, так и увели‑
чения круга пользователей, уже некото‑

рое время находится в центре 
внимания при обсуждении 

перспектив развития этого рынка. Мож‑
но с уверенностью предположить, что 
и в наступившем деловом сезоне эти во‑
просы сохранят актуальность, и потому 
мы решили узнать мнение представите‑
лей ведущих российских СЭД‑поставщи‑
ков о том, что можно ожидать на рынке 
СЭД в ближайшей перспективе.

Текущеесостояние
российскогорынкаСЭД

По мнению вице‑президента и дирек‑
тора департамента продуктов для ввода 
данных компании  ABBYY Арама Пахча‑
няна, основным драйвером российского 
рынка СЭД остается решение проблем 
управления, накопление же знаний и до‑
ступ к информации пока не воспринима‑
ется подавляющим большинством заказ‑
чиков как значимая задача, требующая 
существенных вложений. “В рамках за‑
дач управления на основе СЭД строи‑
лись и продолжают строиться не только 
сами базовые средства управления доку‑
ментами и бизнес‑процессами, но и ин‑
струменты поддержки и реализации этих 
бизнес‑процессов, так как, по мнению 
заказчиков, это выглядит вполне естест‑
венно, — отметил он. — Логика пример‑
но такая: “Если система сообщила мне 
о задаче, то почему бы ей не предоста‑
вить сразу и инструменты ее решения”. 
Ведь большинство задач в тех бизнес‑
процессах, которые автоматизируются 
средствами СЭД, так или иначе сводятся 
к работе с документами и информацией. 
Однако иногда средствами электронно‑
го документооборота начинают охва‑
тывать и такие области, как взаимодей‑
ствие с клиентами, простое управление 
некоторыми ресурсами (резервирование, 
очереди, простой учет и т. д.)”. Игроки 
на рынке практически не поменялись, 
считает г‑н Пахчанян, расстановка сил 
также в основном неизменна, хотя тен‑
денция к изменениям есть: окрепшие 
региональные компании пытаются рас‑
ширить зону своей активности. Правда, 
понемногу меняется и восприятие этих 
систем у руководителей: все большее их 
число становится активными пользовате‑
лями различных интернет‑сервисов, в ре‑
зультате чего они задумываются о том, 
чтобы привнести элементы этого опыта 
во внутрикорпоративное информацион‑
ное поле.

Примерно такой же точки зрения 
придерживается генеральный директор 
компании “ИнтерТраст” Андрей Ли‑
нев: “В подавляющем большинстве круг 
решаемых СЭД задач остается преж‑
ним — поддержка документационного 
обеспечения управления. Применение 
систем электронного документооборота 
в других областях в основном ограничено 
бизнес‑процессами, опирающимися на 
работу с документами. В первую очередь 

это работа с договорами, кадровое де‑
лопроизводство, поддержка проектного 
управления (workflow‑процессы, связан‑
ные с обработкой документов и задач). 
Что касается потребителей СЭД, то это 
по‑прежнему федеральные и муници‑
пальные органы исполнительной власти, 
а также муниципальный уровень управ‑
ления, для которого этот год проходит 
под эгидой развертывания электронных 
госуслуг и организации межведомствен‑
ного взаимодействия. На коммерческих 
предприятиях и в организациях реально‑
го сектора экономики СЭД в основном 
интересуют средние и среднекрупные 
структуры. Предприятия малого бизнеса, 
как и ожидалось, относятся к теме СЭД 
достаточно индифферентно, так как СЭД 
не оказывает заметного влияния на эф‑
фективность их бизнеса. По‑прежнему 
развитие СЭД идет по пути подключения 
новых пользователей в центральных ап‑
паратах управления и растягивания СЭД 
на филиальную структуру организаций. 
Что касается состава игроков на рынке, 
то он также не изменился, те же 10 си‑
стемных интеграторов, активно выполня‑
ющих заказные и полузаказные проекты 
разработки и внедрения СЭД, те же пять‑
семь относительно маленьких специали‑
зированных вендоров СЭД российского 
происхождения”.

Главный архитектор компании “Логи‑
ка бизнеса 2.0” Олег Бейлезон, ссылаясь 
на аналитические агентства, сказал, что 
основу российского рынка СЭД состав‑
ляют около десятка компаний‑разработ‑
чиков, отметив при этом, что в целом же 
рынок СЭД пребывает в довольно мучи‑
тельной ситуации потери идентичности: 
“Это связано с тем, что диапазон приме‑
нения термина “работа с документами” 
за последние несколько лет существен‑
но расширился, на смену привычному 
“получил — зарегистрировал — распи‑
сал — исполнил — сдал в архив — забыл” 
пришла деятельность по типу “работы со 
знаниями” (Knowledge Work), когда до‑
кументы являются не способом общения 
со труд ни ков друг с другом, а имеют цен‑
ное в контексте работы компании содер‑
жание. И на смену функционалу по атри‑
буции и маршрутизации приходят совсем 
другие запросы — полнотекстовый по‑
иск, организация хранения и разделения 
доступа (причем в сторону упрощения 
процедур получения доступа), способы 
совместной работы над документами, 
вовлечение экспертов по предметным 
областям в работу и т. д. Не все классиче‑
ские СЭД оказались готовы к такой смене 
парадигмы”.

Основной тренд функциональности 
СЭД на российском рынке видится в том, 
что системы становятся комплексными, 
полнофункциональными, сказал руково‑
дитель службы внедрения компании Pay‑
bot LLC Филипп Калашников: “Я назвал 
бы этот тренд “ECM’зация СЭД”. Россий‑
ские СЭД все больше становятся похожи‑
ми на западные ECM‑системы, сохраняя 
при этом весь богатый набор функций по 
автоматизации бюрократии, присущий 
отечественному документообороту. Еще 
одним трендом является downsizing за‑
казчиков — СЭД начинают использовать 

не только крупные и средние, но и мел‑
кие предприятия. Соответственно повы‑
шаются требования к технологичности 
СЭД — для небольших заказчиков нужны 
системы, отвечающие слогану одной из 
СЭД: “Скачал. Запустил. Работает!”, ко‑
торые способен обслуживать один адми‑
нистратор, возможно даже работающий 
неполный рабочий день, — именно так 
обслуживаются сети и информационные 
системы многих малых предприятий”.

Директор по перспективным исследо‑
ваниям компании  DIRECTUM Максим 
Галимов считает, что, несмотря на все 
усилия вендоров, системы электронно‑
го документооборота в России в подав‑
ляющем большинстве случаев решают 
классические задачи — поддержка дело‑
производства, управление договорами, 
архивирование. Тем не менее тенденция 
к разнообразию решений есть. Из новых 
популярных решений на базе компонен‑
тов СЭД он выделил системы, поддержи‑
вающие финансовые данные и процеду‑
ры — архивы финансовых документов, 
согласование счетов и др. В то же время 
технологические сдвиги на рынке пока 
не слишком большие. Облака остаются 
загадочной областью для подавляющего 
большинства заказчиков и поставщиков, 
доля облачных ECM‑сервисов пока неве‑
лика. Мобильность для СЭД выразилась 
в АРМ руководителя на планшетах, что, 
правда, позволило привлечь этих руко‑
водителей в ряды пользователей систем 
документооборота.

Накакиеновыерубежи
будетвыходитьрынок

Освоение новых сфер применения идет 
на рынке уже давно и будет продолжать‑
ся, сказал генеральный директор компа‑
нии “Электронные офисные системы” 
Владимир Баласанян, отметив среди ос‑
новных трендов развития движение в сто‑
рону вертикальных решений, мобильно‑
сти и облачных моделей применения ИТ. 
Требования заказчиков к быстродейст‑
вию системы, оптимизации юзабилити 
также будут повышаться. Заказчикам по‑
требуется работа на единой платформе, 
на которой должны быть реализованы не 
только функции работы с документами, 
но и полностью управление контентом, 
знаниями, совместная работа, порталы, 
общение, т. е. такие системы, как ECM, 
станут все более интегрированными 
в бизнес‑среду и будут покрывать всё 
большее количество задач. Будут предъ‑
являться повышенные требования к ин‑
тероперабельности разных систем пред‑
приятия и к их интеграции. “Что касается 
вопросов мобильности, да, этот тренд 
будет продолжаться, но работа будет ве‑
стись над оптимизацией функционала 
таких решений, потому что большинство 
существующих сейчас на рынке систем 
ориентируются на руководителей, — от‑
метил эксперт. — А ведь мобильными 
должны быть (и уже есть) и управленцы 
среднего звена, да и вообще практически 
любые со труд ни ки. Так что мобильные 
сервисы будут развиваться в сторону уче‑
та интересов этих пользователей”.

По мнению Филиппа Калашникова, 
основной тренд в развитии функцио‑
нала СЭД сейчас связан с интеграцией 
традиционных задач СЭД (электронное 
согласование документов, управление 
версиями документов, контроль испол‑
нения и т. п.) с задачами комплексного 

управления бизнес‑процессами пред‑
приятия. В том числе как с давно извест‑
ными технологиями, объединенными 
аббревиатурой  BPMS (системы управле‑
ния бизнес‑процессами), так и с новыми 
подходами, реализованными в системах 
управления задачами и поручениями 
и системами ACM (Adaptive Case Man‑
agement). Тесная интеграция докумен‑
тооборота и управления поручениями 
вполне естественна: цель работы с доку‑
ментами — исполнение поручений по 
ним, а многие поручения связаны с со‑
зданием и обработкой документов. В воз‑
духе носятся идеи (и даже есть реальные 
попытки их воплощения в жизнь) реали‑
зации электронного документооборота 
на базе системы контроля исполнения 
поручений, это в настоящее время дей‑
ствительно перспективное направление 
развития, расширяющее клиентскую базу 
СЭД и облегчающее первоначальное вне‑
дрение.

“Новые рубежи уже намечены между‑
народным опытом — это перевод фо‑
куса с управленческих задач на задачи, 
связанные с повышением эффективно‑
сти работы того, чем пытаешься управ‑
лять, — уверен Арам Пахчанян. — На 
мой взгляд, должно прийти окончатель‑
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Современные системы электронного 
документооборота уже давно переросли 
свое название и шагнули далеко вперед 

в сравнении с предшественницами. Сегодня 
СЭД помимо автоматизации делопроизводства 
(как это зачастую было раньше) 
решают более широкий класс задач. 
Они обеспечивают комплексную ав-
томатизацию всего спектра бизнес-
процессов, связанных с управлением 
информацией. А это и взаимодейст-
вие со труд ни ков друг с другом, и их 
работа с клиентами и партнерами, и, 
например, подготовка к заседаниям/
совещаниям, обработка заявок/обра-
щений граждан и пр.

Уже давно в СЭД работают не 
только делопроизводители, но 
и менеджеры среднего звена, 
а в последние годы активно под-
ключаются топ-менеджеры. В целом 
назначение СЭД сегодня можно 
характеризовать как предоставление 
бизнес-специалистам/госслужащим 
необходимой информации в нужное 
время и в нужном месте для эф-
фективного выполнения ими своих 
должностных обязанностей.

Ориентированность СЭД на предо-
ставление пользователям нужной информации 
в требуемое время и в существующем контек-
сте, возможность взаимодействия с нужными 
людьми посредством обмена информацией — 
главная цель новой версии системы управле-
ния информацией CompanyMedia 4.0.

Первая версия CompanyMedia была 
выпущена в 1998 году и состояла из пяти 
модулей, автоматизирующих классическое 
делопроизводство. Сегодня система включает 
15 модулей и представляет собой инструмент, 
обеспечивающий комплексную автома-

тизацию всего спектра задач, связанных 
с управлением информацией. В инновацион-
ной версии CompanyMedia 4.0 реализованы 
новые возможности и подходы к управлению 
информацией: интеллектуальный интерфейс 

от Студии Артемия Лебедева, новая кон-
цепция управления документами, задачами, 
процессами (case-management), мультиплат-
форменность, мобильность, социальная 
направленность, обеспечивающая эффектив-
ную коллективную работу, и многое другое. 
Новые возможности системы направлены на 
оптимизацию взаимодействия всех категорий 
со труд ни ков, повышение эффективности 
бизнес-процессов, качества и результативно-
сти управленческих решений, обеспечение 
контроля и прозрачности их исполнения.

Реализация требований к современным 
СЭД, выдвигаемых государством и бизнесом, 
потребовала ряда архитектурных измене-
ний CompanyMedia. Основные требования 
к подобного уровня системам: неограничен-

ные возможности интеграции с уже 
имеющимися у компании-заказчика 
информационными системами, 
расширяемость и масштабируемость, 
разные модели внедрения (на основе 
владения, аренды, облачная модель), 
инструментарий, ориентированный 
на поддержку всего комплекса 
документориентированных деловых 
процессов.

С этой целью в Company Media 4.0 
реализованы такие новые возможно-
сти, как:

• мультиплатформенность (ра-
бота на любых ECM-платформах — 
IBM Lotus Domino/Notes, IBM FileNet, 
Microsoft SharePoint, OpenText, 
Documentum, Alfresco и др.; в любых 
операционных системах, включая 
OpenSource; в реляционных  СУБД — 
DB2, Oracle, MS SQL, PostgreSQL 
и др.; в документированных  СУБД — 
Domino, CouchDB и др.), перено-
симость с одной платформы на 

другую, интеграция с другими информаци-
онными системами, а значит, независимость 
от имеющихся у заказчика программных 
технологий, встраивание в любую инфра-
структуру;

• федеративность (распределенное храни-
лище информации с использованием репли-
кации данных как механизма обмена данными 
между узлами системы), обеспечивающая 
гарантированную доставку информации 
и распределенную бесконфликтную обработ-
ку документов, а значит, централизованное 

создание, хранение и поддержку общего 
контента, локальное создание, хранение 
и поддержку “местного” контента и быстрый 
доступ к контенту, являющемуся общим для 
разных структур компании;

• персонализация делового контента 
и интерфейса с учетом профессиональной 
деятельности пользователя, что обеспечивает 
удобную и комфортную работу в системе всех 
категорий со труд ни ков;

• реализация концепции кейс-менеджмен-
та, то есть структурирование информации 
и деятельности в СЭД в виде конкретных 
кейсов (совокупности связанных одной 
целью исполнителей, документов, задач), что 
позволяет учесть особенность предметной 
области, в которой работает пользователь, 
его потребности, бизнес-правила и оргструк-
туру компании;

• мобильность, то есть возможность рабо-
ты в системе как на персональном компьюте-
ре, так и на ноутбуке, смартфоне (BlackBerry), 
планшете (iPad) — тем самым обеспечивается 
доступ к необходимым документам в лю-
бом месте и в любое время, что помогает 
всегда быть включенным в бизнес-процессы, 
оперативно принимать по ним обоснованные 
управленческие решения;

• поддержка широкого круга средств 
доступа к системе (Web-клиент от Студии 
А. Лебедева, клиент ECM-систем, клиент 
Microsoft);

• социальная направленность — кроме 
вертикальной структуры управления, тради-
ционной для средств автоматизации, система 
предлагает организовать горизонтальные вза-
имодействия (обсуждение проектов и инициа-
тив, прямое общение между со труд ни ками).

Новые возможности CompanyMedia 
позволят компаниям дополнительно решить 
широкий класс задач, в условиях экономи-
ческой нестабильности вывести на более 
высокий уровень качество и эффективность 
принимаемых решений.

Презентация CompanyMedia 4.0 запла-
нирована на 9 октября 2012 года в рамках 
ежегодного форума компании “ИнтерТраст” 
в Москве в культурном центре “Автовилль” 
(подробности мероприятия изложены на 
сайте www.intertrust.ru).

CompanyMedia 4.0: от автоматизации делопроизводства 
к управлению корпоративной информацией
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АНДРЕЙКОЛЕСОВ

Тема “выхода за горизонты СЭД”, 
т. е. расширения границ исполь‑
зования систем электронного до‑

кументооборота за счет как решения 
новых задач автоматизации, так и увели‑
чения круга пользователей, уже некото‑

рое время находится в центре 
внимания при обсуждении 

перспектив развития этого рынка. Мож‑
но с уверенностью предположить, что 
и в наступившем деловом сезоне эти во‑
просы сохранят актуальность, и потому 
мы решили узнать мнение представите‑
лей ведущих российских СЭД‑поставщи‑
ков о том, что можно ожидать на рынке 
СЭД в ближайшей перспективе.

Текущеесостояние
российскогорынкаСЭД

По мнению вице‑президента и дирек‑
тора департамента продуктов для ввода 
данных компании  ABBYY Арама Пахча‑
няна, основным драйвером российского 
рынка СЭД остается решение проблем 
управления, накопление же знаний и до‑
ступ к информации пока не воспринима‑
ется подавляющим большинством заказ‑
чиков как значимая задача, требующая 
существенных вложений. “В рамках за‑
дач управления на основе СЭД строи‑
лись и продолжают строиться не только 
сами базовые средства управления доку‑
ментами и бизнес‑процессами, но и ин‑
струменты поддержки и реализации этих 
бизнес‑процессов, так как, по мнению 
заказчиков, это выглядит вполне естест‑
венно, — отметил он. — Логика пример‑
но такая: “Если система сообщила мне 
о задаче, то почему бы ей не предоста‑
вить сразу и инструменты ее решения”. 
Ведь большинство задач в тех бизнес‑
процессах, которые автоматизируются 
средствами СЭД, так или иначе сводятся 
к работе с документами и информацией. 
Однако иногда средствами электронно‑
го документооборота начинают охва‑
тывать и такие области, как взаимодей‑
ствие с клиентами, простое управление 
некоторыми ресурсами (резервирование, 
очереди, простой учет и т. д.)”. Игроки 
на рынке практически не поменялись, 
считает г‑н Пахчанян, расстановка сил 
также в основном неизменна, хотя тен‑
денция к изменениям есть: окрепшие 
региональные компании пытаются рас‑
ширить зону своей активности. Правда, 
понемногу меняется и восприятие этих 
систем у руководителей: все большее их 
число становится активными пользовате‑
лями различных интернет‑сервисов, в ре‑
зультате чего они задумываются о том, 
чтобы привнести элементы этого опыта 
во внутрикорпоративное информацион‑
ное поле.

Примерно такой же точки зрения 
придерживается генеральный директор 
компании “ИнтерТраст” Андрей Ли‑
нев: “В подавляющем большинстве круг 
решаемых СЭД задач остается преж‑
ним — поддержка документационного 
обеспечения управления. Применение 
систем электронного документооборота 
в других областях в основном ограничено 
бизнес‑процессами, опирающимися на 
работу с документами. В первую очередь 

это работа с договорами, кадровое де‑
лопроизводство, поддержка проектного 
управления (workflow‑процессы, связан‑
ные с обработкой документов и задач). 
Что касается потребителей СЭД, то это 
по‑прежнему федеральные и муници‑
пальные органы исполнительной власти, 
а также муниципальный уровень управ‑
ления, для которого этот год проходит 
под эгидой развертывания электронных 
госуслуг и организации межведомствен‑
ного взаимодействия. На коммерческих 
предприятиях и в организациях реально‑
го сектора экономики СЭД в основном 
интересуют средние и среднекрупные 
структуры. Предприятия малого бизнеса, 
как и ожидалось, относятся к теме СЭД 
достаточно индифферентно, так как СЭД 
не оказывает заметного влияния на эф‑
фективность их бизнеса. По‑прежнему 
развитие СЭД идет по пути подключения 
новых пользователей в центральных ап‑
паратах управления и растягивания СЭД 
на филиальную структуру организаций. 
Что касается состава игроков на рынке, 
то он также не изменился, те же 10 си‑
стемных интеграторов, активно выполня‑
ющих заказные и полузаказные проекты 
разработки и внедрения СЭД, те же пять‑
семь относительно маленьких специали‑
зированных вендоров СЭД российского 
происхождения”.

Главный архитектор компании “Логи‑
ка бизнеса 2.0” Олег Бейлезон, ссылаясь 
на аналитические агентства, сказал, что 
основу российского рынка СЭД состав‑
ляют около десятка компаний‑разработ‑
чиков, отметив при этом, что в целом же 
рынок СЭД пребывает в довольно мучи‑
тельной ситуации потери идентичности: 
“Это связано с тем, что диапазон приме‑
нения термина “работа с документами” 
за последние несколько лет существен‑
но расширился, на смену привычному 
“получил — зарегистрировал — распи‑
сал — исполнил — сдал в архив — забыл” 
пришла деятельность по типу “работы со 
знаниями” (Knowledge Work), когда до‑
кументы являются не способом общения 
со труд ни ков друг с другом, а имеют цен‑
ное в контексте работы компании содер‑
жание. И на смену функционалу по атри‑
буции и маршрутизации приходят совсем 
другие запросы — полнотекстовый по‑
иск, организация хранения и разделения 
доступа (причем в сторону упрощения 
процедур получения доступа), способы 
совместной работы над документами, 
вовлечение экспертов по предметным 
областям в работу и т. д. Не все классиче‑
ские СЭД оказались готовы к такой смене 
парадигмы”.

Основной тренд функциональности 
СЭД на российском рынке видится в том, 
что системы становятся комплексными, 
полнофункциональными, сказал руково‑
дитель службы внедрения компании Pay‑
bot LLC Филипп Калашников: “Я назвал 
бы этот тренд “ECM’зация СЭД”. Россий‑
ские СЭД все больше становятся похожи‑
ми на западные ECM‑системы, сохраняя 
при этом весь богатый набор функций по 
автоматизации бюрократии, присущий 
отечественному документообороту. Еще 
одним трендом является downsizing за‑
казчиков — СЭД начинают использовать 

не только крупные и средние, но и мел‑
кие предприятия. Соответственно повы‑
шаются требования к технологичности 
СЭД — для небольших заказчиков нужны 
системы, отвечающие слогану одной из 
СЭД: “Скачал. Запустил. Работает!”, ко‑
торые способен обслуживать один адми‑
нистратор, возможно даже работающий 
неполный рабочий день, — именно так 
обслуживаются сети и информационные 
системы многих малых предприятий”.

Директор по перспективным исследо‑
ваниям компании  DIRECTUM Максим 
Галимов считает, что, несмотря на все 
усилия вендоров, системы электронно‑
го документооборота в России в подав‑
ляющем большинстве случаев решают 
классические задачи — поддержка дело‑
производства, управление договорами, 
архивирование. Тем не менее тенденция 
к разнообразию решений есть. Из новых 
популярных решений на базе компонен‑
тов СЭД он выделил системы, поддержи‑
вающие финансовые данные и процеду‑
ры — архивы финансовых документов, 
согласование счетов и др. В то же время 
технологические сдвиги на рынке пока 
не слишком большие. Облака остаются 
загадочной областью для подавляющего 
большинства заказчиков и поставщиков, 
доля облачных ECM‑сервисов пока неве‑
лика. Мобильность для СЭД выразилась 
в АРМ руководителя на планшетах, что, 
правда, позволило привлечь этих руко‑
водителей в ряды пользователей систем 
документооборота.

Накакиеновыерубежи
будетвыходитьрынок

Освоение новых сфер применения идет 
на рынке уже давно и будет продолжать‑
ся, сказал генеральный директор компа‑
нии “Электронные офисные системы” 
Владимир Баласанян, отметив среди ос‑
новных трендов развития движение в сто‑
рону вертикальных решений, мобильно‑
сти и облачных моделей применения ИТ. 
Требования заказчиков к быстродейст‑
вию системы, оптимизации юзабилити 
также будут повышаться. Заказчикам по‑
требуется работа на единой платформе, 
на которой должны быть реализованы не 
только функции работы с документами, 
но и полностью управление контентом, 
знаниями, совместная работа, порталы, 
общение, т. е. такие системы, как ECM, 
станут все более интегрированными 
в бизнес‑среду и будут покрывать всё 
большее количество задач. Будут предъ‑
являться повышенные требования к ин‑
тероперабельности разных систем пред‑
приятия и к их интеграции. “Что касается 
вопросов мобильности, да, этот тренд 
будет продолжаться, но работа будет ве‑
стись над оптимизацией функционала 
таких решений, потому что большинство 
существующих сейчас на рынке систем 
ориентируются на руководителей, — от‑
метил эксперт. — А ведь мобильными 
должны быть (и уже есть) и управленцы 
среднего звена, да и вообще практически 
любые со труд ни ки. Так что мобильные 
сервисы будут развиваться в сторону уче‑
та интересов этих пользователей”.

По мнению Филиппа Калашникова, 
основной тренд в развитии функцио‑
нала СЭД сейчас связан с интеграцией 
традиционных задач СЭД (электронное 
согласование документов, управление 
версиями документов, контроль испол‑
нения и т. п.) с задачами комплексного 

управления бизнес‑процессами пред‑
приятия. В том числе как с давно извест‑
ными технологиями, объединенными 
аббревиатурой  BPMS (системы управле‑
ния бизнес‑процессами), так и с новыми 
подходами, реализованными в системах 
управления задачами и поручениями 
и системами ACM (Adaptive Case Man‑
agement). Тесная интеграция докумен‑
тооборота и управления поручениями 
вполне естественна: цель работы с доку‑
ментами — исполнение поручений по 
ним, а многие поручения связаны с со‑
зданием и обработкой документов. В воз‑
духе носятся идеи (и даже есть реальные 
попытки их воплощения в жизнь) реали‑
зации электронного документооборота 
на базе системы контроля исполнения 
поручений, это в настоящее время дей‑
ствительно перспективное направление 
развития, расширяющее клиентскую базу 
СЭД и облегчающее первоначальное вне‑
дрение.

“Новые рубежи уже намечены между‑
народным опытом — это перевод фо‑
куса с управленческих задач на задачи, 
связанные с повышением эффективно‑
сти работы того, чем пытаешься управ‑
лять, — уверен Арам Пахчанян. — На 
мой взгляд, должно прийти окончатель‑
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Современные системы электронного 
документооборота уже давно переросли 
свое название и шагнули далеко вперед 

в сравнении с предшественницами. Сегодня 
СЭД помимо автоматизации делопроизводства 
(как это зачастую было раньше) 
решают более широкий класс задач. 
Они обеспечивают комплексную ав-
томатизацию всего спектра бизнес-
процессов, связанных с управлением 
информацией. А это и взаимодейст-
вие со труд ни ков друг с другом, и их 
работа с клиентами и партнерами, и, 
например, подготовка к заседаниям/
совещаниям, обработка заявок/обра-
щений граждан и пр.

Уже давно в СЭД работают не 
только делопроизводители, но 
и менеджеры среднего звена, 
а в последние годы активно под-
ключаются топ-менеджеры. В целом 
назначение СЭД сегодня можно 
характеризовать как предоставление 
бизнес-специалистам/госслужащим 
необходимой информации в нужное 
время и в нужном месте для эф-
фективного выполнения ими своих 
должностных обязанностей.

Ориентированность СЭД на предо-
ставление пользователям нужной информации 
в требуемое время и в существующем контек-
сте, возможность взаимодействия с нужными 
людьми посредством обмена информацией — 
главная цель новой версии системы управле-
ния информацией CompanyMedia 4.0.

Первая версия CompanyMedia была 
выпущена в 1998 году и состояла из пяти 
модулей, автоматизирующих классическое 
делопроизводство. Сегодня система включает 
15 модулей и представляет собой инструмент, 
обеспечивающий комплексную автома-

тизацию всего спектра задач, связанных 
с управлением информацией. В инновацион-
ной версии CompanyMedia 4.0 реализованы 
новые возможности и подходы к управлению 
информацией: интеллектуальный интерфейс 

от Студии Артемия Лебедева, новая кон-
цепция управления документами, задачами, 
процессами (case-management), мультиплат-
форменность, мобильность, социальная 
направленность, обеспечивающая эффектив-
ную коллективную работу, и многое другое. 
Новые возможности системы направлены на 
оптимизацию взаимодействия всех категорий 
со труд ни ков, повышение эффективности 
бизнес-процессов, качества и результативно-
сти управленческих решений, обеспечение 
контроля и прозрачности их исполнения.

Реализация требований к современным 
СЭД, выдвигаемых государством и бизнесом, 
потребовала ряда архитектурных измене-
ний CompanyMedia. Основные требования 
к подобного уровня системам: неограничен-

ные возможности интеграции с уже 
имеющимися у компании-заказчика 
информационными системами, 
расширяемость и масштабируемость, 
разные модели внедрения (на основе 
владения, аренды, облачная модель), 
инструментарий, ориентированный 
на поддержку всего комплекса 
документориентированных деловых 
процессов.

С этой целью в Company Media 4.0 
реализованы такие новые возможно-
сти, как:

• мультиплатформенность (ра-
бота на любых ECM-платформах — 
IBM Lotus Domino/Notes, IBM FileNet, 
Microsoft SharePoint, OpenText, 
Documentum, Alfresco и др.; в любых 
операционных системах, включая 
OpenSource; в реляционных  СУБД — 
DB2, Oracle, MS SQL, PostgreSQL 
и др.; в документированных  СУБД — 
Domino, CouchDB и др.), перено-
симость с одной платформы на 

другую, интеграция с другими информаци-
онными системами, а значит, независимость 
от имеющихся у заказчика программных 
технологий, встраивание в любую инфра-
структуру;

• федеративность (распределенное храни-
лище информации с использованием репли-
кации данных как механизма обмена данными 
между узлами системы), обеспечивающая 
гарантированную доставку информации 
и распределенную бесконфликтную обработ-
ку документов, а значит, централизованное 

создание, хранение и поддержку общего 
контента, локальное создание, хранение 
и поддержку “местного” контента и быстрый 
доступ к контенту, являющемуся общим для 
разных структур компании;

• персонализация делового контента 
и интерфейса с учетом профессиональной 
деятельности пользователя, что обеспечивает 
удобную и комфортную работу в системе всех 
категорий со труд ни ков;

• реализация концепции кейс-менеджмен-
та, то есть структурирование информации 
и деятельности в СЭД в виде конкретных 
кейсов (совокупности связанных одной 
целью исполнителей, документов, задач), что 
позволяет учесть особенность предметной 
области, в которой работает пользователь, 
его потребности, бизнес-правила и оргструк-
туру компании;

• мобильность, то есть возможность рабо-
ты в системе как на персональном компьюте-
ре, так и на ноутбуке, смартфоне (BlackBerry), 
планшете (iPad) — тем самым обеспечивается 
доступ к необходимым документам в лю-
бом месте и в любое время, что помогает 
всегда быть включенным в бизнес-процессы, 
оперативно принимать по ним обоснованные 
управленческие решения;

• поддержка широкого круга средств 
доступа к системе (Web-клиент от Студии 
А. Лебедева, клиент ECM-систем, клиент 
Microsoft);

• социальная направленность — кроме 
вертикальной структуры управления, тради-
ционной для средств автоматизации, система 
предлагает организовать горизонтальные вза-
имодействия (обсуждение проектов и инициа-
тив, прямое общение между со труд ни ками).

Новые возможности CompanyMedia 
позволят компаниям дополнительно решить 
широкий класс задач, в условиях экономи-
ческой нестабильности вывести на более 
высокий уровень качество и эффективность 
принимаемых решений.

Презентация CompanyMedia 4.0 запла-
нирована на 9 октября 2012 года в рамках 
ежегодного форума компании “ИнтерТраст” 
в Москве в культурном центре “Автовилль” 
(подробности мероприятия изложены на 
сайте www.intertrust.ru).

CompanyMedia 4.0: от автоматизации делопроизводства 
к управлению корпоративной информацией
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ное понимание, что слишком часто люди 
неэффективны, потому что тратят мно-
го сил на поиск информации. При этом 
нужно учитывать текущий опыт работы 
людей с информацией и не предлагать им 
старые, отжившие свой век средства. Уди-
вительно, что интернет-отрасль блестяще 
реализовала те парадигмы работы с ин-
формацией, вокруг которых индустрия 
СЭД больше теоретизировала, чем реаль-
но занималась их воплощением. Поэтому 
в отрасли СЭД теперь нужно быть в роли 
догоняющего, а это непросто, потому что 
догонять приходится сразу по многим 
направлениям: эффективное управление 
метаинформацией, мобильные решения, 
поиск и т. д.”

Максим Галимов считает, что нас ожи-
дает дальнейшее расширение спектра 
ориентированных на документы и про-
цессы задач, решаемых средствами ECM. 
Кадровые процессы, финансовый доку-
ментооборот, задачи управления риска-
ми и другие решения уже опробованы 
в реальных проектах, и они будут ши-
роко востребованы. Государственные 
органы по-прежнему составят довольно 
существенную долю заказчиков, и их спе-
цифичные задачи получат дальнейшее 
разрешение. В качестве современного 
тренда он называет не просто решение 
вновь возникающих задач, а вовлечение 
все большего числа пользователей в ра-
боту с уже существующими системами. 
Новые со труд ни ки потребуют новых ин-
терфейсов, которые станут более специ-
ализированными. Способы взаимодейст-
вия и доступа к информации сместятся 

в сторону социальных инструментов, хотя 
тут будет развиваться не столько фун-
кционал, сколько методы работы с ним. 
Таким образом, будет закрыта очевидная 
необходимость в со труд ни честве команд 
разных компаний, но при этом нужно 
будет также решить задачу агрегации ин-
формации и синхронизации разнородных 
хранилищ.

Андрей Линев сказал о необходимо-
сти предоставить заказчикам удобный 
инструмент для повышения личной эф-
фективности работы руководителей ком-
паний и снижения риска принимаемых 
ими решений. Именно это вместе с про-
блемами кейс-менеджмента и темой мо-
бильных рабочих мест и обозначит новые 
рубежи СЭД в краткосрочной и в долго-
срочной перспективах.

По мнению Олега Бейлезона, основ-
ной тенденцией на ближайшие два-три 

года будет смещение задач пользова-
телей в сторону управления знаниями: 
“Поставщикам необходимо обеспечить 
возможность работы с документом как 
с артефактом высокой ценности и нео-
пределенно долгим — до тех пор, пока 
он востребован. При этом доступ к таким 
документам должен быть максимально 
удобным, но без потери корпоративной 
составляющей в виде управления без о-
пас ностью и возможностью организа-
ции на базе документов обязывающих 
и подконтрольных бизнес-процессов. 
Одним из вызовов в этой ситуации яв-
ляется построение решения, удовлетво-
ряющего одновременно и старым тре-
бованиям (классическая СЭД), и новым 
(ECM-функционал). Это сложная задача, 
перед которой уже фактически спасова-
ли некоторые отечественные вендоры — 
СЭД- и ECM-функционалы у них разне-

Двигаясь...
 ПРОДОЛЖЕНИЕ СО C. 16

В  начале этого года руководство хол-
динга “АйТи” объявило о серьезной 
реструктуризации своего направления 

ECM (управление корпоративным контен-
том), суть которой заключалась как в его 
сугубо организационной перестройке, так 
и в существенной коррекции самой фило-
софии продвижения этих средств на рынок. 
Во главе созданной компании “Логика 
бизнеса 2.0” встала Мария Каменнова, один 
их самых авторитетных в нашей стране 
специалистов в области процессно-ориен-
тированного управления, которая тогда же 
сформулировала свое понимание проблем 
ECM в тесной увязке с использованием 
методов BPM (управление бизнес-процес-
сами).

Как выполняются намеченные планы по 
развитию ECM‑направления? Что удалось 
сделать, какие встретились трудности, как 
вы их преодолевали?

Придя в “АйТи”, я видела перед собой две 
основные задачи для компании “Логика биз-
неса 2.0”. Первая — это создание структуры, 
которая могла бы работать на стыке направ-
лений ECM и BPM, интегрируя их между 
собой при реализации конкретных проектов. 
И вторая — организационно построить 
работу компании и отношения в коллективе 
таким образом, чтобы она могла эффектив-
но применять лучшие западные достижения 
в российских условиях. А именно — чтобы 
у нее было передовое мировое ви́дение 
проблем и методов их решения, но в то 
же время она имела российскую гибкость 
в управлении и принятии решений, с бы-
строй, адекватной реакцией на происходя-
щие на местном рынке перемены (крупные 
западные компании — это очень сложные 
и довольно неповоротливые организации). 
Для построения такой организационной 
структуры потребовалось откорректировать 
существовавшие бизнес-процессы, внедрить 
некоторые дополнительные учетные систе-
мы. Трудности есть, но в целом все идет 
в плановом порядке.

На самом деле главной проблемой явля-
ется, конечно, первая задача. Не в том пла-
не, что у нас что-то не получается, — нет, 
все развивается, как я уверена, достаточно 
успешно. Просто это требует более значи-
тельных усилий. Главная трудность заключа-
ется в том, что тут мы зависим от внешних 
факторов, от рынка, от того, как наши идеи 
и предложения воспринимаются заказчика-
ми. Фактически речь идет о формировании 
нового рынка ECM+BPM и о задаче стать 
ведущим экспертом на нем. Уже спустя 
несколько месяцев после создания “Логики 
бизнеса 2.0” мы очень четко увидели, что 
идем верной дорогой, что мы точно распоз-
нали неудовлетворенность спроса на рынке 
и правильно спрогнозировали развитие этих 
потребностей.

По каким критериям вы оцениваете “по‑
падание в яблочко” при решении вашей 
целевой задачи?

После официального образования “Логи-
ки бизнеса 2.0” мы начали формирование 
в ней BPM-практики за счет привлечения 
соответствующих специалистов, в том 
числе тех, кто раньше работал со мной. Так 
вот, поступавших к нам на работу BPM-со-
труд ни ков мгновенно разбирали идущие 
в компании крупные ECM-проекты. Сейчас, 
основываясь на вполне конкретном опыте, 
уже можно утверждать: любой ECM-проект 
(в том числе развёртывание СЭД или 
электронного архива) около трети своего 
бюджета должен выделять на трансформа-
цию у заказчика бизнес-процессов.

Еще один очень интересный момент — 
актуальность темы “Архитектура предприя-
тия”. В несколько упрощенном виде задача 
тут состоит в построении модели работы ор-
ганизации, для чего требуется, в частности, 
выявить и описать все ее бизнес-процессы. 
Эти вопросы хорошо понятны на западном 
рынке, есть методы и инструменты их реше-
ния, но мои попытки реализовать эти пред-
ложения в России я не могу назвать очень 
уж успешными, хотя отдельные проекты все 
же были. Руководители наших предприятий 
чаще всего не совсем понимали, зачем им 
это нужно, придерживаясь позиции “работа-
ет организационная система, и пусть дальше 
работает”.

Сейчас мы хорошо видим, что абстрактная 
задача построения архитектуры предприятия 
действительно пока не очень востребована 
в России. Но столь же явно она уже сейчас 
нужна в рамках решения крупных ИТ-проек-
тов, точнее, через их реализацию компании 
почти неминуемо приходят к необходимости 

создания архитектурной бизнес-модели 
своей организации.

Вы сказали, что с внутренней реорганиза‑
цией компании нет особых проблем. И все 
же можно узнать — как у вас устроена 
работа?

Я не говорю, что там нет трудностей, 
просто всё зависит от нас самих. Некоторые 
неожиданности есть и тут. Например, пона-
чалу мы хотели организационно разделить 
компанию по трем основным практикам — 
ECM, BPM и ЭХД (электронные хранилища 
данных) и наладить учет работы (доходы, 
прибыль и пр.) по этим трем слоям. Но опыт 
показал, что такое горизонтальное деление 
сейчас не годится. Получается, что нам 
нужно скорее создание проектной структу-
ры управления с использованием общего 
пула ресурсов, в первую очередь, конечно, 
кадровых, компании в целом.

Какие актуальные проблемы развития 
данного рынка, на ваш взгляд, не находят 
еще достаточного понимания со стороны 
заказчиков?

Хотя я сказала об интересе компаний 
к связке ECM+BPM, все же говорить 
о 100-процентном понимании актуальности 
именно такого подхода к автоматизации еще 
рано. Доля тех, кто не хочет слушать о реин-
жиниринге и формулирует задачу “оставить 
всё, как есть сейчас, но с ИТ”, еще велика. 
Тут нам всем нужно еще работать и рабо-
тать. Разумеется, основным двигателем 
в этом плане являются изменения объек-
тивных требований рынка, но субъективные 
факторы — пояснения, доказательства, 
демонстрация опыта — тоже очень важны.

Вообще, технологические возможности 
расширяются очень быстро. Мы переходим 
в эпоху всеобщей мобильности, точнее гово-
ря, того, что называют digital life, “цифровая 
жизнь”, когда вся наша жизнь — и на рабо-
те, и дома, и на отдыхе — будет пронизана 
информационными и коммуникационными 
технологиями. Многие еще не стали так 
жить, многие живут, но не очень осознают, 
что уже перешли в новую эпоху. “Цифровая 
жизнь” — это когда человек постоянно 
находится в контакте с информационным 
внешним окружением, всегда на связи. Если, 
конечно, он по собственному желанию не 
отключился сам. В этом разница между тем, 
что было раньше, и что есть сейчас. Раньше 
что-то нужно было сделать, чтобы выйти 
на связь, а сейчас — чтобы выйти из этого 
“постоянно-связного” состояния.

Сегодняшняя проблема и для нас, постав-
щиков ИТ, и для заказчиков заключается 
в том, чтобы двигаться в цифровое будущее 
не интуитивным способом, не методом проб 
и ошибок, а планомерными шагами, четко 
понимая, куда и каким образом мы должны 
попасть, хотя бы в видимой перспективе.

Я сказала про коммуникации, но то же 
самое нужно отметить и про ECM. Масса 
российских компаний воспринимают сегодня 
“корпоративный контент” лишь как множе-
ство официальных документов с гербовыми 
печатями (пусть даже электронными). Не по-
нимая при этом, что контентом (причем очень 
ценным, в том числе и при решении юридиче-
ских конфликтов) служит масса информации, 
хранимой в почтовых системах, в социальных 
сетях и на многих других ресурсах.

Хочу еще раз повторить свою пози-
цию, о которой говорила и раньше: мы 
как поставщики ИТ должны идти впереди 
наших заказчиков, помогая им продвигаться 
к повышению эффективности работы, а не 
плестись в хвосте. Хотя, конечно, забегать 
сильно вперед тоже нельзя, нужно понимать 
разумную, оптимальную дистанцию.

Методология, изменение бизнес‑про‑
цессов — очень хорошо и понятно. Но на 
практике все это должно быть реализовано 
в виде конкретных систем, конкретных 
технических решений. Что ваша компания 
предлагает сейчас в продуктовом плане?

Да, конечно, методология и собственно 
ИТ — это две стороны одной медали. Я не 
сказала этого сразу, но реорганизация 
нашего продуктово-технологического 
хозяйства также была одним из ключевых 
направлений работы нашей компании в пер-
вые месяцы после ее формирования. И мы 
буквально на днях официально объявим 
о завершении нашей “инвентаризационной” 
деятельности и о нашей стратегии будущего 
развития продуктовой линейки.

Если кратко, то суть этих объявлений 
заключается вот в чем. Во-первых, мы четко 
заявляем, что этап создания СЭД-решений 
уже закончился (впрочем, мы говорили 
об этом еще несколько лет назад) и мы 
будем формировать (точнее — продолжать, 
потому что делать это мы начали давно) 
ECM-системы. До сих пор у нас была линейка 
продуктов под названием “ БОСС-Референт” 
с ориентацией на различные базовые плат-
формы (основная — IBM Lotus). Теперь мы 
меняем название своего семейства — оно 
будет продвигаться на рынок под маркой 
“Логика ECM”, что является отражением 
идеи ECM+BPM. Но, разумеется, речь идет не 
просто о смене вывески. В принципиальном 
плане мы переходим от платформенно-
ориентированного принципа разработки ПО 
к предметно-ориентированному. То есть это 
будут решения, предназначенные, например, 
для корпоративной финансовой функци-
ональности (“Логика ECM. Финансовые 
документы”) , государственного сектора (“Ло-
гика ECM. Госуправление”) и др. В качестве 
технической основы мы будем применять 
средства IBM (FileNet и Lotus) и открытое ПО 
(Alfresco и JBoss). Очень скоро мы сообщим 
обо всем этом подробнее.

“Мы хотим эффективно применять лучшие  
западные достижения в российских условиях”
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сены по разным системам. Долго срочная 
же перспектива — решение, обеспечива-
ющее организации возможностью реали-
зовывать любые сценарии документори-
ентированной работы”.

Готов ли рынок к выходу на новые рубежи?
Говоря о том, что заказчики становятся 
требовательней, чем несколько лет назад, 
Максим Галимов отметил, что это про-
исходит во многом благодаря высокому 
уровню освещения на разного рода меро-
приятиях и в СМИ темы работы с корпо-
ративной информацией, а также связано 
с изменением привычек и персонального 
опыта руководителей разных уровней, 
с государственной политикой в области 
управления информацией. Поэтому пси-
хологические и нормативные барьеры, по 
его оценке, не слишком высоки и уже не 
играют важной роли. В то же время го-

товность вендоров ограничивается и су-
ществующими платформами, и доступ-
ными им ресурсами, но при этом эксперт 
считает, что мы еще увидим новых игро-
ков, в том числе из числа существующих 
интеграторов: потребности возрастают, 
а реализовывать их становится сложнее. 
Хотя нынешние вендоры также держат 
в запасе какие-то козыри, которые будут 
вскрыты в ближайшем будущем.

Ключевым моментом, по мнению Ара-
ма Пахчаняна, является то, что заказчики 
готовы платить за новые возможности, по-
этому рынок СЭД в России активно рас-
тет. Но на рынке мало евангелистов, лю-
дей, которые разъясняли бы заказчикам, 
какие у них могут быть новые, интересные 
возможности: “Сообщество поставщи-
ков СЭД работает не очень активно, его 
деятельность не вызывает интерес, нет 
ощущения того, что это динамичная, ин-

новационная область. Это неудивительно: 
многие разработчики российских СЭД 
держатся за управленческий документо-
оборот, и расширять представления своих 
клиентов им крайне не выгодно: это как 
пустить козла в огород. Конечно, карти-
ну немного смягчает наличие професси-
ональных конференций и выставок. Но 
мне кажется, что данная тема заслужива-
ет большего внимания, а эксперты СЭД 
и заинтересованные лица могли бы зани-
мать более активную позицию”.

Владимир Баласанян также упомянул 
о неоднозначности оценок готовности 
рынка: “С одной стороны, большинство 
поставщиков предлагает решения, ко-
торые идут впереди и предопределяют 
потребности заказчика, с другой — за-
казчики все же диктуют свои требова-
ния к функционалу и методам работы. 
Больше всего я вижу проблем не функ-

циональных, а, скорее, нормативных 
и организационных. Чаще всего желание 
автоматизировать и внедрить системы 
класса ECM бежит впереди организаци-
онных возможностей компании. Часто 
бывает, что не все поддерживают это или 
в компании нужно провести определен-
ные перемены. И тут все зависит от под-
держки проекта автоматизации первыми 
лицами компании. Про нормативно-за-
конодательную часть писали уже много, 
повторяться не буду. Но скажу, что это 
основательно мешает развитию отрасли 
и рынка в целом и является большим 
сдерживающим фактором для более бы-
строго перехода к использованию элек-
тронных документов как в государстве, 
так и в бизнесе”.

Во многом развивая именно “норма-
тивную” тему, Олег Бейлезон отметил: 

ПРОДОЛЖЕНИЕ НА C. 20

Г оворя об автоматизации документообо-
рота, чаще всего по традиции подразу-
мевают внутренние системы управления 

движением документов в организации. Ког-
да же речь заходит о взаимодействии ком-
паний между собой, используется термин 
межорганизационный или межкорпоратив-
ный (применительно к госсектору — межве-
домственный) документооборот. Однако на 
самом деле есть еще один актуальный вид 
обмена документами — между компания-
ми внутри одного холдинга. О проблемах 
реализации внутрихолдингового докумен-
тооборота рассказывает эксперт компании 
 DIRECTUM Константин Чермак.

Что можно сказать об актуальности темы 
“документооборот в холдингах”?

Она постоянно возрастает. В России хол-
динги занимают около 80% рынка, осталь-
ное приходится на долю малого бизнеса. Но 
до недавнего времени задачи автоматизации 
были сосредоточены на документообороте 
внутри отдельных компаний холдинга, а не 
между ними. Сейчас же вопрос ставится 
о построении единого документооборота 
для всего комплекса организаций, когда 
документы и бизнес-процессы иницииру-
ются управляющей компанией или каким-
либо предприятием и могут перемещаться 
по всему холдингу, обеспечивая при этом 
прозрачность и непрерывность процессов. 
Это позволяет установить инициатора 
конкретного поручения, понять, какие 
причины послужили для принятия того или 
иного решения, произвести согласование 
договорных документов с учетом лимита 
ответственности или бюджетов. Такая задача 
особенно актуальна в связи с тем, что 
компании постепенно отказываются от Excel 
в пользу планомерного бюджетирования на 
основе единой системы всего холдинга.

Тогда, наверное, нужно сначала разобрать‑
ся, в чём разница между документооборо‑
том в холдингах и “нехолдингах”?

В традиционной постановке задачи 
документооборот осуществляется в рамках 
одного предприятия и не выходит за его 
пределы. В холдинге же мы можем наблю-
дать за двумя типами процессов. Первый 
протекает в рамках одного предприятия, 
а на финальном этапе на утверждение 
в головную организацию уходят, например, 
лимиты ответственности по договорам, кад-
ровые назначения, распоряжения. Второй 
тип процессов зарождается в управляю-
щей компании или в главной организации 
холдинга и спускается на исполнение 
в дочерние фирмы. При этом процессы 
находятся на постоянном контроле у прези-
дента холдинга или у его уполномоченных 
лиц. Здесь могут быть абсолютно разные 
процессы, начиная от простого исполнения 
по документу и заканчивая построением 
новой линейки продуктов.

Ключевая особенность состоит еще 
и в том, что в отличие от “нехолдинга” хол-
динг — это территориально распределенная 
структура, предприятия которой могут быть 
разбросаны по стране, то есть по разным 
часовым поясам. В документообороте хол-
динга необходимо обращать внимание и на 
эту специфику, чтобы поручения в календа-
ре рабочего времени учитывали временну ́ю 
разницу.

Как должна решаться проблема такой авто‑
матизации холдингов?

Тут видятся два основных варианта. Пер-
вый — построение единой системы. У нас 
в России есть такие компании, которые 
построили подобную единую систему: сер-
веры находятся в Москве, а пользователи 
работают удаленно по всей стране (канал 
связи позволяет). Есть и такие варианты, 
когда строится система, состоящая из от-
дельных узлов, отдельных экземпляров, но 
на базе одного и того же продукта, который 
обеспечивает взаимосвязь.

В качестве примера приведу компанию 
“Уралхим”. В ней наш продукт  DIRECTUM 
используется как в головной организации, 
так и в дочерних обществах. Внедрение про-
ходило абсолютно независимо: изначально 
в дочерних компаниях, затем в головной. 
И только третьим этапом данные системы 
были связаны в единое корпоративное 
поле. Сейчас все предприятия холдинга, 
кроме вновь приобретенных, работают 
в рамках единой системы. И это действи-
тельно отдельные её экземпляры, они не 
зависят друг от друга ни по версиям, ни 
по разработкам. Но построены все на базе 
одной платформы, при этом используется 
решение  DIRECTUM Intersystem Cooperation 
Services ( DICS), которое позволяет органи-
зовать взаимодействие между системами, 

установленными в разных организациях, 
имеющими разные версии, разную разра-
ботку и настройку.

Второй вариант — использование 
механизма репликации. Он актуален для 
компаний с жестко организованной струк-
турой, где требуется единство не только 
в рамках экземпляров системы, но и един-
ство в стилях, в типовых процессах. Здесь 
необходим не просто конечный результат, но 
весь процесс принятия решения вплоть до 
того, кем оно инициировано, кто участвовал 
в согласовании. По такому примеру система 
 DIRECTUM построена в “Газпром Трансгаз 
Чайковский”. Аппарат управления и двад-
цать филиалов обмениваются информацией 
через репликацию. Здесь система едина как 
по версии, так и по разработке.

Заказчики могут выбрать наиболее 
подходящий им вариант. В случае незави-
симых систем возможен обмен информа-
цией и получение итогового результата. 
При использовании модели репликации 
полностью виден весь процесс, но платой за 
это является то, что все системы строятся 
зависимыми друг от друга и уже какие-то 
незначительные нюансы учесть в решении 
не получится. Этот вариант актуален для фи-
лиальной структуры, то есть когда удален-
ные под раз де ления являются филиалами, 
а не отдельными юридическими лицами.

И все же — можно ли говорить об архи‑
тектуре “идеальной СЭД холдинга”? Или 
архитектурное решение нужно принимать 
в каждом конкретном случае?

Я уже сказал, что существуют два 
варианта — с использованием независи-
мых и полностью зависимых друг от друга 
систем. Их выбор остается за заказчиком 
с учётом, скажем, того, насколько ему нужна 
прозрачность процессов и готов ли он за это 
платить.

Есть ещё и вариант построения незави-
симых друг от друга систем с помощью 
механизма  DICS, но с единой уникальной 
разработкой. Таким примером может быть 
шаблон договорной деятельности блока 
переработки и торговли в компании ТНК-ВР. 
Системы на предприятиях абсолютно 
идентичны, так как все изменения в систему 
вносит корпоративный центр компетенций 
 DIRECTUM через процедуру запросов на 
изменение. И только после согласования со 
всеми участниками шаблона эти изменения 
принимаются и передаются сразу всем пред-
приятиям. В связи с тем, что вся разработка 
идентична, обеспечивается прозрачность, 
которая так необходима бизнесу, и снижает-
ся стоимость сопровождения системы.

Как решается задача обеспечения нужного 
уровня юридической значимости документо‑
оборота в холдингах?

Вопрос юридической значимости надо 
рассматривать в двух вариантах организаци-

онной структуры. Первый — когда докумен-
тооборот идет в рамках одного предприятия, 
т. е. существует одна головная организация 
и филиалы и представительства. Тут доста-
точно приказов, распоряжений по холдингу, 
придающих электронному документу юри-
дическую значимость внутри него.

Второй вариант — когда речь идет именно 
о холдинге, о группе предприятий, которые 
юридически являются отдельными орга-
низациями, но физически это дочерние 
общества, аффилированные структуры. 
Здесь необходимы соглашения между собой 
о доверии в использовании ЭЦП. И центр 
сертификации тогда будет уже не внутрен-
ний, а сторонний, которому доверяют все 
участники обмена. Этот вопрос решается 
юристами, прописываются необходимые 
регламенты, соглашения, где обозначается, 
что данные общества зависят друг от друга 
и действуют в рамках единого положения. 
Ключевая особенность в том, что система, 
которая строится у заказчика, должна обес-
печивать поддержку ЭЦП (сертифицирован-
ных средств криптографической защиты 
информации), а ЭЦП должна гарантировать 
не только авторство, но и неизменность 
подписанного документа. Например, меха-
низм репликации позволяет обмениваться 
документами, так как используется в рамках 
единой системы. У документов сохраняются 
все подписи, и в рамках системы они досто-
верны. При обмене через  DICS используется 
формат электронного структурированного 
документа (ЕSD) и есть возможность вы-
гружать из системы не просто документ, но 
и ключи ЭЦП, которые на нем установлены, 
и передавать эту информацию в другую 
систему. Таким образом гарантируется 
и авторство, и неизменность, так как оба 
участника обмена доверяют одному центру 
сертификации.

Какие еще вопросы автоматизации холдин‑
гов актуальны?

Надо сказать о единстве нормативно-
справочной информации. Тут опять же есть 
те же два варианта — независимые, но син-
хронизируемые экземпляры и единая база. 
Можно справочник одной из систем сделать 
эталонным, например, справочник в голов-
ной организации. Выбор варианта зависит от 
специфики бизнеса заказчика.

И второй аспект, на котором хочется 
заострить внимание, — стыковка докумен-
тооборота с финансовыми задачами. Сейчас 
в рамках холдинга в СЭД циркулируют имен-
но деловые документы (договора, приказы, 
письма), но те же счета, счета-фактуры 
обращаются обособленно в рамках учетных 
систем. И даже внутри холдинга обмен идет 
по электронной почте, хотя на рынке уже 
существуют решения, которые позволяют 
связать между собой предприятия для 
обмена данными документами. В рамках 
компании  DIRECTUM уже стартовал проект 
по работе над таким решением.

“Создание единого документооборота 
холдинга — актуальная задача”
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ное понимание, что слишком часто люди 
неэффективны, потому что тратят мно-
го сил на поиск информации. При этом 
нужно учитывать текущий опыт работы 
людей с информацией и не предлагать им 
старые, отжившие свой век средства. Уди-
вительно, что интернет-отрасль блестяще 
реализовала те парадигмы работы с ин-
формацией, вокруг которых индустрия 
СЭД больше теоретизировала, чем реаль-
но занималась их воплощением. Поэтому 
в отрасли СЭД теперь нужно быть в роли 
догоняющего, а это непросто, потому что 
догонять приходится сразу по многим 
направлениям: эффективное управление 
метаинформацией, мобильные решения, 
поиск и т. д.”

Максим Галимов считает, что нас ожи-
дает дальнейшее расширение спектра 
ориентированных на документы и про-
цессы задач, решаемых средствами ECM. 
Кадровые процессы, финансовый доку-
ментооборот, задачи управления риска-
ми и другие решения уже опробованы 
в реальных проектах, и они будут ши-
роко востребованы. Государственные 
органы по-прежнему составят довольно 
существенную долю заказчиков, и их спе-
цифичные задачи получат дальнейшее 
разрешение. В качестве современного 
тренда он называет не просто решение 
вновь возникающих задач, а вовлечение 
все большего числа пользователей в ра-
боту с уже существующими системами. 
Новые со труд ни ки потребуют новых ин-
терфейсов, которые станут более специ-
ализированными. Способы взаимодейст-
вия и доступа к информации сместятся 

в сторону социальных инструментов, хотя 
тут будет развиваться не столько фун-
кционал, сколько методы работы с ним. 
Таким образом, будет закрыта очевидная 
необходимость в со труд ни честве команд 
разных компаний, но при этом нужно 
будет также решить задачу агрегации ин-
формации и синхронизации разнородных 
хранилищ.

Андрей Линев сказал о необходимо-
сти предоставить заказчикам удобный 
инструмент для повышения личной эф-
фективности работы руководителей ком-
паний и снижения риска принимаемых 
ими решений. Именно это вместе с про-
блемами кейс-менеджмента и темой мо-
бильных рабочих мест и обозначит новые 
рубежи СЭД в краткосрочной и в долго-
срочной перспективах.

По мнению Олега Бейлезона, основ-
ной тенденцией на ближайшие два-три 

года будет смещение задач пользова-
телей в сторону управления знаниями: 
“Поставщикам необходимо обеспечить 
возможность работы с документом как 
с артефактом высокой ценности и нео-
пределенно долгим — до тех пор, пока 
он востребован. При этом доступ к таким 
документам должен быть максимально 
удобным, но без потери корпоративной 
составляющей в виде управления без о-
пас ностью и возможностью организа-
ции на базе документов обязывающих 
и подконтрольных бизнес-процессов. 
Одним из вызовов в этой ситуации яв-
ляется построение решения, удовлетво-
ряющего одновременно и старым тре-
бованиям (классическая СЭД), и новым 
(ECM-функционал). Это сложная задача, 
перед которой уже фактически спасова-
ли некоторые отечественные вендоры — 
СЭД- и ECM-функционалы у них разне-

Двигаясь...
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В  начале этого года руководство хол-
динга “АйТи” объявило о серьезной 
реструктуризации своего направления 

ECM (управление корпоративным контен-
том), суть которой заключалась как в его 
сугубо организационной перестройке, так 
и в существенной коррекции самой фило-
софии продвижения этих средств на рынок. 
Во главе созданной компании “Логика 
бизнеса 2.0” встала Мария Каменнова, один 
их самых авторитетных в нашей стране 
специалистов в области процессно-ориен-
тированного управления, которая тогда же 
сформулировала свое понимание проблем 
ECM в тесной увязке с использованием 
методов BPM (управление бизнес-процес-
сами).

Как выполняются намеченные планы по 
развитию ECM‑направления? Что удалось 
сделать, какие встретились трудности, как 
вы их преодолевали?

Придя в “АйТи”, я видела перед собой две 
основные задачи для компании “Логика биз-
неса 2.0”. Первая — это создание структуры, 
которая могла бы работать на стыке направ-
лений ECM и BPM, интегрируя их между 
собой при реализации конкретных проектов. 
И вторая — организационно построить 
работу компании и отношения в коллективе 
таким образом, чтобы она могла эффектив-
но применять лучшие западные достижения 
в российских условиях. А именно — чтобы 
у нее было передовое мировое ви́дение 
проблем и методов их решения, но в то 
же время она имела российскую гибкость 
в управлении и принятии решений, с бы-
строй, адекватной реакцией на происходя-
щие на местном рынке перемены (крупные 
западные компании — это очень сложные 
и довольно неповоротливые организации). 
Для построения такой организационной 
структуры потребовалось откорректировать 
существовавшие бизнес-процессы, внедрить 
некоторые дополнительные учетные систе-
мы. Трудности есть, но в целом все идет 
в плановом порядке.

На самом деле главной проблемой явля-
ется, конечно, первая задача. Не в том пла-
не, что у нас что-то не получается, — нет, 
все развивается, как я уверена, достаточно 
успешно. Просто это требует более значи-
тельных усилий. Главная трудность заключа-
ется в том, что тут мы зависим от внешних 
факторов, от рынка, от того, как наши идеи 
и предложения воспринимаются заказчика-
ми. Фактически речь идет о формировании 
нового рынка ECM+BPM и о задаче стать 
ведущим экспертом на нем. Уже спустя 
несколько месяцев после создания “Логики 
бизнеса 2.0” мы очень четко увидели, что 
идем верной дорогой, что мы точно распоз-
нали неудовлетворенность спроса на рынке 
и правильно спрогнозировали развитие этих 
потребностей.

По каким критериям вы оцениваете “по‑
падание в яблочко” при решении вашей 
целевой задачи?

После официального образования “Логи-
ки бизнеса 2.0” мы начали формирование 
в ней BPM-практики за счет привлечения 
соответствующих специалистов, в том 
числе тех, кто раньше работал со мной. Так 
вот, поступавших к нам на работу BPM-со-
труд ни ков мгновенно разбирали идущие 
в компании крупные ECM-проекты. Сейчас, 
основываясь на вполне конкретном опыте, 
уже можно утверждать: любой ECM-проект 
(в том числе развёртывание СЭД или 
электронного архива) около трети своего 
бюджета должен выделять на трансформа-
цию у заказчика бизнес-процессов.

Еще один очень интересный момент — 
актуальность темы “Архитектура предприя-
тия”. В несколько упрощенном виде задача 
тут состоит в построении модели работы ор-
ганизации, для чего требуется, в частности, 
выявить и описать все ее бизнес-процессы. 
Эти вопросы хорошо понятны на западном 
рынке, есть методы и инструменты их реше-
ния, но мои попытки реализовать эти пред-
ложения в России я не могу назвать очень 
уж успешными, хотя отдельные проекты все 
же были. Руководители наших предприятий 
чаще всего не совсем понимали, зачем им 
это нужно, придерживаясь позиции “работа-
ет организационная система, и пусть дальше 
работает”.

Сейчас мы хорошо видим, что абстрактная 
задача построения архитектуры предприятия 
действительно пока не очень востребована 
в России. Но столь же явно она уже сейчас 
нужна в рамках решения крупных ИТ-проек-
тов, точнее, через их реализацию компании 
почти неминуемо приходят к необходимости 

создания архитектурной бизнес-модели 
своей организации.

Вы сказали, что с внутренней реорганиза‑
цией компании нет особых проблем. И все 
же можно узнать — как у вас устроена 
работа?

Я не говорю, что там нет трудностей, 
просто всё зависит от нас самих. Некоторые 
неожиданности есть и тут. Например, пона-
чалу мы хотели организационно разделить 
компанию по трем основным практикам — 
ECM, BPM и ЭХД (электронные хранилища 
данных) и наладить учет работы (доходы, 
прибыль и пр.) по этим трем слоям. Но опыт 
показал, что такое горизонтальное деление 
сейчас не годится. Получается, что нам 
нужно скорее создание проектной структу-
ры управления с использованием общего 
пула ресурсов, в первую очередь, конечно, 
кадровых, компании в целом.

Какие актуальные проблемы развития 
данного рынка, на ваш взгляд, не находят 
еще достаточного понимания со стороны 
заказчиков?

Хотя я сказала об интересе компаний 
к связке ECM+BPM, все же говорить 
о 100-процентном понимании актуальности 
именно такого подхода к автоматизации еще 
рано. Доля тех, кто не хочет слушать о реин-
жиниринге и формулирует задачу “оставить 
всё, как есть сейчас, но с ИТ”, еще велика. 
Тут нам всем нужно еще работать и рабо-
тать. Разумеется, основным двигателем 
в этом плане являются изменения объек-
тивных требований рынка, но субъективные 
факторы — пояснения, доказательства, 
демонстрация опыта — тоже очень важны.

Вообще, технологические возможности 
расширяются очень быстро. Мы переходим 
в эпоху всеобщей мобильности, точнее гово-
ря, того, что называют digital life, “цифровая 
жизнь”, когда вся наша жизнь — и на рабо-
те, и дома, и на отдыхе — будет пронизана 
информационными и коммуникационными 
технологиями. Многие еще не стали так 
жить, многие живут, но не очень осознают, 
что уже перешли в новую эпоху. “Цифровая 
жизнь” — это когда человек постоянно 
находится в контакте с информационным 
внешним окружением, всегда на связи. Если, 
конечно, он по собственному желанию не 
отключился сам. В этом разница между тем, 
что было раньше, и что есть сейчас. Раньше 
что-то нужно было сделать, чтобы выйти 
на связь, а сейчас — чтобы выйти из этого 
“постоянно-связного” состояния.

Сегодняшняя проблема и для нас, постав-
щиков ИТ, и для заказчиков заключается 
в том, чтобы двигаться в цифровое будущее 
не интуитивным способом, не методом проб 
и ошибок, а планомерными шагами, четко 
понимая, куда и каким образом мы должны 
попасть, хотя бы в видимой перспективе.

Я сказала про коммуникации, но то же 
самое нужно отметить и про ECM. Масса 
российских компаний воспринимают сегодня 
“корпоративный контент” лишь как множе-
ство официальных документов с гербовыми 
печатями (пусть даже электронными). Не по-
нимая при этом, что контентом (причем очень 
ценным, в том числе и при решении юридиче-
ских конфликтов) служит масса информации, 
хранимой в почтовых системах, в социальных 
сетях и на многих других ресурсах.

Хочу еще раз повторить свою пози-
цию, о которой говорила и раньше: мы 
как поставщики ИТ должны идти впереди 
наших заказчиков, помогая им продвигаться 
к повышению эффективности работы, а не 
плестись в хвосте. Хотя, конечно, забегать 
сильно вперед тоже нельзя, нужно понимать 
разумную, оптимальную дистанцию.

Методология, изменение бизнес‑про‑
цессов — очень хорошо и понятно. Но на 
практике все это должно быть реализовано 
в виде конкретных систем, конкретных 
технических решений. Что ваша компания 
предлагает сейчас в продуктовом плане?

Да, конечно, методология и собственно 
ИТ — это две стороны одной медали. Я не 
сказала этого сразу, но реорганизация 
нашего продуктово-технологического 
хозяйства также была одним из ключевых 
направлений работы нашей компании в пер-
вые месяцы после ее формирования. И мы 
буквально на днях официально объявим 
о завершении нашей “инвентаризационной” 
деятельности и о нашей стратегии будущего 
развития продуктовой линейки.

Если кратко, то суть этих объявлений 
заключается вот в чем. Во-первых, мы четко 
заявляем, что этап создания СЭД-решений 
уже закончился (впрочем, мы говорили 
об этом еще несколько лет назад) и мы 
будем формировать (точнее — продолжать, 
потому что делать это мы начали давно) 
ECM-системы. До сих пор у нас была линейка 
продуктов под названием “ БОСС-Референт” 
с ориентацией на различные базовые плат-
формы (основная — IBM Lotus). Теперь мы 
меняем название своего семейства — оно 
будет продвигаться на рынок под маркой 
“Логика ECM”, что является отражением 
идеи ECM+BPM. Но, разумеется, речь идет не 
просто о смене вывески. В принципиальном 
плане мы переходим от платформенно-
ориентированного принципа разработки ПО 
к предметно-ориентированному. То есть это 
будут решения, предназначенные, например, 
для корпоративной финансовой функци-
ональности (“Логика ECM. Финансовые 
документы”) , государственного сектора (“Ло-
гика ECM. Госуправление”) и др. В качестве 
технической основы мы будем применять 
средства IBM (FileNet и Lotus) и открытое ПО 
(Alfresco и JBoss). Очень скоро мы сообщим 
обо всем этом подробнее.

“Мы хотим эффективно применять лучшие  
западные достижения в российских условиях”
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сены по разным системам. Долго срочная 
же перспектива — решение, обеспечива-
ющее организации возможностью реали-
зовывать любые сценарии документори-
ентированной работы”.

Готов ли рынок к выходу на новые рубежи?
Говоря о том, что заказчики становятся 
требовательней, чем несколько лет назад, 
Максим Галимов отметил, что это про-
исходит во многом благодаря высокому 
уровню освещения на разного рода меро-
приятиях и в СМИ темы работы с корпо-
ративной информацией, а также связано 
с изменением привычек и персонального 
опыта руководителей разных уровней, 
с государственной политикой в области 
управления информацией. Поэтому пси-
хологические и нормативные барьеры, по 
его оценке, не слишком высоки и уже не 
играют важной роли. В то же время го-

товность вендоров ограничивается и су-
ществующими платформами, и доступ-
ными им ресурсами, но при этом эксперт 
считает, что мы еще увидим новых игро-
ков, в том числе из числа существующих 
интеграторов: потребности возрастают, 
а реализовывать их становится сложнее. 
Хотя нынешние вендоры также держат 
в запасе какие-то козыри, которые будут 
вскрыты в ближайшем будущем.

Ключевым моментом, по мнению Ара-
ма Пахчаняна, является то, что заказчики 
готовы платить за новые возможности, по-
этому рынок СЭД в России активно рас-
тет. Но на рынке мало евангелистов, лю-
дей, которые разъясняли бы заказчикам, 
какие у них могут быть новые, интересные 
возможности: “Сообщество поставщи-
ков СЭД работает не очень активно, его 
деятельность не вызывает интерес, нет 
ощущения того, что это динамичная, ин-

новационная область. Это неудивительно: 
многие разработчики российских СЭД 
держатся за управленческий документо-
оборот, и расширять представления своих 
клиентов им крайне не выгодно: это как 
пустить козла в огород. Конечно, карти-
ну немного смягчает наличие професси-
ональных конференций и выставок. Но 
мне кажется, что данная тема заслужива-
ет большего внимания, а эксперты СЭД 
и заинтересованные лица могли бы зани-
мать более активную позицию”.

Владимир Баласанян также упомянул 
о неоднозначности оценок готовности 
рынка: “С одной стороны, большинство 
поставщиков предлагает решения, ко-
торые идут впереди и предопределяют 
потребности заказчика, с другой — за-
казчики все же диктуют свои требова-
ния к функционалу и методам работы. 
Больше всего я вижу проблем не функ-

циональных, а, скорее, нормативных 
и организационных. Чаще всего желание 
автоматизировать и внедрить системы 
класса ECM бежит впереди организаци-
онных возможностей компании. Часто 
бывает, что не все поддерживают это или 
в компании нужно провести определен-
ные перемены. И тут все зависит от под-
держки проекта автоматизации первыми 
лицами компании. Про нормативно-за-
конодательную часть писали уже много, 
повторяться не буду. Но скажу, что это 
основательно мешает развитию отрасли 
и рынка в целом и является большим 
сдерживающим фактором для более бы-
строго перехода к использованию элек-
тронных документов как в государстве, 
так и в бизнесе”.

Во многом развивая именно “норма-
тивную” тему, Олег Бейлезон отметил: 
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Г оворя об автоматизации документообо-
рота, чаще всего по традиции подразу-
мевают внутренние системы управления 

движением документов в организации. Ког-
да же речь заходит о взаимодействии ком-
паний между собой, используется термин 
межорганизационный или межкорпоратив-
ный (применительно к госсектору — межве-
домственный) документооборот. Однако на 
самом деле есть еще один актуальный вид 
обмена документами — между компания-
ми внутри одного холдинга. О проблемах 
реализации внутрихолдингового докумен-
тооборота рассказывает эксперт компании 
 DIRECTUM Константин Чермак.

Что можно сказать об актуальности темы 
“документооборот в холдингах”?

Она постоянно возрастает. В России хол-
динги занимают около 80% рынка, осталь-
ное приходится на долю малого бизнеса. Но 
до недавнего времени задачи автоматизации 
были сосредоточены на документообороте 
внутри отдельных компаний холдинга, а не 
между ними. Сейчас же вопрос ставится 
о построении единого документооборота 
для всего комплекса организаций, когда 
документы и бизнес-процессы иницииру-
ются управляющей компанией или каким-
либо предприятием и могут перемещаться 
по всему холдингу, обеспечивая при этом 
прозрачность и непрерывность процессов. 
Это позволяет установить инициатора 
конкретного поручения, понять, какие 
причины послужили для принятия того или 
иного решения, произвести согласование 
договорных документов с учетом лимита 
ответственности или бюджетов. Такая задача 
особенно актуальна в связи с тем, что 
компании постепенно отказываются от Excel 
в пользу планомерного бюджетирования на 
основе единой системы всего холдинга.

Тогда, наверное, нужно сначала разобрать‑
ся, в чём разница между документооборо‑
том в холдингах и “нехолдингах”?

В традиционной постановке задачи 
документооборот осуществляется в рамках 
одного предприятия и не выходит за его 
пределы. В холдинге же мы можем наблю-
дать за двумя типами процессов. Первый 
протекает в рамках одного предприятия, 
а на финальном этапе на утверждение 
в головную организацию уходят, например, 
лимиты ответственности по договорам, кад-
ровые назначения, распоряжения. Второй 
тип процессов зарождается в управляю-
щей компании или в главной организации 
холдинга и спускается на исполнение 
в дочерние фирмы. При этом процессы 
находятся на постоянном контроле у прези-
дента холдинга или у его уполномоченных 
лиц. Здесь могут быть абсолютно разные 
процессы, начиная от простого исполнения 
по документу и заканчивая построением 
новой линейки продуктов.

Ключевая особенность состоит еще 
и в том, что в отличие от “нехолдинга” хол-
динг — это территориально распределенная 
структура, предприятия которой могут быть 
разбросаны по стране, то есть по разным 
часовым поясам. В документообороте хол-
динга необходимо обращать внимание и на 
эту специфику, чтобы поручения в календа-
ре рабочего времени учитывали временну ́ю 
разницу.

Как должна решаться проблема такой авто‑
матизации холдингов?

Тут видятся два основных варианта. Пер-
вый — построение единой системы. У нас 
в России есть такие компании, которые 
построили подобную единую систему: сер-
веры находятся в Москве, а пользователи 
работают удаленно по всей стране (канал 
связи позволяет). Есть и такие варианты, 
когда строится система, состоящая из от-
дельных узлов, отдельных экземпляров, но 
на базе одного и того же продукта, который 
обеспечивает взаимосвязь.

В качестве примера приведу компанию 
“Уралхим”. В ней наш продукт  DIRECTUM 
используется как в головной организации, 
так и в дочерних обществах. Внедрение про-
ходило абсолютно независимо: изначально 
в дочерних компаниях, затем в головной. 
И только третьим этапом данные системы 
были связаны в единое корпоративное 
поле. Сейчас все предприятия холдинга, 
кроме вновь приобретенных, работают 
в рамках единой системы. И это действи-
тельно отдельные её экземпляры, они не 
зависят друг от друга ни по версиям, ни 
по разработкам. Но построены все на базе 
одной платформы, при этом используется 
решение  DIRECTUM Intersystem Cooperation 
Services ( DICS), которое позволяет органи-
зовать взаимодействие между системами, 

установленными в разных организациях, 
имеющими разные версии, разную разра-
ботку и настройку.

Второй вариант — использование 
механизма репликации. Он актуален для 
компаний с жестко организованной струк-
турой, где требуется единство не только 
в рамках экземпляров системы, но и един-
ство в стилях, в типовых процессах. Здесь 
необходим не просто конечный результат, но 
весь процесс принятия решения вплоть до 
того, кем оно инициировано, кто участвовал 
в согласовании. По такому примеру система 
 DIRECTUM построена в “Газпром Трансгаз 
Чайковский”. Аппарат управления и двад-
цать филиалов обмениваются информацией 
через репликацию. Здесь система едина как 
по версии, так и по разработке.

Заказчики могут выбрать наиболее 
подходящий им вариант. В случае незави-
симых систем возможен обмен информа-
цией и получение итогового результата. 
При использовании модели репликации 
полностью виден весь процесс, но платой за 
это является то, что все системы строятся 
зависимыми друг от друга и уже какие-то 
незначительные нюансы учесть в решении 
не получится. Этот вариант актуален для фи-
лиальной структуры, то есть когда удален-
ные под раз де ления являются филиалами, 
а не отдельными юридическими лицами.

И все же — можно ли говорить об архи‑
тектуре “идеальной СЭД холдинга”? Или 
архитектурное решение нужно принимать 
в каждом конкретном случае?

Я уже сказал, что существуют два 
варианта — с использованием независи-
мых и полностью зависимых друг от друга 
систем. Их выбор остается за заказчиком 
с учётом, скажем, того, насколько ему нужна 
прозрачность процессов и готов ли он за это 
платить.

Есть ещё и вариант построения незави-
симых друг от друга систем с помощью 
механизма  DICS, но с единой уникальной 
разработкой. Таким примером может быть 
шаблон договорной деятельности блока 
переработки и торговли в компании ТНК-ВР. 
Системы на предприятиях абсолютно 
идентичны, так как все изменения в систему 
вносит корпоративный центр компетенций 
 DIRECTUM через процедуру запросов на 
изменение. И только после согласования со 
всеми участниками шаблона эти изменения 
принимаются и передаются сразу всем пред-
приятиям. В связи с тем, что вся разработка 
идентична, обеспечивается прозрачность, 
которая так необходима бизнесу, и снижает-
ся стоимость сопровождения системы.

Как решается задача обеспечения нужного 
уровня юридической значимости документо‑
оборота в холдингах?

Вопрос юридической значимости надо 
рассматривать в двух вариантах организаци-

онной структуры. Первый — когда докумен-
тооборот идет в рамках одного предприятия, 
т. е. существует одна головная организация 
и филиалы и представительства. Тут доста-
точно приказов, распоряжений по холдингу, 
придающих электронному документу юри-
дическую значимость внутри него.

Второй вариант — когда речь идет именно 
о холдинге, о группе предприятий, которые 
юридически являются отдельными орга-
низациями, но физически это дочерние 
общества, аффилированные структуры. 
Здесь необходимы соглашения между собой 
о доверии в использовании ЭЦП. И центр 
сертификации тогда будет уже не внутрен-
ний, а сторонний, которому доверяют все 
участники обмена. Этот вопрос решается 
юристами, прописываются необходимые 
регламенты, соглашения, где обозначается, 
что данные общества зависят друг от друга 
и действуют в рамках единого положения. 
Ключевая особенность в том, что система, 
которая строится у заказчика, должна обес-
печивать поддержку ЭЦП (сертифицирован-
ных средств криптографической защиты 
информации), а ЭЦП должна гарантировать 
не только авторство, но и неизменность 
подписанного документа. Например, меха-
низм репликации позволяет обмениваться 
документами, так как используется в рамках 
единой системы. У документов сохраняются 
все подписи, и в рамках системы они досто-
верны. При обмене через  DICS используется 
формат электронного структурированного 
документа (ЕSD) и есть возможность вы-
гружать из системы не просто документ, но 
и ключи ЭЦП, которые на нем установлены, 
и передавать эту информацию в другую 
систему. Таким образом гарантируется 
и авторство, и неизменность, так как оба 
участника обмена доверяют одному центру 
сертификации.

Какие еще вопросы автоматизации холдин‑
гов актуальны?

Надо сказать о единстве нормативно-
справочной информации. Тут опять же есть 
те же два варианта — независимые, но син-
хронизируемые экземпляры и единая база. 
Можно справочник одной из систем сделать 
эталонным, например, справочник в голов-
ной организации. Выбор варианта зависит от 
специфики бизнеса заказчика.

И второй аспект, на котором хочется 
заострить внимание, — стыковка докумен-
тооборота с финансовыми задачами. Сейчас 
в рамках холдинга в СЭД циркулируют имен-
но деловые документы (договора, приказы, 
письма), но те же счета, счета-фактуры 
обращаются обособленно в рамках учетных 
систем. И даже внутри холдинга обмен идет 
по электронной почте, хотя на рынке уже 
существуют решения, которые позволяют 
связать между собой предприятия для 
обмена данными документами. В рамках 
компании  DIRECTUM уже стартовал проект 
по работе над таким решением.

“Создание единого документооборота 
холдинга — актуальная задача”
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“Технологические и организационные 
проблемы существовали всегда, но уни-
кальной для нас проблемой в данном слу-
чае стал вопрос разной трактовки одних 
и тех же понятий. “Документ” в терминах 
ГОСТов на ДОУ — это совсем не тот 
документ, которым “мыслят” системы 
Content Management. Такая же двоякость 
наблюдается и в процессах работы с эти-
ми документами. Причем проблема эта 
не только заказчиков — разработчикам 
и внедренцам СЭД (а кому, как не им, ос-
ваивать новые горизонты) тоже сложно 
перестраивать годами утверждавшийся 
понятийный аппарат ”.

Очевидно, в наше время рынок готов 
к использованию систем существенно 

более простых и дружелюбных к поль-
зователю, чем это было раньше. Это от-
метил Филипп Калашников, сказав, что 
“офисный народ” ждет от новых СЭД 
возможности обсуждать документы так 
же легко, как это делается в Facebook’е. 
И новые версии практически всех СЭД 
предлагают такие возможности, оптими-
стично заявил эксперт.

Роль новых технологий и бизнес-моделей
Максим Галимов уверен, что всему, в том 
числе и свободному ПО (СПО) и обла-
кам, найдется свое место, но на сегодняш-
ний день бизнес-модель проприетарно-
го ПО с развертыванием по принципам 
on-premise остается самой надежной. По 
его мнению, вряд ли эта ситуация ра-
дикально поменяется в ближайшие не-
сколько лет. Перемены, конечно, могут 
произойти: например, возможен массо-

вый переход в облака, если вдруг бизнес-
потребности заказчиков резко изменятся, 
а ПО, поддерживающее их, будет доступ-
но только в облачной модели.

Андрей Линев также осторожно го-
ворит о “модных” тенденциях, отметив, 
что его компания, работая на средне-
крупном рынке, строит свою политику 
на прагматичной основе: “Мы в своих 
решениях применяем компоненты, вы-
полненные на СПО, но очень аккуратно, 
предоставляя заказчику полные гаран-
тии поддержки установленного у него 
в составе нашей СЭД СПО (я мало верю 
в перспективы решений, полностью вы-
полненных на базе СПО для крупных 
организаций, — слишком велики для 
них риски). Что касается облаков, то нас 
интересуют в первую очередь корпора-
тивные облака наших клиентов, и в тех 
случаях, когда заказчик идет по этому 

пути, мы охотно переносим наши реше-
ния на эту модель организации ИС пред-
приятия”.

Роль новых технологий и бизнес-моде-
лей пока незначительная, считает также 
Арам Пахчанян, подчеркивая, что СПО 
еще вызывает легкий интерес, а вот обла-
ка и аутсорсинг плохо сочетаются с жест-
кой управленческой ориентированно-
стью заказчиков, да и число предложений 
по ним пока невелико.

Олег Бейлезон настроен более оптими-
стично: “Все нововведения в общем ланд-
шафте продуктов и услуг ИТ-индустрии 
обязательно затрагивают самые разные 
функциональные области — и ERP, 
и CRM, и ECM, и СЭД. Причем затра-
гивают в примерно одинаковой степени. 
И производители систем любых классов 
должны эти изменения внимательно 
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ЭОС готовит очередную версию СЭД
Компания “Электронные офисные системы” 
(ЭОС) готовит новый релиз популярной 
портальной СЭД на базе Microsoft Share-
Point 2010 — решения EOS for SharePoint. 
При разработке данной версии основной 
упор был сделан на кардинальное повы-
шение быстродействия системы. 
Теперь наряду с богатым функцио-
налом система обладает значительно 
улучшенной производительностью, 
что позволяет осуществлять крупные 
внедрения (более 1000 рабочих мест).

О системе
EOS for SharePoint представляет собой 
готовое решение, в котором систе-
ма электронного документооборота 
(СЭД) встроена внутрь корпоративного 
портала Microsoft SharePoint 2010. При 
этом система не является шлюзом 
к какой-либо внешней СЭД — она 
полностью построена на основе 
стандартных технологий Microsoft 
SharePoint 2010.

Такой подход позволяет максималь-
но полно использовать совместно 
с СЭД все возможности платформы, 
например, сервисы корпоративного 
портала, календарное планирование, допол-
нительные функции MS Office, автомати-
зацию различных внутренних бизнес-про-
цессов (workflow) и т. д. В результате через 
единый интерфейс портала пользователю 
становятся доступными и все возможности 
по управлению документами.

Хотя EOS for SharePoint и реализован на 
базе стандартных технологических компонен-
тов платформы SharePoint, данный продукт 
представляет собой полноценную СЭД, обла-
дающую всеми необходимыми функциональ-
ными возможностями, обязательными для 
систем данного класса. Система обеспечива-
ет автоматизацию полного жизненного цикла 
обработки документов. В числе прочего она 
предоставляет целый набор расширенных 
возможностей: гибкие настройки маршрути-
зации документов, настраиваемые политики 
разграничения доступа, учет организаци-
онной структуры при назначении задач 
со труд ни кам, режим замещения со труд ни ков, 
работа помощников за руководителя, специ-
ально адаптированные под руководителей 
приложения для Windows и iPad и т. д.

Новая версия
При разработке текущей версии EOS for 
SharePoint основной упор был сделан 
именно на “выход за пределы” стандарт-
ных функциональных возможностей СЭД, 
которые в результате значительно расшири-
лись и углубились. Что же касается новой 
версии, то в ней максимальное внимание 
было уделено именно производительности. 
Система была существенно оптимизиро-
вана по целому ряду параметров, включая 
переработку структуры данных, упрощение 
модели доступа, улучшение внутренней 
бизнес-логики приложения.

В итоге разработчикам новой версии 
удалось добиться существенного увели-
чения производительности. Тестирование 
продемонстрировало улучшение большинст-
ва контролируемых показателей в 2—3 раза. 
Значительно ускорились операции создания 
и открытия документов, выполнения основ-

ных действий с ними, исполнения поиско-
вых запросов и т. д.

SharePoint и проблемы производительности
Как известно, снижение производительно-
сти — это одна из типичных проблем, с кото-
рыми сталкиваются заказчики при крупных 
внедрениях СЭД, построенных на платформе 
SharePoint.

Безусловно, сама по себе 
данная платформа является 
практически неограниченно 
масштабируемой и успешно 
используется при внедрении 
крупных портальных проектов 
(до нескольких миллионов 
распределенных пользо-
вателей). Однако проекты 
подобного уровня имеют 
дополнительные особенности. 
Во-первых, в подобных случа-
ях критически важное значе-
ние приобретает правильное 
планирование технологической 
инфраструктуры. При этом 
требования к ресурсоемкости 
оборудования обычно бывают 
весьма значительными. Во-
вторых, как правило, известные внедрения 
крупного масштаба редко простираются 
далее возможностей корпоративных порта-
лов и поисковых систем, что не относится 
к области СЭД.

В процессе промышленной эксплуатации 
СЭД даже несколькими сотнями пользо-
вателей система подвергается постоян-
ной нагрузке, как правило, значительно 
превышающей интенсивность обращений 
к корпоративному порталу. Увеличение 
объемов хранимых в системе данных с те-
чением времени только увеличивает общую 

нагрузку и усугубляет проблемы с произво-
дительностью.

Как правило, реализованные на базе 
SharePoint СЭД-решения рассчитаны на 
применение в проектах до нескольких сотен 
рабочих мест. При масштабировании таких 
решений неизбежно возникают проблемы 

с производительностью.

Подходы к “ускорению” СЭД
Единственный способ решения таких 
проблем — серьезная переработка 
и оптимизация внутренних техноло-
гических процедур и компонентов 
платформы Microsoft SharePoint, 
используемых в рамках СЭД. Именно 
эту задачу и решали разработчики 
ЭОС при выпуске новой версии EOS for 
SharePoint. При этом, по данным ЭОС, 
компания максимально использовала 
опыт, накопленный в других ее про-
дуктах (в частности, СЭД “Дело”) и при 
работе с крупнейшими заказчиками.

В настоящее время на рынке 
существует несколько продуктов для 
автоматизации документооборота на 
платформе Microsoft SharePoint. Их 
разработчики по-разному подходят 
к решению проблем с производитель-

ностью. Некоторые продукты изначально 
позиционируются как проектные разработки, 
решающие лишь отдельные задачи докумен-
тооборота и предназначенные для средних 
и небольших организаций. В этом случае 
никаких специальных средств для улучшения 
быстродействия системы не предлагается.

Также существуют примеры иного под-
хода, при котором разработчик полностью 
перерабатывает базовую структуру данных 
SharePoint, создает собственную отдель-
ную базу данных, заменяет стандартные 
процедуры и т. п. Такой подход, безусловно, 
положительно сказывается на быстродейст-
вии системы, однако одновременно он несет 
и целый ряд серьезных недостатков.

В этом случае СЭД превращается в от-
дельный продукт со своей собственной 
отдельной логикой и структурой данных, 
практически полностью утрачивая качества 

платформенности. В числе прочего это 
крайне негативно сказывается на гибкости 
настроек СЭД, так как они полностью “отры-
ваются” от возможностей платформы. Из-за 
этого для внесения изменений в базовую 
конфигурацию придется значительно чаще 
обращаться к разработчикам системы. 
С точки зрения пользовательского интер-
фейса такое решение вообще не воспри-
нимается как созданное на платформе 
SharePoint.

Согласно информации, полученной от 
ЭОС, разработчики новой версии EOS for 
SharePoint пошли по собственному пути. 
Суть его заключается в попытке соблюдения 
баланса между двумя описанными выше 
крайностями. Это означает, что функции, 
эффективно реализованные в самой плат-
форме, были оставлены без изменений “на 
стороне SharePoint”. Помимо прочего это 
позволяет также сохранить легкость перехо-
да на новые версии платформы Microsoft.

В то же время компоненты, которые 
вызывают реальные проблемы с произво-
дительностью, были переработаны и оп-
тимизированы либо полностью заменены 
на элементы собственной разработки ЭОС. 
Причём переработке подверглись исклю-
чительно “сервисные” механизмы, которые 
были просто адаптированы под характерные 
для СЭД нагрузки. Стоит также отметить, что 
данные изменения никоим образом не отра-
зились на интерфейсе СЭД. Внешне в новой 
версии системы ничего не изменится, 
однако пользователи должны почувствовать 
серьезное улучшение производительности.

Будущее начинается  
уже сегодня

В настоящее время новая 
версия EOS for SharePoint 
еще готовится к офици-
альному выпуску. Однако 
в соответствии с хорошо 
зарекомендовавшей себя 
практикой ЭОС уже провела 
три пилотных внедрения для 
обкатки системы в реальных 
условиях. Одной из “пилотных 
зон” стала Администрация 
Президента и Правительства 
Республики Бурятия. Этот 
сложный и масштабный про-
ект внедрения СЭД охватывает 
более 1500 рабочих мест. 
Совсем недавно завершился 

переход на новую версию еще для двух 
клиентов ЭОС — на 500 и 200 рабочих мест. 
На текущий момент полученные результаты 
показывают, что система действительно 
успешно справляется со всеми задачами 
в условиях крупных проектов.

Согласно правилам ЭОС новая версия 
системы предоставляется заказчикам 
бесплатно в рамках технической поддержки. 
Весь процесс обновления версии макси-
мально автоматизирован (разработана 
специальная утилита) и занимает не более 
нескольких дней.

EOS for SharePoint: выход на новый уровень
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Мобильное рабочее место руководителя в EOS for Share-
Point — “Портфель руководителя” для Apple iPad

Интерфейс EOS for SharePoint 3.4. Иерархические поручения по документу
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КОРПОРАТИВНАЯ ПОД ПИ С KА 

1. К какой отрасли относится
Ваше предприятие?

1. Энер ге ти ка �

2. Связь и те ле ком му ни ка ции �

3. Про из вод ст во, не свя зан ное
с вы числи тель ной тех ни кой
(до бы ва ю щие и пе ре ра ба ты ва -
ю щие от рас ли, ма ши но ст ро е -
ние и т. п.) �

4. Фи нан со вый сек тор
(кро ме бан ков) �

5. Бан ков ский сек тор �

6. Ар хи те к ту ра и стро и тель ст во �

7. Тор гов ля то ва ра ми, не свя зан -
ны ми с ин фор ма ци он ны ми
техно ло ги я ми �

8. Транс порт �

9. Ин фор ма ци он ные тех но ло гии 
(см. так же во прос 2) �

10. Рек ла ма и мар ке тинг �

11. На уч но�ис сле до ва тель ская 
де я тель ность (НИИ и ву зы) �

12. Го су дар ст вен но�ад ми ни с т ра -
тив ные струк ту ры �

13. Во ен ные ор га ни за ции �

14. Об ра зо ва ние �

15. Ме ди ци на �

16. Из да тель ская де я тель ность
и по ли гра фия �

17. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

2. Если основной профиль
Вашего предприятия –
информационные
технологии, то уточните,
пожалуйста, сегмент,
вкотором предприятие
работает:

1. Системная интеграция �

2. Дистрибуция �

3. Телекоммуникации �

4. Производство средств ВТ �

5. Продажа компьютеров �

6. Ремонт компьютерного 
оборудования �

7. Разработка и продажа ПО �

8. Консалтинг �

9. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

3. Форма собственности
Вашей организации
(отметьте только один
пункт)

1. Госпредприятие �

2. ОАО (открытое акционерное 
общество) �

3. ЗАО (закрытое акционерное 
общество) �

4. Зарубежная фирма �

5. СП (совместное
предприятие) �

6. ТОО (товарищество с ограни -
чен ной ответственностью) или
ООО (Общество с ограниченной
ответственностью) �

7. ИЧП (индивидуальное
частное предприятие) �

8. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

4. К какой категории
относится подразделение,
вкотором Вы работаете?
(отметьте только один пункт)

1. Дирекция �

2. Информационно�
аналитический отдел �

3. Техническая поддержка �

4. Служба АСУ/ИТ �

5. ВЦ �

6. Инженерно�конструкторский
отдел (САПР) �

7. Отдел рекламы и маркетинга �

8. Бухгалтерия/Финансы �

9. Производственное
подразделение �

10. Научно�исследовательское
подразделение �

11. Учебное подразделение �

12. Отдел продаж �

13. Отдел закупок/логистики �

14. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

5. Ваш должностной статус
(отметьте только один
пункт)

1. Директор / президент /
владелец �

2. Зам. директора /
вице�президент �

3. Руководитель подразделения �

4. Сотрудник / менеджер �

5. Консультант �

6. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

6. Ваш возраст
1. До 20 лет �

2. 21–25 лет �

3. 26–30 лет �

4. 31–35 лет �

5. 36–40 лет �

6. 41–50 лет �

7. 51–60 лет �

8. Более 60 лет �

7. Численность сотрудников
вВашей организации

1. Менее 10 человек �

2. 10–100 человек �

3. 101–500 человек �

4. 501–1000 человек �

5. 1001–5000 человек �

6. Более 5000 человек �

8. Численность компьютер -
ного парка Вашей
организации

1. 10–20 компьютеров �

2. 21–50 компьютеров �

3. 51–100 компьютеров �

4. 101–500 компьютеров �

5. 501–1000 компьютеров �

6. 1001–3000 компьютеров �

7. 3001–5000 компьютеров �

8. Более 5000 компьютеров �

9. Какие ОС используются
вВашей организации ?

1. DOS �

2. Windows 3.xx �

3. Windows 9x/МЕ �

4. Windows NT/2К/ХР/2003 �

5. OS/2 �

6. Mac OS �

7. Linux �

8. AIX �

9. Solaris/SunOS �

10. Free BSD �

11. HP/UX �

12. Novell NetWare �

13. OS/400 �

14. Другие варианты UNIX �

15. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

10. Ком му ни ка ци он ные воз -
мож но с ти ком пью те ров
Ва шей ор га ни за ции

1. Имеют выход в Интернет
по выделенной линии �

2. Объединены в intranet �

3. Объединены в extranet �

4. Подключены к ЛВС �

5. Не объединены в сеть �

6. Dial Up доступ в Интернет �

11. Име ет ли сеть Ва шей
орга ни за ции тер ри то ри -
аль но рас пре де лен ную
струк ту ру (ох ва ты ва ет
бо лее од но го зда ния)?
Да   � Нет   �

12. Со би ра ет ся ли Ва ше
пред при ятие ус та нав ли -
вать ин т ра се ти (intranet)
вбли жай ший год ?
Да   � Нет   �

13. Сколько серверов в сети
Вашей организации ?

_____________________________

14. Ес ли в Ва шей ор га ни за -
ции ис поль зу ют ся
мэйн фрей мы, тока кие
имен но?

1. ЕС ЭВМ �

2. IBM �

3. Unisys �

4. VAX �

5. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________
6. Не используются �

15. Компьютеры каких
фирм�изготовителей
используются на Вашем
предприятии?

“Аквариус” � � �
ВИСТ � � �
“Формоза” � � �
Acer � � �
Apple � � �
CLR � � �
Compaq � � �
Dell � � �
Fujitsu Siemens � � �
Gateway � � �
Hewlett�Packard � � �
IBM � � �
Kraftway � � �
R.&K. � � �
R�Style � � �
Rover Computers � � �
Sun � � �
Siemens Nixdorf � � �
Toshiba � � �
Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

16. Какое прикладное ПО
используется вВашей
организации? 

1. Средства разработки ПО �

2. Офисные приложения �

3. СУБД �

4. Бухгалтерские и складские 
программы �

5. Издательские системы �

6. Графические системы �

7. Статистические пакеты �

8. ПО для управления 
производственными
процессами �

9. Программы электронной
почты �

10. САПР �

11. Браузеры Internet �

12. Web�серверы �

13. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

17. Ес ли в Ва шей ор га ни за -
ции ус та нов ле но ПО
масшта ба пред при ятия,
то ка ких фирм�раз ра бот -
чи ков?

1. “1С” �

2. “АйТи” �

3. “Галактика” �

4. “Парус” �

5. BAAN �

6. Navision �

7. Oracle �

8. SAP �

9. Epicor Scala �

10. ПО собственной разработки �

11. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________
12. Не установлено никакое �

18. Су ще с т ву ет ли на Ва шем
пред при ятии еди ная кор -
по ра тив ная ин фор ма ци -
он ная си с те ма?
Да   � Нет   �

19. Если Ваша организация
не имеет своего
Web�узла, то собирается
ли она в ближайший год
завести его?
Да   � Нет   �

20. Ес ли Вы ис поль зу е те
СУБД в сво ей де я тель но -
с ти, то ка кие имен но?

1. Adabas �

2. Cache �

3. DB2 �

4. dBase �

5. FoxPro �

6. Informix �

7. Ingress �

8. MS Access �

9. MS SQL Server �

10. Oracle �

11. Progress �

12. Sybase �

13. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________
14. Не используем �

21. Как Вы оце ни ва е те свое
вли я ние на ре ше ние опо -
куп ке средств ин фор ма -
ци он ных тех но ло гий для
сво ей ор га ни за ции? (от -
меть те толь ко один пункт)

1. Принимаю решение о покупке 
(подписываю документ) �

2. Составляю спецификацию
(выбираю средства) и
рекомендую приобрести �

3. Не участвую в этом процессе �

4. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

22. На при об ре те ние ка ких
из пе ре чис лен ных групп
про дук тов или ус луг Вы
ока зы ва е те вли я ние
(поку па е те, ре ко мен ду е -
те, со став ля е те спе ци фи -
ка цию)?

Системы
1. Мэйнфреймы �

2. Миникомпьютеры �

3. Серверы �

4. Рабочие станции �

5. ПК �

6. Тонкие клиенты �

7. Ноутбуки �

8. Карманные ПК �

Сети
9. Концентраторы �

10. Коммутаторы �

11. Мосты �

12. Шлюзы �

13. Маршрутизаторы �

14. Сетевые адаптеры �

15. Беспроводные сети �

16. Глобальные сети �

17. Локальные сети �

18. Телекоммуникации �

Периферийное оборудование
19. Лазерные принтеры �

20. Струйные принтеры �

21. Мониторы �

22. Сканеры �

23. Модемы �

24. ИБП (UPS) �

Память
25. Жесткие диски �

26. CD�ROM �

27. Системы архивирования �

28. RAID �

29. Системы хранения данных �

Программное обеспечение
30. Электронная почта �

31. Групповое ПО �

32. СУБД �

33. Сетевое ПО �

34. Хранилища данных �

35. Электронная коммерция �

36. ПО для Web�дизайна �

37. ПО для Интернетa �

38. Java �

39. Операционные системы �

40. Мультимедийные
приложения �

41. Средства разработки 
программ �

42. CASE�системы �

43. САПР (CAD/CAM) �

44. Системы управления 
проектами �

45. ПО для архивирования �

Внешние сервисы
46. �

Ничего из вышеперечисленного
47. �

23. Ка ков на ивыс ший уро -
вень, для ко то ро го
Выока зы ва е те вли я ние
на по куп ку ком пью тер -
ных из де лий или ус луг
(служб)?

1. Более чем для одной
компании �

2. Для всего предприятия �

3. Для подразделения, распола га -
юще го ся в нескольких местах �

4. Для нескольких подразделений 
в одном здании �

5. Для одного подразделения �

6. Для рабочей группы �

7. Только для себя �

8. Не влияю �

9. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

24. Через каких провайдеров
в настоящее время Ваша
фирма получает доступ
винтернет и другие
интернет�услуги?

1. “Демос” �

2. МТУ�Интел �

3. “Релком” �

4. Combellga �

5. Comstar �

6. Golden Telecom �

7. Equant �

8. ORC �

9. Telmos �

10. Zebra Telecom �

11. Через других (каких именно)
_____________________________
_____________________________

ПОТРАТИВ ВСЕГО 5 МИНУТ НА ЗАПОЛНЕНИЕ АНКЕТЫ, ВЫ БУДЕТЕ БЕСПЛАТНО ПОЛУЧАТЬ PC Week/RE 50 НЕДЕЛЬ
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“Технологические и организационные 
проблемы существовали всегда, но уни-
кальной для нас проблемой в данном слу-
чае стал вопрос разной трактовки одних 
и тех же понятий. “Документ” в терминах 
ГОСТов на ДОУ — это совсем не тот 
документ, которым “мыслят” системы 
Content Management. Такая же двоякость 
наблюдается и в процессах работы с эти-
ми документами. Причем проблема эта 
не только заказчиков — разработчикам 
и внедренцам СЭД (а кому, как не им, ос-
ваивать новые горизонты) тоже сложно 
перестраивать годами утверждавшийся 
понятийный аппарат ”.

Очевидно, в наше время рынок готов 
к использованию систем существенно 

более простых и дружелюбных к поль-
зователю, чем это было раньше. Это от-
метил Филипп Калашников, сказав, что 
“офисный народ” ждет от новых СЭД 
возможности обсуждать документы так 
же легко, как это делается в Facebook’е. 
И новые версии практически всех СЭД 
предлагают такие возможности, оптими-
стично заявил эксперт.

Роль новых технологий и бизнес-моделей
Максим Галимов уверен, что всему, в том 
числе и свободному ПО (СПО) и обла-
кам, найдется свое место, но на сегодняш-
ний день бизнес-модель проприетарно-
го ПО с развертыванием по принципам 
on-premise остается самой надежной. По 
его мнению, вряд ли эта ситуация ра-
дикально поменяется в ближайшие не-
сколько лет. Перемены, конечно, могут 
произойти: например, возможен массо-

вый переход в облака, если вдруг бизнес-
потребности заказчиков резко изменятся, 
а ПО, поддерживающее их, будет доступ-
но только в облачной модели.

Андрей Линев также осторожно го-
ворит о “модных” тенденциях, отметив, 
что его компания, работая на средне-
крупном рынке, строит свою политику 
на прагматичной основе: “Мы в своих 
решениях применяем компоненты, вы-
полненные на СПО, но очень аккуратно, 
предоставляя заказчику полные гаран-
тии поддержки установленного у него 
в составе нашей СЭД СПО (я мало верю 
в перспективы решений, полностью вы-
полненных на базе СПО для крупных 
организаций, — слишком велики для 
них риски). Что касается облаков, то нас 
интересуют в первую очередь корпора-
тивные облака наших клиентов, и в тех 
случаях, когда заказчик идет по этому 

пути, мы охотно переносим наши реше-
ния на эту модель организации ИС пред-
приятия”.

Роль новых технологий и бизнес-моде-
лей пока незначительная, считает также 
Арам Пахчанян, подчеркивая, что СПО 
еще вызывает легкий интерес, а вот обла-
ка и аутсорсинг плохо сочетаются с жест-
кой управленческой ориентированно-
стью заказчиков, да и число предложений 
по ним пока невелико.

Олег Бейлезон настроен более оптими-
стично: “Все нововведения в общем ланд-
шафте продуктов и услуг ИТ-индустрии 
обязательно затрагивают самые разные 
функциональные области — и ERP, 
и CRM, и ECM, и СЭД. Причем затра-
гивают в примерно одинаковой степени. 
И производители систем любых классов 
должны эти изменения внимательно 

Двигаясь...
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ЭОС готовит очередную версию СЭД
Компания “Электронные офисные системы” 
(ЭОС) готовит новый релиз популярной 
портальной СЭД на базе Microsoft Share-
Point 2010 — решения EOS for SharePoint. 
При разработке данной версии основной 
упор был сделан на кардинальное повы-
шение быстродействия системы. 
Теперь наряду с богатым функцио-
налом система обладает значительно 
улучшенной производительностью, 
что позволяет осуществлять крупные 
внедрения (более 1000 рабочих мест).

О системе
EOS for SharePoint представляет собой 
готовое решение, в котором систе-
ма электронного документооборота 
(СЭД) встроена внутрь корпоративного 
портала Microsoft SharePoint 2010. При 
этом система не является шлюзом 
к какой-либо внешней СЭД — она 
полностью построена на основе 
стандартных технологий Microsoft 
SharePoint 2010.

Такой подход позволяет максималь-
но полно использовать совместно 
с СЭД все возможности платформы, 
например, сервисы корпоративного 
портала, календарное планирование, допол-
нительные функции MS Office, автомати-
зацию различных внутренних бизнес-про-
цессов (workflow) и т. д. В результате через 
единый интерфейс портала пользователю 
становятся доступными и все возможности 
по управлению документами.

Хотя EOS for SharePoint и реализован на 
базе стандартных технологических компонен-
тов платформы SharePoint, данный продукт 
представляет собой полноценную СЭД, обла-
дающую всеми необходимыми функциональ-
ными возможностями, обязательными для 
систем данного класса. Система обеспечива-
ет автоматизацию полного жизненного цикла 
обработки документов. В числе прочего она 
предоставляет целый набор расширенных 
возможностей: гибкие настройки маршрути-
зации документов, настраиваемые политики 
разграничения доступа, учет организаци-
онной структуры при назначении задач 
со труд ни кам, режим замещения со труд ни ков, 
работа помощников за руководителя, специ-
ально адаптированные под руководителей 
приложения для Windows и iPad и т. д.

Новая версия
При разработке текущей версии EOS for 
SharePoint основной упор был сделан 
именно на “выход за пределы” стандарт-
ных функциональных возможностей СЭД, 
которые в результате значительно расшири-
лись и углубились. Что же касается новой 
версии, то в ней максимальное внимание 
было уделено именно производительности. 
Система была существенно оптимизиро-
вана по целому ряду параметров, включая 
переработку структуры данных, упрощение 
модели доступа, улучшение внутренней 
бизнес-логики приложения.

В итоге разработчикам новой версии 
удалось добиться существенного увели-
чения производительности. Тестирование 
продемонстрировало улучшение большинст-
ва контролируемых показателей в 2—3 раза. 
Значительно ускорились операции создания 
и открытия документов, выполнения основ-

ных действий с ними, исполнения поиско-
вых запросов и т. д.

SharePoint и проблемы производительности
Как известно, снижение производительно-
сти — это одна из типичных проблем, с кото-
рыми сталкиваются заказчики при крупных 
внедрениях СЭД, построенных на платформе 
SharePoint.

Безусловно, сама по себе 
данная платформа является 
практически неограниченно 
масштабируемой и успешно 
используется при внедрении 
крупных портальных проектов 
(до нескольких миллионов 
распределенных пользо-
вателей). Однако проекты 
подобного уровня имеют 
дополнительные особенности. 
Во-первых, в подобных случа-
ях критически важное значе-
ние приобретает правильное 
планирование технологической 
инфраструктуры. При этом 
требования к ресурсоемкости 
оборудования обычно бывают 
весьма значительными. Во-
вторых, как правило, известные внедрения 
крупного масштаба редко простираются 
далее возможностей корпоративных порта-
лов и поисковых систем, что не относится 
к области СЭД.

В процессе промышленной эксплуатации 
СЭД даже несколькими сотнями пользо-
вателей система подвергается постоян-
ной нагрузке, как правило, значительно 
превышающей интенсивность обращений 
к корпоративному порталу. Увеличение 
объемов хранимых в системе данных с те-
чением времени только увеличивает общую 

нагрузку и усугубляет проблемы с произво-
дительностью.

Как правило, реализованные на базе 
SharePoint СЭД-решения рассчитаны на 
применение в проектах до нескольких сотен 
рабочих мест. При масштабировании таких 
решений неизбежно возникают проблемы 

с производительностью.

Подходы к “ускорению” СЭД
Единственный способ решения таких 
проблем — серьезная переработка 
и оптимизация внутренних техноло-
гических процедур и компонентов 
платформы Microsoft SharePoint, 
используемых в рамках СЭД. Именно 
эту задачу и решали разработчики 
ЭОС при выпуске новой версии EOS for 
SharePoint. При этом, по данным ЭОС, 
компания максимально использовала 
опыт, накопленный в других ее про-
дуктах (в частности, СЭД “Дело”) и при 
работе с крупнейшими заказчиками.

В настоящее время на рынке 
существует несколько продуктов для 
автоматизации документооборота на 
платформе Microsoft SharePoint. Их 
разработчики по-разному подходят 
к решению проблем с производитель-

ностью. Некоторые продукты изначально 
позиционируются как проектные разработки, 
решающие лишь отдельные задачи докумен-
тооборота и предназначенные для средних 
и небольших организаций. В этом случае 
никаких специальных средств для улучшения 
быстродействия системы не предлагается.

Также существуют примеры иного под-
хода, при котором разработчик полностью 
перерабатывает базовую структуру данных 
SharePoint, создает собственную отдель-
ную базу данных, заменяет стандартные 
процедуры и т. п. Такой подход, безусловно, 
положительно сказывается на быстродейст-
вии системы, однако одновременно он несет 
и целый ряд серьезных недостатков.

В этом случае СЭД превращается в от-
дельный продукт со своей собственной 
отдельной логикой и структурой данных, 
практически полностью утрачивая качества 

платформенности. В числе прочего это 
крайне негативно сказывается на гибкости 
настроек СЭД, так как они полностью “отры-
ваются” от возможностей платформы. Из-за 
этого для внесения изменений в базовую 
конфигурацию придется значительно чаще 
обращаться к разработчикам системы. 
С точки зрения пользовательского интер-
фейса такое решение вообще не воспри-
нимается как созданное на платформе 
SharePoint.

Согласно информации, полученной от 
ЭОС, разработчики новой версии EOS for 
SharePoint пошли по собственному пути. 
Суть его заключается в попытке соблюдения 
баланса между двумя описанными выше 
крайностями. Это означает, что функции, 
эффективно реализованные в самой плат-
форме, были оставлены без изменений “на 
стороне SharePoint”. Помимо прочего это 
позволяет также сохранить легкость перехо-
да на новые версии платформы Microsoft.

В то же время компоненты, которые 
вызывают реальные проблемы с произво-
дительностью, были переработаны и оп-
тимизированы либо полностью заменены 
на элементы собственной разработки ЭОС. 
Причём переработке подверглись исклю-
чительно “сервисные” механизмы, которые 
были просто адаптированы под характерные 
для СЭД нагрузки. Стоит также отметить, что 
данные изменения никоим образом не отра-
зились на интерфейсе СЭД. Внешне в новой 
версии системы ничего не изменится, 
однако пользователи должны почувствовать 
серьезное улучшение производительности.

Будущее начинается  
уже сегодня

В настоящее время новая 
версия EOS for SharePoint 
еще готовится к офици-
альному выпуску. Однако 
в соответствии с хорошо 
зарекомендовавшей себя 
практикой ЭОС уже провела 
три пилотных внедрения для 
обкатки системы в реальных 
условиях. Одной из “пилотных 
зон” стала Администрация 
Президента и Правительства 
Республики Бурятия. Этот 
сложный и масштабный про-
ект внедрения СЭД охватывает 
более 1500 рабочих мест. 
Совсем недавно завершился 

переход на новую версию еще для двух 
клиентов ЭОС — на 500 и 200 рабочих мест. 
На текущий момент полученные результаты 
показывают, что система действительно 
успешно справляется со всеми задачами 
в условиях крупных проектов.

Согласно правилам ЭОС новая версия 
системы предоставляется заказчикам 
бесплатно в рамках технической поддержки. 
Весь процесс обновления версии макси-
мально автоматизирован (разработана 
специальная утилита) и занимает не более 
нескольких дней.

EOS for SharePoint: выход на новый уровень
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Мобильное рабочее место руководителя в EOS for Share-
Point — “Портфель руководителя” для Apple iPad

Интерфейс EOS for SharePoint 3.4. Иерархические поручения по документу
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КОРПОРАТИВНАЯ ПОД ПИ С KА 

1. К какой отрасли относится
Ваше предприятие?

1. Энер ге ти ка �

2. Связь и те ле ком му ни ка ции �

3. Про из вод ст во, не свя зан ное
с вы числи тель ной тех ни кой
(до бы ва ю щие и пе ре ра ба ты ва -
ю щие от рас ли, ма ши но ст ро е -
ние и т. п.) �

4. Фи нан со вый сек тор
(кро ме бан ков) �

5. Бан ков ский сек тор �

6. Ар хи те к ту ра и стро и тель ст во �

7. Тор гов ля то ва ра ми, не свя зан -
ны ми с ин фор ма ци он ны ми
техно ло ги я ми �

8. Транс порт �

9. Ин фор ма ци он ные тех но ло гии 
(см. так же во прос 2) �

10. Рек ла ма и мар ке тинг �

11. На уч но�ис сле до ва тель ская 
де я тель ность (НИИ и ву зы) �

12. Го су дар ст вен но�ад ми ни с т ра -
тив ные струк ту ры �

13. Во ен ные ор га ни за ции �

14. Об ра зо ва ние �

15. Ме ди ци на �

16. Из да тель ская де я тель ность
и по ли гра фия �

17. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

2. Если основной профиль
Вашего предприятия –
информационные
технологии, то уточните,
пожалуйста, сегмент,
вкотором предприятие
работает:

1. Системная интеграция �

2. Дистрибуция �

3. Телекоммуникации �

4. Производство средств ВТ �

5. Продажа компьютеров �

6. Ремонт компьютерного 
оборудования �

7. Разработка и продажа ПО �

8. Консалтинг �

9. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

3. Форма собственности
Вашей организации
(отметьте только один
пункт)

1. Госпредприятие �

2. ОАО (открытое акционерное 
общество) �

3. ЗАО (закрытое акционерное 
общество) �

4. Зарубежная фирма �

5. СП (совместное
предприятие) �

6. ТОО (товарищество с ограни -
чен ной ответственностью) или
ООО (Общество с ограниченной
ответственностью) �

7. ИЧП (индивидуальное
частное предприятие) �

8. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

4. К какой категории
относится подразделение,
вкотором Вы работаете?
(отметьте только один пункт)

1. Дирекция �

2. Информационно�
аналитический отдел �

3. Техническая поддержка �

4. Служба АСУ/ИТ �

5. ВЦ �

6. Инженерно�конструкторский
отдел (САПР) �

7. Отдел рекламы и маркетинга �

8. Бухгалтерия/Финансы �

9. Производственное
подразделение �

10. Научно�исследовательское
подразделение �

11. Учебное подразделение �

12. Отдел продаж �

13. Отдел закупок/логистики �

14. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

5. Ваш должностной статус
(отметьте только один
пункт)

1. Директор / президент /
владелец �

2. Зам. директора /
вице�президент �

3. Руководитель подразделения �

4. Сотрудник / менеджер �

5. Консультант �

6. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

6. Ваш возраст
1. До 20 лет �

2. 21–25 лет �

3. 26–30 лет �

4. 31–35 лет �

5. 36–40 лет �

6. 41–50 лет �

7. 51–60 лет �

8. Более 60 лет �

7. Численность сотрудников
вВашей организации

1. Менее 10 человек �

2. 10–100 человек �

3. 101–500 человек �

4. 501–1000 человек �

5. 1001–5000 человек �

6. Более 5000 человек �

8. Численность компьютер -
ного парка Вашей
организации

1. 10–20 компьютеров �

2. 21–50 компьютеров �

3. 51–100 компьютеров �

4. 101–500 компьютеров �

5. 501–1000 компьютеров �

6. 1001–3000 компьютеров �

7. 3001–5000 компьютеров �

8. Более 5000 компьютеров �

9. Какие ОС используются
вВашей организации ?

1. DOS �

2. Windows 3.xx �

3. Windows 9x/МЕ �

4. Windows NT/2К/ХР/2003 �

5. OS/2 �

6. Mac OS �

7. Linux �

8. AIX �

9. Solaris/SunOS �

10. Free BSD �

11. HP/UX �

12. Novell NetWare �

13. OS/400 �

14. Другие варианты UNIX �

15. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

10. Ком му ни ка ци он ные воз -
мож но с ти ком пью те ров
Ва шей ор га ни за ции

1. Имеют выход в Интернет
по выделенной линии �

2. Объединены в intranet �

3. Объединены в extranet �

4. Подключены к ЛВС �

5. Не объединены в сеть �

6. Dial Up доступ в Интернет �

11. Име ет ли сеть Ва шей
орга ни за ции тер ри то ри -
аль но рас пре де лен ную
струк ту ру (ох ва ты ва ет
бо лее од но го зда ния)?
Да   � Нет   �

12. Со би ра ет ся ли Ва ше
пред при ятие ус та нав ли -
вать ин т ра се ти (intranet)
вбли жай ший год ?
Да   � Нет   �

13. Сколько серверов в сети
Вашей организации ?

_____________________________

14. Ес ли в Ва шей ор га ни за -
ции ис поль зу ют ся
мэйн фрей мы, тока кие
имен но?

1. ЕС ЭВМ �

2. IBM �

3. Unisys �

4. VAX �

5. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________
6. Не используются �

15. Компьютеры каких
фирм�изготовителей
используются на Вашем
предприятии?

“Аквариус” � � �
ВИСТ � � �
“Формоза” � � �
Acer � � �
Apple � � �
CLR � � �
Compaq � � �
Dell � � �
Fujitsu Siemens � � �
Gateway � � �
Hewlett�Packard � � �
IBM � � �
Kraftway � � �
R.&K. � � �
R�Style � � �
Rover Computers � � �
Sun � � �
Siemens Nixdorf � � �
Toshiba � � �
Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

16. Какое прикладное ПО
используется вВашей
организации? 

1. Средства разработки ПО �

2. Офисные приложения �

3. СУБД �

4. Бухгалтерские и складские 
программы �

5. Издательские системы �

6. Графические системы �

7. Статистические пакеты �

8. ПО для управления 
производственными
процессами �

9. Программы электронной
почты �

10. САПР �

11. Браузеры Internet �

12. Web�серверы �

13. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

17. Ес ли в Ва шей ор га ни за -
ции ус та нов ле но ПО
масшта ба пред при ятия,
то ка ких фирм�раз ра бот -
чи ков?

1. “1С” �

2. “АйТи” �

3. “Галактика” �

4. “Парус” �

5. BAAN �

6. Navision �

7. Oracle �

8. SAP �

9. Epicor Scala �

10. ПО собственной разработки �

11. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________
12. Не установлено никакое �

18. Су ще с т ву ет ли на Ва шем
пред при ятии еди ная кор -
по ра тив ная ин фор ма ци -
он ная си с те ма?
Да   � Нет   �

19. Если Ваша организация
не имеет своего
Web�узла, то собирается
ли она в ближайший год
завести его?
Да   � Нет   �

20. Ес ли Вы ис поль зу е те
СУБД в сво ей де я тель но -
с ти, то ка кие имен но?

1. Adabas �

2. Cache �

3. DB2 �

4. dBase �

5. FoxPro �

6. Informix �

7. Ingress �

8. MS Access �

9. MS SQL Server �

10. Oracle �

11. Progress �

12. Sybase �

13. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________
14. Не используем �

21. Как Вы оце ни ва е те свое
вли я ние на ре ше ние опо -
куп ке средств ин фор ма -
ци он ных тех но ло гий для
сво ей ор га ни за ции? (от -
меть те толь ко один пункт)

1. Принимаю решение о покупке 
(подписываю документ) �

2. Составляю спецификацию
(выбираю средства) и
рекомендую приобрести �

3. Не участвую в этом процессе �

4. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

22. На при об ре те ние ка ких
из пе ре чис лен ных групп
про дук тов или ус луг Вы
ока зы ва е те вли я ние
(поку па е те, ре ко мен ду е -
те, со став ля е те спе ци фи -
ка цию)?

Системы
1. Мэйнфреймы �

2. Миникомпьютеры �

3. Серверы �

4. Рабочие станции �

5. ПК �

6. Тонкие клиенты �

7. Ноутбуки �

8. Карманные ПК �

Сети
9. Концентраторы �

10. Коммутаторы �

11. Мосты �

12. Шлюзы �

13. Маршрутизаторы �

14. Сетевые адаптеры �

15. Беспроводные сети �

16. Глобальные сети �

17. Локальные сети �

18. Телекоммуникации �

Периферийное оборудование
19. Лазерные принтеры �

20. Струйные принтеры �

21. Мониторы �

22. Сканеры �

23. Модемы �

24. ИБП (UPS) �

Память
25. Жесткие диски �

26. CD�ROM �

27. Системы архивирования �

28. RAID �

29. Системы хранения данных �

Программное обеспечение
30. Электронная почта �

31. Групповое ПО �

32. СУБД �

33. Сетевое ПО �

34. Хранилища данных �

35. Электронная коммерция �

36. ПО для Web�дизайна �

37. ПО для Интернетa �

38. Java �

39. Операционные системы �

40. Мультимедийные
приложения �

41. Средства разработки 
программ �

42. CASE�системы �

43. САПР (CAD/CAM) �

44. Системы управления 
проектами �

45. ПО для архивирования �

Внешние сервисы
46. �

Ничего из вышеперечисленного
47. �

23. Ка ков на ивыс ший уро -
вень, для ко то ро го
Выока зы ва е те вли я ние
на по куп ку ком пью тер -
ных из де лий или ус луг
(служб)?

1. Более чем для одной
компании �

2. Для всего предприятия �

3. Для подразделения, распола га -
юще го ся в нескольких местах �

4. Для нескольких подразделений 
в одном здании �

5. Для одного подразделения �

6. Для рабочей группы �

7. Только для себя �

8. Не влияю �

9. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

24. Через каких провайдеров
в настоящее время Ваша
фирма получает доступ
винтернет и другие
интернет�услуги?

1. “Демос” �

2. МТУ�Интел �

3. “Релком” �

4. Combellga �

5. Comstar �

6. Golden Telecom �

7. Equant �

8. ORC �

9. Telmos �

10. Zebra Telecom �

11. Через других (каких именно)
_____________________________
_____________________________
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отслеживать. Применительно 
к рынку СЭД/ECM можно ска-
зать, что и создание облачных 
реализаций систем (работаю-
щих в принципиально других 
моделях заказа и оплаты услуг), 
и появление решений на базе 
СПО, не требующих вложений 
в лицензионные отчисления на 
старте, и “мобилизация” доступа 
к документам и функционалу — 
все это формирует новый облик 
систем управления контентом, 
и пользователи ждут именно та-
ких систем. Хотя, конечно, не 
совсем корректно валить все 
в одну кучу — есть новшества 
технологические, а есть нов-
шества в бизнес-модели, и если 
кому-то нужны, например, ре-
шения по мобильному доступу, 
то не факт, что этого же клиента 
привлечет SaaS-модель”.

Облачная СЭД в российских 
условиях — это почти оксюмо-
рон, сочетание несочетаемого, 
уверен Филипп Калашников. 
Пока мало кто хочет выклады-
вать все свои конфиденциаль-
ные документы на сторонний 
сервер в Интернете. А вот бес-
платные СЭД приобретают все 
большую популярность, хотя бы 
как способ выяснить, а нужна ли 
реально предприятию индустри-
альная платная СЭД.

А вот Владимир Баласанян 
считает несколько иначе: уже 
в ближайшей перспективе об-
лачные технологии станут все 
больше использоваться, но ши-
рокого их применения все же 
можно ожидать лишь в более 
отдаленном будущем. Сегодня 
очень мало кто из российского 
бизнес-сектора рассматрива-
ет такую возможность именно 
для ECM-систем. Ссылаясь на 
опыт своей компании, у кото-
рой такие сервисы развернуты, 
он сказал о наличии пока очень 
осторожного спроса, но при 
этом уверен, что рынку просто 
нужно время на осознание воз-
можностей облаков, как и моде-
ли аутсорсинга.

Изменение конкурентной 
обстановки

Арам Пахчанян исходит из того, 
что следует всегда быть готовым 
к возможным изменениям. Рос-
сийский рынок СЭД растет, а это 
значит, что какой-то крупный 
зарубежный игрок может сде-
лать на него серьезную ставку 
и пойти дальше существующей 
модели, при которой клиенты 
ориентированы на поиск надеж-
ных и эффективных решений. 
Но основной рынок в России со-
ставляют те компании, которым 
нужен практический результат, 
для которых мода не является 
важным фактором. Если зару-
бежные игроки увидят именно 
этот рынок, то они могут начать 
серьезно работать на нем, как 
это сейчас делают некоторые 
российские компании — лиде-
ры рынка.

По мнению Андрея Линева, 
сегодня самый заметный сегмент 
в России — рынок СЭД для го-
сударственных учреждений, что 
создает потенциальные пробле-
мы для российских вендоров 
СЭД, поскольку тут есть угро-
за монополизации со стороны 
ведомств и государственных 
компаний (Минкомсвязи, Рос-

телеком). В то же время приход 
новых игроков можно ожидать 
со стороны компаний, предлага-
ющих сейчас услуги по обмену 
юридически значимыми финан-
совыми документами, если они 
поставят себе цель расширить 
спектр применения своих систем 
на проблематику СЭД (но это не 
быстрый путь, так как сложность 
создания полнофункциональ-
ной СЭД очень высока). Что 
касается зарубежных вендоров, 
то для них, по мнению эксперта, 
единственный путь — приобре-
тение отечественных разработ-
чиков СЭД.

Конкурентная обстановка на 
данном рынке довольно инерци-
онна, считает Филипп Калашни-
ков. Лидеры стабильно держат 
свои доли рынка, так как смена 
СЭД на предприятии — дело 
затратное и рискованное. Га-
рантию, что новая система будет 
лучше старой, дать до оконча-
ния проекта очень трудно. При 
этом новые игроки появляются 
практически постоянно, не да-
вая лидерам самоуспокоиться.

Владимир Баласанян отметил, 
что сейчас основные игроки 
представлены примерно теми 
же компаниями, что и ранее. 
Вхождение в этот рынок доста-
точно сложный, затратный и, 
главное, долгий процесс. В гос-
секторе можно отметить наме-
рение ряда заказчиков использо-
вать СЭД “Практика” (Казань), 
которая ранее не рассматрива-
лась как промышленное тираж-
ное решение.

Максим Галимов также счи-
тает, что новые зарубежные 
игроки в классическом секторе 
функ ционала ECM вряд ли мо-
гут серьезно изменить расста-
новку сил, как и требования со 
стороны госсектора. Благодаря 
отечественной специфике, более 
низким затратам и ценам рос-
сийские игроки набрали вес, как 
технологический, так и в виде 
клиентской базы. Политика го-
сударства тоже предсказуема, 
так что радикальных изменений 
не ожидается.

А вот Олег Бейлезон придер-
живается иного мнения: “Конку-
рентная обстановка уже меняет-
ся: ECM-системы зарубежного 
производства, беспомощные 
в хитросплетениях функциона-
ла классических СЭД, в услови-
ях изменения структуры спроса 
очень неплохо смотрятся в срав-
нении со многими узкофоку-
сированными СЭД-системами. 
Кроме того, рынок начинает на-
полняться облачными предло-
жениями — большинство из них 
пока оставляют желать лучшего 
по функциональной зрелости, 
но это не значит, что такой класс 
систем вообще не надо прини-
мать во внимание. Еще одним 
серьезным конкурентным фак-
тором для российского рынка 
следует считать ECM-системы, 
распространяемые по модели 
Open Source, — низкая стои-
мость входа в пользование та-
кими решениями сочетается 
с высоким потенциалом этих 
систем”.

Что нас ждет через год-два
Арам Пахчанян считает, что бу-
дущее индустрии и российского 
рынка СЭД за мобильными тех-
нологиями, средствами совмест-
ной работы и большей ориенти-
рованностью на контент, а не на 
процессы.

Максим Галимов уверен, что 
обязательно появятся новые 
приложения, которые будут 
восполнять и предлагать заказ-
чикам функционал, отсутствую-
щий в ECM-системах, появятся 
и новые игроки. Также будет 
развиваться экосистема при-
ложений для существующих 
систем. Обновятся технологиче-
ские платформы действующих 
вендоров. Пойдет борьба за 
пользователей внутри компаний, 
а не за сами компании. Больше 
будем слышать про замещение 
систем, изменится характер про-
ектов. Нынешние вендоры будут 
захватывать смежные и абсолют-
но новые рынки. И это — в пер-
спективе двух-трех лет.

Андрей Линев согласен с пос-
тоянно появляющимися прогно-
зами о надвигающемся эконо-
мическом кризисе и считает, что 
в этой ситуации трудно говорить 
о перспективах развития рынка. 
Но все же в тяжелые времена ру-
ководители склонны обращать 
внимание на эффективность 
работы своих со труд ни ков, что 
собственно и является задачей, 
которую решает СЭД.

Олег Бейлезон перечисляет те 
требования, которым должны 
будут соответствовать системы 
управления контентом (включая 
СЭД) в ближайшие годы: реа-
лизация различных сценариев 
работы с разными документами, 
гибкость настройки документ-
ориентированных бизнес-про-
цессов, обеспечение различных 
моделей доступа к контенту (тол-
стые, тонкие, мобильные клиен-
ты, интеграция со сторонними 
системами, включая социальные 
сети), легкость в развертывании, 
настройке и управлении, просто-
та обучения пользователей рабо-
те с системой, наличие средств 
интеграции в информационную 
инфраструктуру предприятия 
(даже если эта инфраструкту-
ра — облачная), а также пре-
доставление клиентам возмож-
ности выбора бизнес-модели 
использования системы.

“Мне видится несколько бóль-
шая дифференциация данного 
рынка за счет как появления но-
вых игроков, так и существенной 
переработки функционала уже из-
вестных на рынке систем в тех на-
правлениях, которые я обозначил 
выше, — сказал Филипп Калаш-
ников. — СЭД станут более дру-
желюбными, работа в них станет 
больше напоминать работу в со-
циальных сетях, использование 
мобильных устройств для доступа 
к СЭД будет обычным делом, а ра-
бота с документами окажется ча-
стью работы с бизнес-процессами 
предприятия, а не наоборот, как 
сейчас, когда все процессы в СЭД 
строятся вокруг документов”.

“Однозначно определятся 
основные игроки рынка, кон-
курентная ситуация еще более 
ужесточится, — подвел итог 
обсуждению Владимир Баласа-
нян. — Приоритет будет отда-
ваться компаниям с хорошим 
опытом и репутацией. Появит-
ся больше именно мобильных 
сервисов и тонких решений. То 
есть решения все больше будут 
функционировать через тонкий 
клиент и в облаках. Работать 
с ECM-системами начнет на-
много более широкий круг лю-
дей, ведь системы такого класса 
все глубже проникнут в бизнес-
процессы компаний и интегри-
руются с ними”.� :
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отслеживать. Применительно 
к рынку СЭД/ECM можно ска-
зать, что и создание облачных 
реализаций систем (работаю-
щих в принципиально других 
моделях заказа и оплаты услуг), 
и появление решений на базе 
СПО, не требующих вложений 
в лицензионные отчисления на 
старте, и “мобилизация” доступа 
к документам и функционалу — 
все это формирует новый облик 
систем управления контентом, 
и пользователи ждут именно та-
ких систем. Хотя, конечно, не 
совсем корректно валить все 
в одну кучу — есть новшества 
технологические, а есть нов-
шества в бизнес-модели, и если 
кому-то нужны, например, ре-
шения по мобильному доступу, 
то не факт, что этого же клиента 
привлечет SaaS-модель”.

Облачная СЭД в российских 
условиях — это почти оксюмо-
рон, сочетание несочетаемого, 
уверен Филипп Калашников. 
Пока мало кто хочет выклады-
вать все свои конфиденциаль-
ные документы на сторонний 
сервер в Интернете. А вот бес-
платные СЭД приобретают все 
большую популярность, хотя бы 
как способ выяснить, а нужна ли 
реально предприятию индустри-
альная платная СЭД.

А вот Владимир Баласанян 
считает несколько иначе: уже 
в ближайшей перспективе об-
лачные технологии станут все 
больше использоваться, но ши-
рокого их применения все же 
можно ожидать лишь в более 
отдаленном будущем. Сегодня 
очень мало кто из российского 
бизнес-сектора рассматрива-
ет такую возможность именно 
для ECM-систем. Ссылаясь на 
опыт своей компании, у кото-
рой такие сервисы развернуты, 
он сказал о наличии пока очень 
осторожного спроса, но при 
этом уверен, что рынку просто 
нужно время на осознание воз-
можностей облаков, как и моде-
ли аутсорсинга.

Изменение конкурентной 
обстановки

Арам Пахчанян исходит из того, 
что следует всегда быть готовым 
к возможным изменениям. Рос-
сийский рынок СЭД растет, а это 
значит, что какой-то крупный 
зарубежный игрок может сде-
лать на него серьезную ставку 
и пойти дальше существующей 
модели, при которой клиенты 
ориентированы на поиск надеж-
ных и эффективных решений. 
Но основной рынок в России со-
ставляют те компании, которым 
нужен практический результат, 
для которых мода не является 
важным фактором. Если зару-
бежные игроки увидят именно 
этот рынок, то они могут начать 
серьезно работать на нем, как 
это сейчас делают некоторые 
российские компании — лиде-
ры рынка.

По мнению Андрея Линева, 
сегодня самый заметный сегмент 
в России — рынок СЭД для го-
сударственных учреждений, что 
создает потенциальные пробле-
мы для российских вендоров 
СЭД, поскольку тут есть угро-
за монополизации со стороны 
ведомств и государственных 
компаний (Минкомсвязи, Рос-

телеком). В то же время приход 
новых игроков можно ожидать 
со стороны компаний, предлага-
ющих сейчас услуги по обмену 
юридически значимыми финан-
совыми документами, если они 
поставят себе цель расширить 
спектр применения своих систем 
на проблематику СЭД (но это не 
быстрый путь, так как сложность 
создания полнофункциональ-
ной СЭД очень высока). Что 
касается зарубежных вендоров, 
то для них, по мнению эксперта, 
единственный путь — приобре-
тение отечественных разработ-
чиков СЭД.

Конкурентная обстановка на 
данном рынке довольно инерци-
онна, считает Филипп Калашни-
ков. Лидеры стабильно держат 
свои доли рынка, так как смена 
СЭД на предприятии — дело 
затратное и рискованное. Га-
рантию, что новая система будет 
лучше старой, дать до оконча-
ния проекта очень трудно. При 
этом новые игроки появляются 
практически постоянно, не да-
вая лидерам самоуспокоиться.

Владимир Баласанян отметил, 
что сейчас основные игроки 
представлены примерно теми 
же компаниями, что и ранее. 
Вхождение в этот рынок доста-
точно сложный, затратный и, 
главное, долгий процесс. В гос-
секторе можно отметить наме-
рение ряда заказчиков использо-
вать СЭД “Практика” (Казань), 
которая ранее не рассматрива-
лась как промышленное тираж-
ное решение.

Максим Галимов также счи-
тает, что новые зарубежные 
игроки в классическом секторе 
функ ционала ECM вряд ли мо-
гут серьезно изменить расста-
новку сил, как и требования со 
стороны госсектора. Благодаря 
отечественной специфике, более 
низким затратам и ценам рос-
сийские игроки набрали вес, как 
технологический, так и в виде 
клиентской базы. Политика го-
сударства тоже предсказуема, 
так что радикальных изменений 
не ожидается.

А вот Олег Бейлезон придер-
живается иного мнения: “Конку-
рентная обстановка уже меняет-
ся: ECM-системы зарубежного 
производства, беспомощные 
в хитросплетениях функциона-
ла классических СЭД, в услови-
ях изменения структуры спроса 
очень неплохо смотрятся в срав-
нении со многими узкофоку-
сированными СЭД-системами. 
Кроме того, рынок начинает на-
полняться облачными предло-
жениями — большинство из них 
пока оставляют желать лучшего 
по функциональной зрелости, 
но это не значит, что такой класс 
систем вообще не надо прини-
мать во внимание. Еще одним 
серьезным конкурентным фак-
тором для российского рынка 
следует считать ECM-системы, 
распространяемые по модели 
Open Source, — низкая стои-
мость входа в пользование та-
кими решениями сочетается 
с высоким потенциалом этих 
систем”.

Что нас ждет через год-два
Арам Пахчанян считает, что бу-
дущее индустрии и российского 
рынка СЭД за мобильными тех-
нологиями, средствами совмест-
ной работы и большей ориенти-
рованностью на контент, а не на 
процессы.

Максим Галимов уверен, что 
обязательно появятся новые 
приложения, которые будут 
восполнять и предлагать заказ-
чикам функционал, отсутствую-
щий в ECM-системах, появятся 
и новые игроки. Также будет 
развиваться экосистема при-
ложений для существующих 
систем. Обновятся технологиче-
ские платформы действующих 
вендоров. Пойдет борьба за 
пользователей внутри компаний, 
а не за сами компании. Больше 
будем слышать про замещение 
систем, изменится характер про-
ектов. Нынешние вендоры будут 
захватывать смежные и абсолют-
но новые рынки. И это — в пер-
спективе двух-трех лет.

Андрей Линев согласен с пос-
тоянно появляющимися прогно-
зами о надвигающемся эконо-
мическом кризисе и считает, что 
в этой ситуации трудно говорить 
о перспективах развития рынка. 
Но все же в тяжелые времена ру-
ководители склонны обращать 
внимание на эффективность 
работы своих со труд ни ков, что 
собственно и является задачей, 
которую решает СЭД.

Олег Бейлезон перечисляет те 
требования, которым должны 
будут соответствовать системы 
управления контентом (включая 
СЭД) в ближайшие годы: реа-
лизация различных сценариев 
работы с разными документами, 
гибкость настройки документ-
ориентированных бизнес-про-
цессов, обеспечение различных 
моделей доступа к контенту (тол-
стые, тонкие, мобильные клиен-
ты, интеграция со сторонними 
системами, включая социальные 
сети), легкость в развертывании, 
настройке и управлении, просто-
та обучения пользователей рабо-
те с системой, наличие средств 
интеграции в информационную 
инфраструктуру предприятия 
(даже если эта инфраструкту-
ра — облачная), а также пре-
доставление клиентам возмож-
ности выбора бизнес-модели 
использования системы.

“Мне видится несколько бóль-
шая дифференциация данного 
рынка за счет как появления но-
вых игроков, так и существенной 
переработки функционала уже из-
вестных на рынке систем в тех на-
правлениях, которые я обозначил 
выше, — сказал Филипп Калаш-
ников. — СЭД станут более дру-
желюбными, работа в них станет 
больше напоминать работу в со-
циальных сетях, использование 
мобильных устройств для доступа 
к СЭД будет обычным делом, а ра-
бота с документами окажется ча-
стью работы с бизнес-процессами 
предприятия, а не наоборот, как 
сейчас, когда все процессы в СЭД 
строятся вокруг документов”.

“Однозначно определятся 
основные игроки рынка, кон-
курентная ситуация еще более 
ужесточится, — подвел итог 
обсуждению Владимир Баласа-
нян. — Приоритет будет отда-
ваться компаниям с хорошим 
опытом и репутацией. Появит-
ся больше именно мобильных 
сервисов и тонких решений. То 
есть решения все больше будут 
функционировать через тонкий 
клиент и в облаках. Работать 
с ECM-системами начнет на-
много более широкий круг лю-
дей, ведь системы такого класса 
все глубже проникнут в бизнес-
процессы компаний и интегри-
руются с ними”.� :

ОТМЕТЬТЕ ФИРМЫ, ПО КОТОРЫМ ВЫ ХОТИТЕ ПОЛУЧИТЬ ДОПОЛНИТЕЛЬНУЮ ИНФОРМАЦИЮ, 
И ВЫШЛИТЕ ЗАПОЛНЕННУЮ КАРТОЧКУ В АДРЕС РЕДАКЦИИ: 109147, РОССИЯ, МОСКВА,

УЛ. МАРКСИСТСКАЯ, Д. 34, КОРП. 10, PC WEEK/RUSSIAN EDITION; или по факсу: +7 (495) 974-2260, 974-2263.

ПОЖАЛУЙСТА, ЗАПОЛНИТЕ  ПЕЧАТНЫМИ  БУКВАМИ:

Ф.И.О.������������������������������������������������������������

ФИРМА�����������������������������������������������������������

ДОЛЖНОСТЬ������������������������������������������������������

АДРЕС������������������������������������������������������������

ТЕЛЕФОН���������������������������������������������������������

ФАКС�������������������������������������������������������������

E-MAIL������������������������������������������������������������

n 1С . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .1
n ABBYY . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 17
n ELKO GROUP . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 15
n HEWLETT-PACKARD . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .5
n HEWLETT-PACKARD . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .9
n HEWLETT-PACKARD . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 13
n MERLION . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 2
n PANASONIC. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 11

№�23�
(808)

БЕСПЛАТНАЯ  
ИНФОРМАЦИЯ  

ОТ ФИРМ!

Подписку можно оформить 
в любом почтовом 
отделении по каталогу:
•�“Пресса России.  
Объединенный каталог”�
(индекс�44098)�ОАО�“АРЗИ”
Альтернативная подписка  
в агентствах:
•�ООО “Интер-Почта-2003” 
—�осуществляет�подписку�
во�всех�регионах�РФ�и�стра-
нах�СНГ.�
Тел./факс�(495)�580-9-580;��
500-00-60;��
е-mail:�interpochta@inter-
pochta.ru;�www.interpochta.ru
• ООО “Агентство Артос-
ГАЛ” —�осуществляет�под-
писку�всех�государственных�
библиотек,�юридических�
лиц�в�Москве,�Московской�
области�и�крупных�регио-
нах�РФ.�
Тел./факс�(495)�788-39-88;�
е-mail:�shop@setbook.ru;��
www.setbook.ru
•�ООО “Урал-Пресс” �
г.�Екатеринбург�—�осу-
ществляет�подписку�
крупнейших�российских�
предприятий�в�более�чем�60�
своих�филиалах�и�предста-
вительствах.�
Тел./факс�(343)�26-26-543�

(многоканальный);�
(343)�26-26-135;�
е-mail:�info@ural-press.ru;�
www.ural-press.ru

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВО  
В МОСКВЕ  
ООО “УРАЛ-ПРЕСС”
Тел.�(495)�789-86-36;
факс(495)�789-86-37;�
е-mail:�moskva@ural-press.ru

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВО  
В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ  
ООО “УРАЛ-ПРЕСС”
Тел./факс�(812)�962-91-89

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВО  
В КАЗАХСТАНЕ  
ООО “УРАЛ-ПРЕСС”
тел./факс�8(3152)�47-42-41;
е-mail:��
kazahstan@ural-press.ru

•�ЗАО “МК-Периодика” —�
осуществляет�подписку�фи-
зических�и�юридических�лиц�
в�РФ,�ближнем�и�дальнем�
зарубежье.�
Факс�(495)�306-37-57;�
тел.�(495)�672-71-93,��
672-70-89;�е-mail:�catalog@
periodikals.ru;��
info@periodicals.ru;��
www.periodicals.ru
•�Подписное Агентство KSS 
—�осуществляет�подписку��
в�Украине.�
Тел./факс:�
�8-1038-�(044)585-8080�
www.kss.kiev.ua,�
e-mail:�kss@kss.kiev.ua

РАСПРОСТРАНЕHИЕ  PC  WEEK/RUSSIAN  EDITION

ВНИМАНИЕ!
Для�оформления�бесплатной�корпо-
ративной�подписки�на�PC�Week/RE�
можно�обращаться�в�отдел�распро-
странения�по�тел.�(495)�974-2260�или
E-mail:��podpiska@skpress.ru,  

pretenzii@skpress.ru
Если�у�Вас�возникли�проблемы�с�
получением�номеров�PC�Week/RE�по�
корпоративной�подписке,�пожалуйста,�
сообщите�об�этом�в�редакцию�PC�
Week/RE�по�адресу:�editorial@pcweek.
ru�или�по�телефону:�(495)�974-2260.�
� Редакция

Двигаясь...
�ПРОДОЛЖЕНИЕ�СО�C.�20

pc week review22|документооборот
PC WEEK/RE�•�№�23�•�18�СЕНТЯБРЯ,�2012




